
СВОБОДУ 
НАШЕЙ «РАШЕ»!
Телеканал RT («Раша Тудей») под угрозой. 

В США его считают пропагандистским, выдаю-
щим фейковые новости (не хуже CNN, значит!). И 
готовы наложить санкции. А именно применить 
закон 1938 года об иностранных агентах. То есть 
сделать жизнь для его сотрудников невыносимой 
или по крайней мере весьма тяжелой. Нет, вот 
так напрямую закрыть — это уж слишком (или не 
слишком, теперь все можно?), но создать такую 
обстановочку, чтобы они сами себя закрыли, за-
перли дверь на замок и убрались вон.

Не узнаю брата Колю! И это та Америка, об-
разец для подражания, эталон свободы для всех 
гонимых и страждущих? Та Америка, которая за 
первую поправку к Конституции (свобода слова 
без границ) любому пасть порвет? 

На самом деле китайский принцип «пусть 
цветет сто цветов» — самый что ни на есть аме-
риканский. Если в России считается, что власть 
и единство страны укрепляются отсутствием не-
гативной информации, то в Штатах всегда было 
наоборот: чем больше информации, хорошей и 
разной, плохой и даже непро-
веренной, тем крепче власть и 
единство государства. 

Читайте 3-ю стр.
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МЕЛЬМАН, 
обозреватель
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РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА  
НА «МК» В ЦЕНТРАХ 
СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ

ВЫБОРЫ В РАН: 
ТРУДНАЯ МИССИЯ 
НОВОГО ПРЕЗИДЕНТА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Эрик ГАЛИМОВ, академик 
РАН, почетный профессор 
МГУ им. М.В.Ломоносова

Читайте 3-ю стр.

Какой сценарий ждет Каталонию: 
шотландский или украинский? 
Эксперты дают прогнозы «МК»

ИСПАНИЯ МЕЖДУ МИРОМ И ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНОЙ

СМЕРТЬ СОРВАЛА БАНК
Самое кровавое массовое убийство в истории США:  

«Сначала мы думали, что это пиротехника»

Подростки и прочий молодняк 
то сосиски жарят на Вечном огне, то 
мочатся на памятник Неизвестному 
солдату, то вымажут обелиск какой-
нибудь дрянью. Это они не со зла. На 
могиле своих родных они ведут себя 
иначе. Значит, миллионы павших за 
Родину — для них чужие, просто свалка 

каких-то костей. 
Если вас возмущает кощунство, то 

спросите сами себя: откуда этот мо-
лодняк — из Америки? с Марса? Ведь 
о Великой Отечественной говорят так 
много... Про миллионы невинно уни-
чтоженных почти не говорят.

Читайте 3-ю стр.

Александр МИНКИН

УМНЫХ НЕ НАДО

Америка видела многое, но 
разыгравшиеся в столице игорно-
го бизнеса события уже назвали 
самой кровавой бойней в исто-
рии США. Трагедией закончился 
фестиваль кантри-музыки на от-
крытом воздухе в американском 
Лас-Вегасе. 64-летний местный 
житель Стивен Паддок открыл 
стрельбу из автомата по гостям 
концерта с 32-го этажа отеля-
казино Mandalay Bay. В результа-
те, по предварительным данным 
полиции, были убиты более 50 че-
ловек и больше 400 пострадали. 
Стражи порядка застрелили напа-
давшего на месте. По всей види-
мости, он действовал в одиночку, 
но его мотивы пока неясны. 

Читайте 2-ю стр.

ЛЮБИТЕЛЕЙ ЗАГРАНИЧНОГО ШОПИНГА НАЧНУТ БИТЬ РУБЛЕМ 

Неожиданное для многих решение 
принял в понедельник экспертный 
совет по истории Высшей аттеста-
ционной комиссии: рекомендовать 
ВАК лишить главу Минкульта Вла-
димира Мединского ученой степени 
доктора исторических наук. Вопре-
ки очевидному давлению, особенно 
заметному на стадии рассмотрения 
«дела Мединского» в различных дис-
советах страны, ваковские историки 

поддержали заявление экспертов о 
полном отсутствии научной ценности 
диссертационного труда министра 
на тему: «Проблемы объективности в 
освещении российской истории вто-
рой половины XV–XVII веков», а стало 
быть, и о неправомерности присужде-
ния за него ученой степени доктора. 
И это стало сенсацией.

Читайте 7-ю стр.

ПОД МИНИСТРОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАШАТАЛАСЬ СТЕПЕНЬ

Экспертный совет ВАК поддержал идею лишить 
Владимира Мединского степени доктора 

исторических наук

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Ирина БЛИННИК, 
Лев СПЕРАНСКИЙ, Екатерина СТЕПАНОВА, Елена ВАСИЛЬ-
ЧЕНКО и др.

КОНТРАБАНДОЙ ПОСЧИТАЮТ 
ТОЛЬКО ДОРОГУЮ ЮВЕЛИРКУ

Внести ясность в соб-
ственный крайне туманный 
законопроект о контрабанде 
ювелирных украшений решил 
Минфин. Чиновники планиру-
ют прописать, сколько золота 
и бриллиантов надо провезти 
через российскую границу, 
чтобы угодить за решетку. 

Как стало известно «МК», 
в ведомстве подготовлен 
законопроект с поправками 
в Уголовный кодекс. Ранее 
Минфин внес изменения в пе-
речень стратегически важных 
товаров, за незаконный про-
воз которых через границу 
гражданина можно привлечь 
по статье 226.1 УК. Остава-
лось неясным, за что именно 
можно стать фигурантом се-
рьезного уголовного дела: за 
набитые золотыми перстнями 
карманы или за скромные се-
режки с микроскопическими 
бриллиантами в ушах. Теперь 

же согласно законопроекту 
наказание за контрабанду 
ювелирных украшений по-
следует только за «крупный 
размер». Под ним авторы до-
кумента понимают 2 млн руб. 
Кроме того, речь будет идти о 
незадекларированных изде-
лиях. То есть если, к примеру, 
на задержанной в аэропорту 
даме найдут вписанное в де-
кларацию дорогое колье, ее 
с миром отпустят на рейс. А 
вот если помимо законного 
украшения на моднице будет 
надета (или упакована в ба-
гаж) не задекларированная 
«ювелирка», ее пограничники 
отправят оценщикам. Если 
стоимость спрятанных ве-
щей перевалит за указанную 
в обновленной статье сум-
му, их хозяйку будет ждать 
наказание до миллиона ру-
блей штрафа и от 3 до 7 лет 
тюрьмы. 

ФЕМИДА НАПОМНИЛА УЧИТЕЛЯМ 
ИЗБИТОГО РЕБЕНКА  

О ПЕДАГОГИЧЕСКИХ ОБЯЗАННОСТЯХ
Беспечность учителей сто-

личного центра образования 
№654 им А.Д.Фридмана те-
перь сильно ударит по бюд-
жету заведения, в котором 
ученики начальной школы до 
полусмерти избили своего 
сверстника. Кузьминский 
суд обязал выплатить по-
страдавшему компенсацию 
за страдания.  

Как стало известно «МК», 
жуткий случай произошел 
в 2015 году на перемене — в 
коридоре внезапно завяза-
лась драка между пятью уче-
никами начальной школы. 
Из-за отсутствия контроля 
со стороны дежурного учи-
теля, а в тот день это была 
классный руководитель, 
четверо мальчишек десять 
минут мутузили однокласс-
ника — 9-летнего Степана 
(имя изменено). Причем 
пинали его как мячик и ста-
рались бить в основном по 
голове и животу. Телесные 
повреждения были такой 
тяжести, что ребенка в бес-
сознательном состоянии на 
«скорой помощи» доставили 
в больницу. Врачи боролись 
за его жизнь несколько дней. 
А после выздоровления 
у Степы начались серьез-
ные проблемы с психикой. 
Понадобилась повторная 

госпитализация. Впослед-
ствии ребенка перевели на 
домашнее обучение. 

Однако привлечь мало-
летних извергов к уголовной 
ответственности оказалось 
невозможным из-за недо-
стижения ими возраста, с ко-
торого наступает уголовная 
ответственность. Поэтому 
родители жертвы обрати-
лись с иском в Кузьминский 
суд столицы и потребовали 
взыскать со школы компен-
сацию за причиненные их 
сыну душевные страдания, 
которые они оценили в 500 
тысяч рублей. 

В свою очередь предста-
вители учебного заведения 
разбирательство полностью 
проигнорировали. Тем не ме-
нее в ходе процесса вина со-
трудников школы получила 
подтверждение. 

В итоге Кузьминский рай-
онный суд взыскал с ответ-
чика 150 тысяч рублей, сооб-
щила «МК» пресс-секретарь 
суда Карина Каленова. Как 
пояснила в своем решении 
служитель правосудия, об-
разовательное учреждение 
по закону отвечает за тот 
вред, который причинили 
несовершеннолетние, нахо-
дящиеся под его временным 
надзором. 

МЕДВЕДЕВ ПОСОВЕТОВАЛ 
СВЯЩЕННИКАМ ДЕРЖАТЬ КАДИЛО 

ПОДАЛЬШЕ ОТ ПРИХОЖАН

Размещать кадило ми-
нимум за полметра от стен 
храма и вешалок с одеждой 
прихожан придется священ-
никам. А трава с пола в мо-
лельных залах на праздник 
Святой Троицы будет уби-
раться на следующий день 
после торжества. 

Такие требования для 
церквей содержатся в об-
новленных правилах проти-
вопожарной безопасности. 
Документ уже утвержден 
Правительством РФ. 

По новым правилам в 
помещении, где проходит 
служба, должен быть как ми-
нимум один огнетушитель. 
Хранить горючие жидкости 
в молельных залах запреща-
ется. Единственное исклю-
чение — масло для лампад. 
Правда, их запасы также 
теперь строго ограничены. 
Так, если помещения храма 
отделаны огнестойкими ма-
териалами, священник смо-
жет запастись 20-литровой 
канистрой. В противном слу-
чае одновременно в церкви 
может находиться не более 
пяти литров потенциально 
опасной жидкости. Кроме 
того, тара для нее должна 

быть не стеклянной. 
Пути эвакуации при-
хожан на случай пожа-
ра батюшке придется 
проверять ежедневно. 
Еще одно новшество 
коснулось церковных 
подсвечников. Они 
должны быть сдела-
ны из негорючих ма-
териалов или хотя бы 
стоять на основании, 
которое не вспыхнет 
от попадания пламени 
свечи или раскален-
ного воска.  Также на 
негорючие основания 
священнослужителям 
придется ставить и 

разожженные кадила. А от 
вешалок и предметов инте-
рьера подсвечники теперь 
надлежит размещать ми-
нимум за полтора метра. 
На таком же расстоянии от 
источников открытого огня 
следует раскладывать ело-
вые ветки и сухую траву во 
время праздников. Ну а для 
Святой Троицы авторы доку-
мента прописали особенно 
строгое ограничение. Траву, 
которую принято класть на 
пол в церкви, надо убирать 
буквально на следующий 
день.

Комментирует священ-
ник Михаил Ардов: «В этих 
требованиях нет ничего, что 
могло бы ущемить священни-
ков или прихожан. Какие-то 
предметы при необходимо-
сти можно будет подвинуть, 
если храм маленький. Что 
касается кадила, то в нем 
только тлеет уголек. Он вряд 
ли приведет к пожару. Масло 
для лампад и так продается 
в пластиковой таре, никто в 
стекле его не держит. Ну а 
трава на Святую Троицу не 
имеет сакрального значения, 
это просто обычай».

ВАРЕНЬЮ ПЕРЕСЧИТАЛИ ВСЕ КОСТОЧКИ
Жесткие правила для ба-

ночек с вареньем разрабо-
тали эксперты Росстандарта. 
Скрыть наличие консерван-
тов и замороженных ягод в 
сладости производителям не 
удастся. Об этом говорится в 
новом ГОСТе на варенье.

По стандарту все варенье 
делится на два сорта: высший 
и первый. Высший — это про-
дукция из свежих ягод. Про-
дукт из замороженного сырья 
или сухофруктов — первый 
сорт. К отдельным видам ва-
ренья документ предъявляет 
особые требования. Так, чтоб 
определить правильность 
вишневого варенья, потре-
бителю придется считать ко-
сточки. Их в банке может быть 
не более пяти процентов. 
Кожуру в продукте из киви, 

абрикосов и айвы ГОСТ при-
писывает к нарушениям. Не 
чистить перед варкой правила 
разрешают только тонкоко-
жие сорта яблок и груш, а так-
же персики с гладкой шкуркой 
без ворсинок. Отступлением 
от стандарта будет считаться 
превращение сиропа в желе, 
а также посторонние вкусы и 
запахи. Правда, в продукции 
из сушеных плодов разрешен 
легкий привкус карамели. А 
варенье из грецкого ореха и 
вовсе вправе иметь экстре-
мальный фиолетовый от-
тенок. Кроме того, в ГОСТе 
есть полезный совет для 
тех, кто, не открывая банку, 
хочет отыскать правильное 
варенье на магазинной полке. 
Для этого надо посмотреть на 
высоту верхнего слоя сиропа 

без ягод. Он должен быть не 
более 1,5 см. А для варенья 
из земляники — максимум 
2,5 см. Еще одно требова-
ние — сваренное по стандарту 
лакомство при правильном 
хранении не засахаривает-
ся. Наконец, главное прави-
ло в документе прописано 
для маркировки варенья. 
Если оно приготовлено с ис-
пользованием консервантов 
(чаще всего это сорбиновая 
кислота), такую информацию 
изготовитель обязан указать 
в названии продукта. То есть 
ограничиться фразой «варе-
нье клубничное» на этикет-
ке не получится. Придется 
умещать на банке длинную 
фразу «варенье из клубники 
с добавлением сорбиновой 
кислоты». 

ИЗОБРЕТАТЕЛЬ ПРИДУМАЛ 
МАНГАЛ, ЗАМЕНЯЮЩИЙ УГЛИ  

И РЕШЕТКУ ДЛЯ ГРИЛЯ
Самосгорающий однора-

зовый мангал запатентовал 
житель Санкт-Петербурга 
Карстен Брёггер. Изобре-
татель предложил создать 
популярный вид устройства 
для приготовления шашлыка 
не из алюминия и стали, а 
из прессованных стружек, 
скорлупок орехов, соломы 
или даже початков кукуру-
зы. 

По задумке автора, таким 
образом можно серьезно 
улучшить экологическую 
обстановку в парках и ле-
сах, так как новый вид ман-
гала частично сгорает при 
приготовлении блюда, а его 
остатки быстро разлагаются 
в земле. 

Внешне гриль очень похож 
на привычный глазу метал-
лический мангал. У него 
также есть четыре ножки и 
короб, но в отличие от своего 
аналога ноу-хау будет осна-
щено еще и крышкой из того 
же материала. Она станет 
выполнять роль решетки для 
гриля — в ней проделаны от-
верстия для стекания жира. 
Еще одна особенность изо-
бретения — специальные 
«столбики», они выполняют 
двойную функцию: с одной 
стороны, удерживают крыш-
ку от надлома посередине 

при работе мангала, с другой 
— являются дополнитель-
ным источником тепла при 
сгорании. 

Чтобы начать приготовле-
ние шашлыка, нужно будет 
поджечь короб и «столбики» 
изнутри, они начнут медлен-
но «самоуничтожаться», при 
этом выделяя тепло, доста-
точное для приготовления 
нескольких порций мяса. 
Как пишет автор, в итоге 
температура в мангале в 
зависимости от материала 
будет колебаться от 200 до 
550°С. Для продления срока 
службы изобретатель пред-
лагает покрыть внутреннюю 
поверхность лотка и крышку-
сетку огнестойким слоем, 
например, глиной или био-
разлагаемой смолой. Кста-
ти, также смолой автор со-
бирается скреплять швы 
составных частей мангала. 
На крышку с отверстиями 
предполагается нанести 
непроницаемое для жира 
покрытие, чтобы мясо не 
«приставало». 

Помимо высокой эколо-
гичности шашлычное изо-
бретение должно избавить 
пользователя от закупки 
углей, шампуров и непри-
ятного запаха мяса после 
использования розжига.

ПОЛУЧИВ СРОК ЗА ПОБОИ, САДИСТКА 
ПЕРЕКЛЮЧИЛАСЬ НА УТОК

Девять месяцев испра-
вительных работ получила 
в качестве наказания мо-
сквичка, которая учинила 
жестокую расправу над уткой 
около пруда в районе Юж-
ное Медведково. Живодерка 
поймала доверчивого селез-
ня и мучила его на глазах у 
маленьких детей.

Как стало известно «МК», 
жуткий случай произошел 
1 июня рядом с водоемом, 
расположенным в Ясном 
проезде. Около 11.00 туда в 
компании приятелей явилась 
41-летняя жительница одного 
из домов по проезду Дежне-
ва. Дама, которая, по словам 
очевидцев, была сильно пья-
на, сначала просто сидела на 
берегу. А затем ее внимание 
привлек селезень, который, 
решив погреться, выбрал-
ся из воды. Местные жите-
ли говорят, что утки в этом 
районе практически ручные 
и частенько сами подходят к 
гуляющим гражданам. Мо-
сквичка, которая в припад-
ке пьяной агрессии решила 
попросту поиздеваться над 
птицей, вскочила с места и, 
подкравшись к ничего не по-
дозревающей утке, схватила 
ее. Дальнейшее поведение 
гражданки ввергло в шок 
присутствующих на месте 
взрослых и их детей: него-
дяйка стала бить селезня об 
урну, потом несколько раз 
со всего размаху «приложи-
ла» пернатого о кусты и ас-
фальт. Бедная птица уже не 

подавала признаков жизни, 
а живодерка никак не могла 
успокоиться — она принялась 
выкручивать голову несчаст-
ной жертве! Родители, чьи 
дети от увиденного впали в 
истерику, вызвали наряд по-
лиции. Садистку задержали и 
доставили в отдел, а убитого 
ею селезня отправили на суд-
ветэкспертизу. Специалисты 
установили, что на птице не 
осталось живого места: раны 
в области головы, переломы 
костей, рваная рана на шее, 
множественные кровоиз-
лияния. Вскоре в отношении 
москвички было возбуждено 
уголовное дело по статье 245 
УК РФ «Жестокое обращение 
с животными». К слову, к мо-
менту заседания женщина 
уже успела побывать на ска-
мье подсудимых по статье 
116 УК РФ «Побои» и получить 
в качестве наказания восемь 

месяцев исправительных 
работ.

— Вроде как приятельницу 
свою жестоко избила, — по-
яснила «МК» одна из сосе-
док женщины. — Частенько 
видели ее пьяной, а в этом 
состоянии она страх как 
агрессивна, ругается со 
всеми, вечно чем-то недо-
вольна. Как трезвая — ти-
хий, спокойный человек, как 
выпьет — беги, спасайся. 
Думаю, утку она убила из-за 
своих садистских наклон-
ностей.

Мировой судья судебного 
участка №322 приговорил 
женщину, которая в ходе за-
седания признала свою вину 
и раскаялась, к девяти меся-
цам исправительных работ 
с удержанием ежемесячно 
в доход государства деся-
ти процентов из заработка 
осужденной. 

ПЕРЕД СМЕРТЬЮ ШКОЛЬНИЦА 
ПОЛУЧИЛА ПОСЫЛКУ С КРОВЬЮ
Обстоятельства гибели 14-

летней школьницы на западе 
Москвы изучают московские 
следователи. Не исключено, 
что к трагедии причастны ад-
министраторы так называе-
мых «групп смерти».

Как удалось выяснить 
«МК», трагедия произошла 
поздно вечером 1 октября. 
Девушка выпала из окна 
лифтового холла на 17-м 
этаже. В этот вечер дома 
девушку ждали ее родите-
ли: мать, сотрудница адми-
нистрации школы, и отец, 
инвалид на пенсии. Дочь 
сказала им, что после школы 
пойдет в художественный 
кружок, однако, как выясни-
лось позднее, обманула их. 
Девочка встречалась с под-
ругой из Санкт-Петербурга 
и до позднего вечера гу-
ляла с ней по Москве. Во-
обще школьница была очень 

общительной девочкой, 
переписывалась по почте с 
людьми из разных регионов, 
объясняя матери, что это 
сейчас модно. Кроме того, 
она немного комплексовала 
из-за своей внешности, а 
летом в приступе депрес-
сии даже убегала из дома. 
Но уже на следующий день 
вернулась.

Сотрудники Следственно-
го комитета провели обыск в 
квартире, где жила погибшая. 
Они изъяли компьютер, теле-
фон и личные вещи девуш-
ки. Особый интерес вызвали 
письма: в одном из конвертов 
(послание было отправлено 
из Московской области) был 
найден пакетик чая каркаде, 
лезвие и листы, испачкан-
ные кровью. Следователи 
не исключают, что девушку 
целенаправленно склоняли 
к необдуманному шагу.
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указывается, что мужчина работал менеджером в 
квартирном комплексе, где сам проживал). Также 
полицейским предстоит узнать, как убийца пронес 
в гостиничный номер столь внушительный арсенал 
оружия и где он хранил его.

Брат лас-вегасского стрелка Эрик Паддок 
уверяет, что абсолютно ничто не указывало на 
то, что Стивен решится на преступление. По его 
словам, у Стивена не было ни политических, ни 
религиозных ярко выраженных пристрастий: «Он 
был просто парень».

«Меня ранило в самое 
сердце то, что случилось»
Среди погибших оказались двое полицей-

ских, которые в момент трагедии были не при 
исполнении служебных обязанностей. Врачи ме-
дицинского центра Южной Невады, куда доставили 
большинство пострадавших, сообщают, что многие 
раненые находятся в критическом состоянии.

 Правоохранители оцепили место проведения 
фестиваля, а владельцы отеля Mandalay Bay, в 
котором засел убийца, закрыли казино и эвакуиро-
вали постояльцев. Несколько авиарейсов, которые 
следовали в аэропорт Лас-Вегаса, были направ-
лены в другие воздушные гавани. Как сообщили в 
руководстве аэропорта, из-за продолжающегося 
полицейского расследования. К тому же взлетные 
полосы находятся не так далеко от фестивальной 
площадки, и некоторые из зрителей в панике вы-
бегали на них, пытаясь скрыться от стрелка. 

Исполнитель кантри-музыки Джейсон Ол-
дин, который находился на сцене, когда началась 
стрельба, откликнулся на произошедшее в со-
циальной сети. «Сегодняшняя ночь была просто 
ужасающей, — написал он на своей странице. — Я 
все еще не знаю, что сказать, но просто хочу дать 
всем знать, что я и моя команда в безопасности. 
Меня ранило в самое сердце то, что случилось 
с теми, кто просто пришел насладиться, как мы 
тогда думали, веселой ночью».

«Мои глубочайшие соболезнования и со-
чувствие жертвам ужасной атаки в Лас-Вегасе 
и их семьям. Боже благослови вас», — написал 
президент США Дональд Трамп в своем Твиттере. 
«Президента проинформировали о случившемся. 
Мы пристально следим за ситуацией и предлагаем 
свою помощь органам государственной и мест-
ной власти. Наши мысли и молитвы со всеми, кто 
оказался затронут этой трагедией», — сообщила 
пресс-секретарь Белого дома Салли Сандерс. 

Оружие: запрет не пройдет
Не приходится сомневаться: трагедия в Лас-

Вегасе вновь, как это бывает после очередной 
бойни, всколыхнет старые споры о свободном 
обращении оружия в Соединенных Штатах. И так 
же мало сомнений в том, что дальше разговоров 
дело вряд ли уйдет. Нынешний президент, идя на 
выборы, помнится, обещал отменить в школах 
зоны, свободные от оружия.

Предшественник Дональда Трампа неодно-
кратно на протяжении двух своих президентских 
сроков пытался продавить ограничения на сво-
бодное хождение оружия в США, но сильно в этом 
не преуспел. В одном из интервью Обама назвал 
провал борьбы против оружейного лобби глав-
ной своей неудачей. После убийства в начальной 
школе Сэнди-Хук в штате Коннектикут 20 детей и 
шестерых взрослых президент Обама пообещал 
ужесточить меры по обороту полуавтоматического 
оружия. Но уже спустя несколько месяцев стало 
очевидным, что законодатели не собираются вво-
дить запрет на штурмовое оружие.

 В январе прошлого года Обама со слезами 
на глазах заявил о введении личным указом — в 
обход конгресса — новых мер по ужесточению 
контроля при продаже огнестрельного оружия. 
И речь-то шла не о тотальном запрете (на консти-
туционное право американцев обладать оружием 
44-й президент Соединенных Штатов замахнуться 
не рискнул), а всего лишь о более тщательной 
проверке личности покупателей оружия, в том 
числе сведений о психических заболеваниях и на-
личии правонарушений. Но и этого хватило: Обаму 
сразу же обвинили в превышении полномочий, а 
федеральное правительство — в желании изъять 
у американцев все оружие, чтобы потом ввести в 
стране военное положение.

В свою очередь Барак Обама обрушился с 
критикой на оружейное лобби в лице Национальной 
стрелковой ассоциации США (НСА), но критика 
эта была воспринята многими как беспомощная. 
Лоббисты продолжают настаивать на праве аме-
риканцев вооружаться. 

Любовь ГЛАЗУНОВА,  
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«Мертвые на живых, живые 
на мертвых»
Трехдневный музыкальный фестиваль Route 

91 Harvest завершался в воскресенье вечером. 
Примерно в 22.00 по местному времени, когда 
на сцене выступал последний из заявленных в 
программе певцов, раздались звуки выстрелов. 
Музыка прекратилась, а выступавший убежал со 
сцены. Некоторые из гостей фестиваля поначалу 
подумали, что это просто фейерверк, но, осознав 
происходящее, начали ложиться на землю в по-
пытках укрыться от пуль. 

Однако стрелок находился в явно выигрыш-
ном положении. Он засел в номере на 32-м эта-
же отеля-казино Mandalay Bay, из окна которого 
площадка фестиваля была видна как на ладони. У 
него были автоматическое оружие и внушительный 
запас патронов: судя по паузам в стрельбе, он 
несколько раз перезаряжал автомат. Кроме того, 
публика стояла очень плотно: по сообщениям 
организаторов, фестивальная площадка вмещала 
40 000 человек и все билеты были проданы. Людям 
пришлось буквально ложиться друга на друга, 
начались паника и давка. Те, кто оказался близко 
к выходу, попытались убежать. 

«Думаю, что слышал от 100 до 130 выстрелов, 
они звучали очередями по десять», — поделился 
с Си-эн-эн один из гостей концерта Джо Питцел. 
«Стрельба все продолжалась, — рассказала теле-
каналу другая свидетельница Коринн Ломас, — 
люди падали друг на друга, мертвые на живых, 
живые на мертвых...» 

«Звуки были похожи на бьющееся стекло, — 
добавила Моник Декерф, — Как только мы думали, 
что все закончилось, мы в безопасности, выстрелы 
раздавались снова».

Журналист Сторм Уорен, который в момент 
атаки находился на сцене, так описал случившееся: 

«Сначала мы подумали, что это пиротехника, а 
когда звуки не прекратились, мы поняли, что про-
исходит. Когда же все наконец оказалось позади, 
я постарался помочь стольким людям, скольким 
смог. Так же делали и остальные. Если и была в 
этом положительная сторона, так это то, что все 
помогали друг другу». 

Отряды полиции были посланы в гостиницу 
сразу после того, как раздались первые выстрелы. 
Но пока они с помощью взрывчатки прорывались 
в запертую комнату на 32-м этаже здания, убийца 
успел застрелить как минимум 50 человек и ранить 
более 400, многие из которых оказались в тяжелом 

состоянии. Около полуночи стражи порядка со-
общили, что стрелок мертв. 

«Он был просто парень»
Судя по найденным при убитом документам, 

им оказался 64-летний Стивен Паддок, житель го-
родка Мескит в штате Невада (в этом же штате на-
ходится Лас-Вегас). Местный шериф Джозеф Лом-
бардо охарактеризовал его как «волка-одиночку», 
подчеркнув, что у него, по всей видимости, не было 
сообщников. Вероятно, именно исходя из этих со-
ображений полиция не стала расследовать бойню 
в Лас-Вегасе как террористический акт.

Тем не менее в понедельник в Интернете по-
явилась информация о том, что ответственность 
за расстрел в Неваде взяло на себя «Исламское 
государство» (террористическая организация, 
запрещенная в России), утверждая, что Паддок 
якобы был ее «солдатом». Впрочем, достовер-
ность этих утверждений нуждается в серьезной 
проверке.

Вместе с Паддоком путешествовала его герл-
френд, 62-летняя Мэрилу Дэнли (в разыскных 
материалах она описывалась как женщина азиат-
ского происхождения), которую полиция отыска-
ла почти сразу же после трагедии. Изначально 
предполагалось, что она поможет пролить свет на 
мотивы убийцы, но после разговора с задержан-
ной правоохранители пришли к выводу, что она 
не «заинтересованное лицо». Шериф Ломбардо 
также подчеркнул, что Паддок не связан ни с одной 
террористической группировкой: «Прямо сейчас 
мы полагаем, что это был исполнитель-солист, 
действовавший в стиле волка-одиночки». 

Убийца жил в отеле Mandalay Bay в качестве 
постояльца (в гостиницу он въехал 28 сентября), 
а в его комнате, из которой и велась стрельба, 
обнаружили целый склад патронов, восемь ружей 
и несколько длинных винтовок. Отделение полиции 
в Меските раскрыло, что ранее Стивен Паддок не 
попадал в поле зрения правоохранителей. Его 
место жительства уже установлено, и стражи 
порядка планируют провести там обыск (в СМИ 
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ЗА БУГРОМ
«В этот день надежды и страданий 
граждане Каталонии завоевали право 
объявить независимое государство в 
виде республики» — этими словами глава 
каталонского правительства Карлес 
Пучдемон объявил состоявшимся про-
веденный в воскресенье референдум. В 
Мадриде же голосование о каталонской 
независимости называют незаконным. 
Кто победит в схватке центробежных и 
центростремительных сил?

В воскресенье эта схватка приняла вполне 
ощутимые формы в виде ожесточенных стол-
кновений между сторонниками независимости 
и силами правопорядка. При разгоне участников 
протестных акций полиция применила дубинки и 
резиновые пули. Местные власти сообщили о том, 
что в ходе стычек пострадали более 800 человек 
по всей Каталонии. А МВД Испании сообщает о 
ранениях, полученных как минимум 12 полицей-
скими (по другим данным, пострадали более 30 
сотрудников органов правопорядка).

«Государственные силы безопасности, следуя 
приказам юридической ветви власти, действова-
ли взвешенно, надлежащим образом и пропор-
ционально, в порядке обеспечения соответствия 
закону и защиты прав и свобод всех граждан, — 
заявляют в официальных источниках испанского 
правительства. — Более того, эти действия, пред-
принятые в ответ, были мотивированы не только 
объявлением заявленного референдума неза-
конным, но также абсолютным отсутствием ува-
жения к основным демократическим стандартам, 
требуемым от любого такого мероприятия...».

По информации каталонских властей, идею 
независимости региона от Испании поддержали 
90% участников референдума. Однако обращает 
на себя внимание то, что явка была относительно 
невысокой: 42,3% избирателей. Впрочем, веро-
ятно, немалую роль тут сыграли предпринятые 
центральными властями меры по недопущению 
голосования. С другой стороны, есть немало ка-
талонцев, которые не поддерживают отделения их 
родины от Испании (из тех, кто принял участие в 
плебисците, около 8% высказались против идеи 
каталонской независимости).

Заявления Мадрида и Барселоны напоминают 
разговор двух глухих. Испанский премьер-министр 
Рахой назвал проведенный 1 октября плебисцит 
нелегальным и насмешкой над демократией. 

Как сообщают «МК» официальные источники 
испанского правительства, «подавляющее боль-
шинство каталонцев не захотели участвовать в этом 
незаконном балагане. Массовые демонстрации, 
созванные и спровоцированные сторонниками от-
деления, не поддерживаются никакими группами 
широкой оппозиции, а также широким большин-
ством каталонского общества, которое предпочло 
продемонстрировать свою гражданскую позицию 
и уважение к демократии, не приняв участия в этих 
заявленных консультациях, которые представляют 
мошенничество с демократией и попирают права 
граждан, поскольку они несогласны».

Если центральные власти пытаются убедить 
страну и мир, что значение проведенного в вос-
кресенье голосования ничтожно, то сторонники 
каталонской независимости считают, что народ 
свое слово сказал. Карлес Пучдемон пообещал, 
что его правительство в ближайшие несколько дней 
направит результаты воскресного голосования в 
парламент Каталонии, с тем чтобы тот мог действо-
вать в соответствии с законом о референдуме. А 
закон этот, принятый чуть меньше месяца назад 
(и тут же отмененный Конституционным судом 
Испании), обязывает парламент провести засе-
дание по вопросу об объявлении независимости 
через двое суток после объявления официальных 
результатов референдума.

Не исключено, что президент женералитета 
Каталонии, любитель Твиттера, 55-летний Карлес 
Пучдемон-и-Казамажо уже видит себя президен-
том молодой республики, осененной флагом Эсте-
лада (желто-красные горизонтальные полосы с 
синим треугольником, в центре которого помещена 
пятиконечная белая звезда). В политику он пришел 
из журналистики — в свое время работал в местных 
газетах, потом возглавлял Каталонское агентство 
новостей и англоязычный еженедельник «Catalonia 
Today». Зарекомендовал себя как сторонник нацио-
налистической каталонской партии «Конвергенция 

и Союз», а с прошлого года Пучдемон связал свою 
политическую судьбу с Каталонской европейской 
демократической партией. Он стал первым в исто-
рии главой каталонского правительства, который 
отказался при вступлении в должность принести 
присягу верности испанскому монарху...

Есть что терять
Независимая Каталония может стать сиг-

налом, знаменующим конец Европы, еще до 
референдума высказал свои опасения бывший 
премьер-министр Франции Мануэль Вальс. «Если 
одно из этих государств (составляющих Евросо-
юз. — Авт.) решает изменить свои границы, по-
следствия могут быть очень важными в то время, 
когда Европа подвержена рискам», — считает 
французский политик.

Несомненно, существует опасность того, что 
и другие регионы в европейских государствах, 
тяготеющие к отделению, могут вдохновиться 
каталонским примером.

В конце концов каталонская самостийность 
— проблема не одной Испании. Ведь каталонские 
националисты кладут глаз и на входящий в состав 

Франции департамент Восточные Пиренеи с цен-
тром в Перпиньяне. И если там в связи с событиями 
в Барселоне не было замечено сильной реакции, то 
в другом регионе, входящем в состав Франции — 
Бретани, — у каталонских сепаратистов нашлись 
сочувствующие. В Нанте несколько сотен бре-
тонцев вышли на улицу с лозунгами в поддержку 
права Каталонии на самоопределение. А ведь есть 
еще и сторонники отделения Корсики от Фран-
ции, Шотландии от Великобритании, Фландрии от 
Бельгии — и это только самые громкие примеры. А 
сколько еще в Европе спящих конфликтов: только 
развороши — мало не покажется. Так что обеспо-
коенность французского экс-премьера судьбой 
Евросоюза в связи с каталонским референдумом 
не выглядит надуманной.

Во что может вылиться для Испании гипоте-
тическое отделение Каталонии — если не брать 
во внимание нематериальный (а его просто не-
возможно оценить ни в какой валюте, и он бу-
дет катастрофически огромным) ущерб, то это 
может означать потерю 7,5 млн граждан (более 
15% населения всего королевства), проживаю-
щих в одном из самых экономически развитых 
районов страны, производящем почти четверть 
валового национального продукта. Здесь бази-
руются предприятия текстильной, химической, 
автомобилестроительной, фармацевтической 
промышленности. В то же время обращает на себя 
внимание и то обстоятельство, что за последние 
годы Каталонию покинули сотни компаний, пере-
базировавшиеся в другие регионы королевства. 
При этом по такому показателю, как ВВП на душу 
населения (€27 тыс.), Каталония составляет чет-
вертое место среди регионов королевства (после 
Мадрида, Страны Басков и Наварры). Не будем 
забывать и о том, что Барселона и ее окрестно-
сти — одно из самых популярных туристических 
направлений (что не мешает, однако, местным 
жителям выступать против засилья понаехавших 
туристов, из-за которых растут цены и проис-
ходят иные неприятности). К тому же Барселона 
— крупный морской порт, через который ежедневно 
проходят многие тонны товаров.

Опять-таки дурной пример, как известно, за-
разителен, и вслед за Каталонией может отпасть 
та же Страна Басков, а там, глядишь, взыграет 
ретивое и у сторонников сепаратизма в Галисии. 
И в Мадриде это хорошо понимают: на карту по-
ставлено очень многое. 

Так что тех, кто готов стоять до конца за 
Испанию единую и неделимую, понять можно. 
Как, впрочем, и тех, кто выступает за вольную 

Республику Каталонию, — у них есть свои весомые 
резоны. Если для одних сторонников каталонской 
независимости определяющим является нежела-
ние «кормить» за свой счет другие, более бедные 
части Испании, то для других важным является 
вопрос национальной идентичности. В свое время 
рождение каталонского национализма было увя-
зано с реакцией на существование национализма 
испанского (кастильского). Каталанский язык, 
культура, традиции подвергались гонениям не 
только во времена диктатуры Франсиско Франко, 
но и в более ранние времена — даже в XVIII веке. 
Сегодня с языком в регионе, похоже, все в порядке: 
каталанский имеет официальный статус наряду с 
испанским и окситанским. Культурная автономия 
наряду с политической обеспечена Конституцией 
Испании. Однако для рьяных сепаратистов всего 
этого мало. Но куда может завести Каталонию 
желание жить отдельно от Мадрида: к процветанию 
или бедам? И не лучше ли синица широкого са-
моуправления в руке, чем журавль независимости 
в небе? В поисках примеров сторонникам сувере-
нитета было бы неплохо обратиться к примерам 
Югославии или Советского Союза.

«Украинский сценарий вряд 
ли возможен»
«Ясно, что ситуация не рассосется», — уве-

рен заведующий Отделом европейской без-
опасности Института Европы РАН Дмитрий 
ДАНИЛОВ. — Позиции сторон принципиально 
противоположны, поэтому речь идет о серьезном 
внутриполитическом кризисе. Любая кризисная 
ситуация требует определенной стратегии, ко-
торой пока нет. Не видно и признаков того, что 
стороны готовы к совместному вырабатыванию 
такой антикризисной стратегии, — напротив, на-
пряженность нарастает. Власти Каталонии будут 
настаивать на определении механизмов обретения 
регионом независимости. Мадрид этого, конечно, 
не признает. И эта напряженность может вызвать 
волну социальных протестов в Каталонии, за-
бастовок и т.д. Это, в свою очередь, потребует от 
Мадрида некой реакции. Ясно, что жесткие меры, 
подобные принятым в ходе референдума, уже вряд 
ли возможны. На мой взгляд, власти Испании не 
смогут долго держать удар, особенно с учетом 
критики со стороны Европы. Более того, жесткость 
Мадрида еще больше консолидировала каталон-
ское общество и стала мощным катализатором 
националистических настроений в регионе.

Естественно, в демократической Европе 
вряд ли возможен, условно говоря, украинский 
сценарий: ведение неких антитеррористических 
операций и т.д. Это означало бы шаг к гражданской 
войне, что, на мой взгляд, исключено. Поэтому 
для Мадрида, лишенного возможности реагиро-
вать жестко, вопрос в том, как сократить риски и 
ущерб для себя. В этом смысле испанские власти 
заинтересованы в поддержке со стороны общеев-
ропейских институтов. Но чтобы получить ее, надо 
будет обозначить, что Мадрид может предложить 
каталонцам. В нынешней ситуации Европа, крайне 
озабоченная испанским кризисом и возможными 
последствиями для других стран, будет призывать 
к диалогу и компромиссам.  

Какая формула может быть выбрана? Самым 
перспективным и приемлемым является шот-
ландский сценарий, когда центральные власти 
договариваются с оппонентами. Дальше возможны 
варианты: необходимо изучить, какие конкретные 
требования выдвигались каталонцами и, по их 
мнению, не нашли понимания со стороны Мадрида. 
Конечно, встает вопрос о том, способны ли ис-
панские власти удовлетворить эти требования? В 
данной ситуации шаг в сторону Каталонии будет 
означать, во-первых, усиление тенденций к незави-
симости региона. Во-вторых, все это увеличивает 
опасность распространения подобных процессов 
на другие части Испании — например на Страну 
Басков. Это огромные риски. 

Не исключено, что нынешняя ситуация может 
привести к отставке испанского правительства. 
Новое руководство могло бы пусть не с чистого 
листа, но более гибко вести диалог с каталонцами. 
Пока же для обеих сторон важнее всего избежать 
обострения ситуации в краткосрочной перспек-
тиве, потому что это поставило бы еще большие 

преграды для поиска компромисса. Казалось бы, 
каталонцы готовы идти до конца, но они понимают, 
какие риски с этим связаны.

Почему каталонские сепаратисты решили не 
прибегать к террористическим методам борьбы, 
предпочтя референдум? Силовой, радикальный 
национализм, как это было в Северной Ирландии, 
Шотландии, в Стране Басков, сейчас уже не при-
нимается обществом в целом — даже если оно 
поддерживает идеи автономизации и т.д. Кроме 
того, подобные методы борьбы доказали свою не-
эффективность. Конечно, не исключены отдельные 
всплески крайнего радикализма, но вряд ли это 
выльется в силовой национальный проект».

«Заявление 
безответственное  
и даже глупое»
«Ситуация в целом пошла по не вполне рацио-

нальному сценарию, все стороны стали вести себя 
достаточно безответственно, повышая ставки, — 
считает доцент кафедры интеграционных про-
цессов МГИМО Александр ТЭВДОЙ-БУРМУЛИ. 
— После голосования Барселона заявила о победе 
в ходе референдума и планах провозгласить неза-
висимость Каталонии. Понятно, что это, вероятно, 
вынужденное заявление. Но одновременно с этим 
оно безответственное и даже глупое. Поскольку 
с точки зрения законодательной и процедурной 
всем понятно, что референдум, скорее всего, не 
дал никакого результата. И даже не потому, что 
был незаконен, а просто в силу того, что были на-
рушены все процедуры: закрыты избирательные 
участки, бюллетени раздавали на улицах и т.д. 
Это абсурд, что-либо подсчитать в таких условиях 
невозможно. И заявление Барселоны в этой связи 
— очередное решение, поднимающее ставки и, 
возможно, ставящее целью вызвать еще более 
жесткую реакцию Мадрида. На этом удалось бы 
консолидировать голоса жителей региона, вызвать 
сочувствие в Евросоюзе и прорваться к независи-
мости. Но, повторю, этот сценарий ответственным 
не назовешь.

С другой стороны, Мадрид также ведет себя 
изначально не слишком разумно. Можно было 
минимизировать проблему гораздо более мягкими 
средствами. Что остается сейчас? Заявления о не-
признании итогов референдума уже прозвучали. 
Поэтому многое будет зависеть от того, как поведут 
себя действующие власти Каталонии: в случае 
повышения ими ставок Мадрид будет принимать 
ответные шаги. Пока можно предположить, что 
у испанских властей сохраняется возможность, 
зафиксировав свое несогласие с проведенным 
референдумом, выступить более ответственной 
стороной, предложив некие уступки. Например 
оставить большую часть каталонских налогов в 
регионе. Но при этом Мадрид может жестко про-
вести черту, дав понять, что независимости не 
будет.

Сейчас каждая сторона боится выглядеть 
проигравшей в случае согласия на уступки. И 
Барселона, и Мадрид сами загнали себя в угол. 
И сейчас все будет зависеть от их собственных 
ближайших шагов. Кроме того, имеет значение и 
позиция международного сообщества, Евросоюза. 
Но ЕС уже сформулировал свое видение ситуации, 
назвав происходящее внутренним делом Испании, 
а также отказавшись признавать независимую 
Каталонию. Поэтому «силовой рывок» в незави-
симость у каталонцев вряд ли получится.

Полагаю, стоит провести перевыборы в самой 
автономии, потому что референдум был проведен 
правительством меньшинства. Это сделало бы 
Каталонию более договороспособной, потому 
что диалог с нынешними руководителями уже не-
возможен, они отрезали себе пути назад. В то же 
время и Мадриду стоит крайне аккуратно, твердо, 
но с возможностью компромиссов и уступок в 
рамках автономного развития попытаться разре-
шить сложившийся кризис. Но это рациональный 
путь. Пока же ни одна из сторон не демонстрирует 
желания идти им.

В отличие от басков каталонские сепаратисты 
имели давнюю историю именно системного про-
тивостояния с Мадридом. В Каталонии в принципе 
не было — за незначительными исключениями 

— террористов, хотя проблема та же, что и в Стране 
Басков. И это было сильной стороной региона. 
Кроме этого надо иметь в виду, что в Каталонии 
сейчас у власти умеренно правые, в то время как 
в Стране Басков террористы были левыми. То есть 
существует определенная партийная традиция. В 
этом смысле до определенного момента не было 
намеков на то, что каталонцы могут пойти по пути 
экстремизма. Сейчас такие намеки есть. Если это 
случится, ситуация окончательно выйдет из-под 
контроля и спрогнозировать последствия будет 
невозможно».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, Ренат АБДУЛЛИН.

КАТАЛОНИЯ СКАТИЛАСЬ 
К НЕЗАВИСИМОСТИ
Куда заведет Испанию и Европу 
воскресный референдум?

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Действия полиции в Барселоне про-
комментировал президент Международной 
ассоциации ветеранов подразделения анти-
террора «Альфа» Сергей Гончаров: 

— Действия полиции в Каталонии можно 
охарактеризовать как настоящий беспредел 
и насилие над народом. На этом фоне хочет-
ся сказать всем, кто обвиняет наши органы 
правопорядка в якобы слишком жестких дей-
ствиях: посмотрите на полицию Каталонии 
и скажите нашим полицейским спасибо. По 
сравнению с ними наша полиция действует 
более чем адекватно — просто задерживает 
тех, кто провоцирует толпу. 

О действии резиновых пуль, которые 
применила испанская полиция, рассказал 
на условиях анонимности действующий со-
трудник МЧС России.

— Оружие, стреляющее резиновыми пу-
лями, летальным не считается, его главная 
задача — остановить человека. Насколько 
мне известно, Росгвардия не применяет ре-
зиновые пули для разгона демонстрантов. 
Хотя иногда складывается впечатление, что 
эти самые протестующие в России очень бы 
хотели этого — столько разговоров и обсуж-
дений вызывают всякие информационные 
вбросы вроде разрешения нашим полицей-
ским стрелять по демонстрантам. В Европе же 
давно применяются специальные акустиче-
ские устройства, электрошоковые пистолеты, 
инфразвуковые гранаты. В общем, арсенал у 
европейских коллег наших силовых ведомств 
довольно велик. 

По словам нашего собеседника, травмы, 
которые получают люди при попадании такого 
снаряда, не летальны. 

— Чем больше пуля, тем больше площадь 
повреждения. Такие снаряды проникающим 
действием не обладают, зато вполне способны 
рассечь мягкие ткани. Именно поэтому на 
кадрах видно столько крови. Опять же то, как 
организм человека среагирует на попадание 
подобной пули, зависит от многих факторов: 
и от телосложения, и от расстояния выстре-
ла, и от того, куда эта пуля попала. Сильно 
повредить, например, глаз таким снарядов 
вполне реально. Единственное, что не совсем 
понятно, что внутри этих пуль. Например, в 
нелетальном пистолете «Оса» используются 
резиновые пули с металлическим сердечни-
ком. Это увеличивает прицельную дальность 
стрельбы и, соответственно, может нанести 
более серьезные повреждения, чем полый 
снаряд, однако этот пистолет тоже считается 
оружием для самообороны. 

Екатерина ГАБЕЛЬ.

Стрелявший находился 
на 32-м этаже отеля 
Mandalay Bay.

Место проведения 
фестиваля 

Route 91 Harvest.

Дистанция стрельбы со
ставила порядка 415-420 м.

Дистанция стрельбы со
ставила порядка 415-420 м.
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12 июня 2016 г. — 29-летний америка-
нец афганского происхождения Омар Матин 
открыл огонь из огнестрельного оружия в 
ночном гей-клубе Pulse. В результате теракта 
погибли 49 человек, 53 получили ранения. 

2 декабря 2015 г.   — семейная пара 
пакистанского происхождения (28-летний 
Сайед Ризван Фарук и 27-летняя Ташфин 
Малик) устроили бойню в Сан-Бернардино 
(Калифорния) в здании центра для людей с 
ограниченными возможностями. Погибли 16 
человек (включая обоих нападавших), более 
20 гражданских лиц и сотрудников полиции 
были ранены. 

14 декабря 2012 г. — в штате Коннек-
тикут 20-летний Адам Питер Лэнза застре-
лил дома свою мать, затем приехал в школу, 
где убил 20 шести- и семилетних детей, а 
также шестерых взрослых. Всего жертвами 
стали 28 человек (погиб и убийца).

20 июля 2012 г.   — в пригороде Денве-
ра Орора (штат Колорадо) в зале кинотеатра 
в торговом центре на премьере фильма 
«Темный рыцарь: Возрождение легенды» о 
Бэтмене 24-летний местный житель Джеймс 
Холмс открыл огонь по зрителям. Жертвами 
бойни стали 12 человек. 

16 апреля 2007 г. — в Виргинском 
политехническом институте вооруженный 
двумя полуавтоматическими пистолетами 
студент Чо Сын Хи устроил бойню. Погибли 
33 человека (27 студентов, 5 сотрудников 
кампуса и сам нападавший), 25 получили 
ранения.

20 апреля 1999 г. — ученики-
старшеклассники Эрик Харрис и Дилан 
Клиболд устроили массовое убийство в 
школе «Колумбайн» (штат Колорадо). Жерт-
вами бойни стали 15 человек (включая обоих 
нападавших).

Стивен Паддок и его подруга.

Карлес 
Пучдемон.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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«Люди не соображали, 
что бегут навстречу 
опасности»
В Лас-Вегасе, как и в любом другом круп-

ном американском городе, немало выходцев из 
России. «МК» узнал от них подробности жуткой 
трагедии. 

— Мне муж позвонил в 10.09 вечера и 
сказал, что он рядом с той самой гостиницей 
«Мандалей Бей», где укрылся стрелок. На тот 
момент еще ничего не было понятно, он про-
сто обмолвился: «Вроде что-то случилось, но 
не пойму что», — рассказывает жительница 
Лас-Вегаса Елена Волкова. — Мы не успели 
договорить, как на другом конце провода я 
отчетливо услышала очередь автомата. Но я 
подумала, что это, возможно, фейерверк или 
что-то еще — не придала значения громкому 
звуку. В этот момент муж тихо сказал: «Здесь 
стреляют по людям». Я не могла поверить, что 
это правда. Но через минуту я снова услыша-
ла стрельбу, спросила супруга: «Из автомата 
стреляют?». Он коротко ответил: «Похоже, да». 
За 7 минут я услышала около десяти очередей. 

Какие-то были долгими, а какие-то — более 
короткими. И я не могла никак поверить, что 
это правда. В это время мой муж бросил свой 
автомобиль и отправился в гостиницу, где на-
ходился преступник. Он решил там укрыться. 
Таких, как он, было много. Люди не понимали, 
куда бежать, поэтому рванули в ближайший 
отель. Видимо, не соображали, что бегут на-
встречу опасности. Но оттуда почти сразу всех 
выпроводила полиция. У мужа к тому моменту 
разряжался телефон, он предупредил, что пере-
звонит. Перезвонил уже с парковки другого 
отеля, «Люксор». Сказал, что не знает, куда идти 
и что делать, — кругом полиция, все оцеплено. 
Люди в панике куда-то бегут, автомобили и 
городской транспорт не пропускают. Он зашел 
в отель, так как с парковки его тоже попросили 
уйти полицейские. В отеле «Люксор» для него и 
других людей организовали безопасное место 
в подвале. Их кормили, поили, все смотрели 
новости по телевизору. На тот момент стрелок 
еще не был убит. Поэтому выходить на улицу 
люди не рискнули. После новости о гибели пре-
ступника мой муж отправился к своей машине. 
И до утра развозил по домам людей, которые 
не смогли попасть в тот вечер домой. 

Ирина БОБРОВА.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 



Визит Владимира Путина в Туркменистан на‑
помнил советское телевидение 80‑х годов: 
дружеские объятия, долгие продолжитель‑
ные аплодисменты, торжественный ужин, 
продолжавшийся вдвое дольше, чем сами 
переговоры. В знак взаимного уважения 
лидеры обменялись наградами: Гурбангулы 
Бердымухамедов получил «Александра 
Невского», а Владимир Путин — орден «За 
вклад в развитие сотрудничества», учреж‑
денный в день его приезда в Ашхабад. 

О жизни постсоветского Туркменистана в 
мире известно мало, и это неудивительно. По 
степени закрытости и тотального контроля эта 
страна вполне может соперничать с КНДР. Но 
поскольку ядерного оружия у нее нет, а насе-
ление благодаря жаркому климату не мерзнет 
и не голодает, особого интереса среднеазиат-
ская модель чучхе ни у кого, прямо скажем, не 
вызывает. ООН даже точно не знает, сколько 
туркмен проживает на планете — данные пере-
писи за 2012 год официально не публиковались. 
Да и вообще, как можно было догадаться из 
справки, выданной журналистам перед визитом 
Владимира Путина, в Туркмении в принципе не 
принято что-либо публиковать: как говорится, 
меньше знаешь — лучше спишь. Точных дан-
ных о состоянии туркменской экономики нет. 
Ашхабад уверяет, что ВВП страны в 2016 году 
вырос на 6,5%. Но независимые эксперты счи-
тают: максимум на 2,5%. Сколько добыли газа — 
основного продукта экспорта — тоже не ясно. 
Последняя известная статистика относится 
аж к 2014 году. Про товарооборот даже как-то 
глупо спрашивать. В Ашхабаде вам скажут, что 
Россия и Туркмения являются крупнейшими 
торговыми партнерами. Но на самом деле доля 
Туркменистана во внешнеторговом обороте РФ 
составляет всего 0,2%. Это примерно как у стран 
Экваториальной Африки. 

Местное население лишними вопроса-
ми не задается, и правильно делает. Обо всех 
новшествах здесь принято узнавать по факту. 
Пришел на оперу, а театр закрыт. (Кстати, балет 
и цирк также запрещены.) Поехал навестить 
родных в соседнюю Киргизию — на контроле 
узнал, что из страны не выпустят, так как есть 
опасения, что за границей тебя ждет рабство. 
Решил купить малолитражку, а оказывается, их 
ввоз в Туркмению запрещен. Как, собственно, и 
много чего еще. Кортеж Путина в центре Ашха-
бада смотрелся черной вороной среди белых 

лебедей: Бердымухамедов, как выяснилось, 
не любит черный цвет — символ траура и не-
счастий, поэтому в 2015 году запретил своим 
подданным пользоваться такими машинами. 

Редкие иностранцы, которым все-таки 
удается получить визу (обычно посольства 
Туркменистана всем отказывают без объяс-
нения причин), в первую очередь по-туркменски 
запоминают не «здравствуйте» и «спасибо», 
а «боланок», что значит «нельзя», «запреще-
но». Действительно, очень полезное слово, 
поскольку запрещено практически все: курить 
в общественных местах, пользоваться соцсе-
тями, фотографировать правительственные 
учреждения. Удивительно, но «чучхеизация» 
повлияла даже на вековое восточное госте-
приимство. В пресс-центре президентского 
дворца журналистам за четыре часа работы 
выдали только по бутылке простой воды. При 
этом представителей местных СМИ — женщин в 
одинаковых косынках и мужчин с одинаковыми 
зелеными блокнотами — все это время держали 
отдельно: очевидно, чтобы не сболтнули чего 
лишнего. Кстати, работа у туркменских коллег 

непыльная: вечером всем газетам спустят 
утвержденную на самом верху фотографию 
первого лица (одну для всех) и пришлют основ-
ные тезисы для заметок. 

Как выяснил корреспондент «МК», Бер-
дымухамедова нельзя, подобно его предше-
ственнику, называть Туркменбаши. У него есть 
собственный титул — Аркадаг, что значит «по-
кровитель». Правда, на этом разница в куль-
тах личности заканчивается: разве что статуй 
Аркадага на улицах туркменских городов пока 
существенно меньше. Как гражданин XXI века, 
Бердымухамедов предпочитает собственные 
изображения на плазменных панелях. А еще 
нынешний президент явно перещеголял своего 
предшественника на литературном поприще: 
если перу Сапармурата Ниязова принадлежал 
только один эпохальный труд «Рухнама», то у 
Бердымухамедова их десятки, причем обо всем 
на свете. Вот, например, несколько названий: 
«Туркмения — страна здоровых и высокодухов-
ных людей», «Ахалтекинец — наша гордость и 
слава», «Чай — лекарство и вдохновение», «Ле-
карственные растения Туркменистана» и т.д. 

Туркменский лидер встречал Владимира Пу-
тина в новом (старый, построенный для Ниязова, 
показался ему слишком мал) беломраморном 
дворце «Огузхан», каждое помещение в котором 
предназначено для конкретного церемониа-
ла. В Золотом зале проводятся переговоры в 
узком составе, в «Горкут Ата» — в расширенном, 
зал «Сельджук хан» используется для подписа-
ния двусторонних договоров и соглашений, а 
«Махтумкули» — для пресс-конференций. Путин 
успел побывать во всех четырех, что, по всей 
видимости, должно было свидетельствовать о 
насыщенности визита. Но конкретики практи-
чески не было. Никаких совместных проектов. 
И даже в списке из 15 документов, подписанных 
по итогам переговоров, трудно выделить что-
нибудь содержательное. Оба лидера, появля-
ясь на камерах, говорили высокопарные слова 
«о развитии двустороннего сотрудничества на 
прочном фундаменте дружбы и взаимопонима-
ния». И обещали сделать все от них зависящее 
для раскрытия обоюдного потенциала. Путин под 
громкие аплодисменты туркменских чиновников 
хвалил столицу: Ашхабад при Бердымухаме-
дове превратился в «жемчужину Центральной 
Азии». 

Однако, как обычно бывает в подобных го-
сударствах, беломраморные хоромы скрывают 
«потемкинские деревни» и «скелеты в шкафу». 
Проблемы у Туркменистана есть, и весьма суще-
ственные. В том числе в отношениях с Россией. 
До 2008 года наша страна была крупнейшим по-
купателем туркменского газа, накачивая бюджет 
республики долларами. Но после экономического 
кризиса объем закупок снизился с 50 млрд до 
10 млрд кубометров. А потом и вовсе случился 
международный скандал: «Газпром», заподо-
зрив Ашхабад в искусственном завышении цены, 
разорвал контракт, заключенный до 2028 года. 
Сейчас дело слушается в Стокгольмском ар-
битражном суде, газовая монополия требует 
взыскать с недобросовестного партнера $5 млрд. 
Последние полтора года Туркмения продает газ 
только Китаю, и эта изоляция катастрофическим 
образом сказывается на экономике республи-
ки — возводить дворцы и фонтаны скоро будет 
не на что. Тем не менее заинтересованность 
в восстановлении энергетического сотрудни-
чества с Москвой в Ашхабаде не афишируют: 
в открытой части переговоров слово «газ» не 
прозвучало ни разу. Независимые эксперты в 
свою очередь говорят, что в нынешней ситуации 
туркменское топливо России и даром не нужно. 
Однако ради поддержания «стратегического 
партнерства» Кремль может рассмотреть вопрос 
об использовании Туркменистаном российской 
газотранспортной системы. 

Елена ЕГОРОВА, Ашхабад.

Новость о том, что Алексей Навальный вновь 
привлечен к административной ответствен‑
ности, возбудила как его сторонников, так и 
противников. Если первые опасались, что 
лидер оппозиции в итоге сядет в тюрьму, то 
вторые ждали, что ему снова удастся избежать 
реального наказания и это разоблачит в нем 
«проект Кремля». 

В течение нескольких недель Навальный 
ездил по регионам, где проводил митинги или, 
скорее, встречи с подписчиками. Акции согласо-
вывались с властями, порой это были центральные 
площадки, иногда митинги приходилось проводить 
на окраинах. 

Мирный характер акций дал сбой в Нижнем 
Новгороде — там Навальному отказали в согласо-
вании площадки. Точнее, сначала администрация 
разрешила провести митинг на площади Маркина, 
но потом заявила, что там пройдет спортивный 
фестиваль. Тут показания властей и оппозицио-
нера расходятся. Власти утверждают, что ото-
звали согласование заранее, он — что получил 
эту информацию уже после того, как позвал людей 
на митинг. Навальный заявил, что отказ в про-
ведении митинга незаконен и люди соберутся в 
любом случае.

В итоге в Нижнем задержали главу штаба 
Навального Леонида Волкова, а самого политика 
взяли в Москве, когда он выходил из дома, чтобы 
отправиться на вокзал.

Тем временем площадь Маркина и ее окрест-
ности оцепили полицейские, по углам расставили 
автозаки, а внутри оцепления несколько человек 
в мокрых от дождя народных костюмах перетяги-
вали канат, изображая фестиваль «Позитивный 

Нижний». Ближе к шести вечера на площади со-
брались сторонники Навального, они водили хо-
ровод и скандировали слова поддержки политику. 
Непуганые нижегородские полицейские людей, 

водящих хоровод, арестовывать не привыкли. В 
итоге участники несанкционированной акции — 
их было около трехсот человек — похороводили 
и мирно разошлись.

И все бы ничего, к административным аре-
стам за несогласованные акции Навальному не 
привыкать, но за год это будет уже четвертое 
взыскание, при этом он продолжает отбывать 
условное наказание по делу «Кировлеса». При 
неоднократном нарушении правил проведения 
массовых мероприятий из Административного 
кодекса нарушение переходит в Уголовный и ка-
рается в соответствии со статьей 212.1 УК РФ. В 
случае же незакрытой судимости, как у Навального, 
наказанием может стать арест.

По мнению политических оппонентов 

Навального, которое они высказывали перед судом, 
он останется на свободе, поскольку за ним стоит 
сама власть. «Вы еще сомневаетесь, что Наваль-
ный — проект Кремля?» — задается риторическим 
вопросом адвокат Виолетта Волкова. Вторит ей 
и другой защитник — Дмитрий Аграновский. Он 
напоминает, что отбывавших условное наказание 
нацболов и за меньшие нарушения «вплоть до не-
правильно припаркованной машины» отправляли 
в тюрьму.

При этом Аграновский уточнил, что есть и за-
конный путь увода Навального от ответственности 
— постановление КС по делу Ильдара Дадина. 
Активист потребовал проверить на конституци-
онность статью 212.1 УК. В итоге КС постановил, 
что Конституции она не противоречит, но в статью 
необходимо внести изменения. Сделано это пока 
не было.

Что касается позиции политика в отношении 
этого задержания, он и его адвокаты настаивали на 
прекращении дела. Так, в материалах следствия, 
продемонстрированных в суде, был скриншот, в 
котором на акцию людей зовет не сам Навальный, 
а юрист ФБК Иван Жданов.

«Я, безусловно, знаю Жданова и согласен с 
его постом, — заявил Навальный, — но это писал 
не я».

При этом сам он был настроен уйти из суда 
домой, поскольку заявил, что митинги проводить 
не перестанет. «Мне все равно, сколько меня сюда 
будут привозить», — заявил он.

На момент подписания номера судья так и 
не вынесла решения, объявив очередной пере-
рыв. Навальный же считает, что ему грозит только 
штраф. При этом оппозиционер утверждает, что 
будет жаловаться в ЕСПЧ. 

Анастасия РОДИОНОВА.

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДУ  
НАШЕЙ «РАШЕ»!

Единство в своем многообра-
зии. Или плюрализме мнений, 
как говорил Михаил Сергеевич, 

который взял это непонятное иностранное сло-
во и хотел посадить на нашу почву. Не при-
жилось, потому что в вечной мерзлоте это не 
приживается.

Неужели маленькая русская телекомпа-
ния на чистом английском языке так угрожает 
безопасности Америки? Неужели они так боятся 
альтернативной точки зрения? Ведь ни разу 
еще RT не была поймана на подтасовке фактов. 
Там нет распятых мальчиков и укрофашистов, 
это все осталось на родине и применяется 
для нашего непритязательного зрителя. Нет, 
здесь экспертный вариант, made in заграница. 
Здесь на «Раше» уже вели передачи Ларри Кинг 
и Джулиан Ассанж. Просто выдается особое 
мнение, другой взгляд. 

И знаете, делать это не так уж и трудно. 
Отечественные пропагандисты могут полу-
врать и передергивать по отношению к своей 
стране — России, но в анализе международной 
ситуации они часто бывают очень точны. Запад 
неидеален, а США — это сама основа Запада. 
Там есть очень много слабых мест, куда и бьют 
успешно наши соловьевы и киселевы.

В СССР (да и в нынешней России во 
многом) всегда боялись свободного слова. В 
поисках этого свободного слова, этой правды 
мы слушали «их» «Свободу», «Голос Америки», 
Би-би-си, «Немецкую волну» и даже «Голос 

Ватикана». Правду глушили, а мы все равно слу-
шали, перемещаясь со своими «Спидолами» по 
квартире и повыше выдвигая антенну. Мы ушли 
из СССР, пусть и с сожалением. Неужели теперь 
Советским Союзом становится Америка?

Понимаю, это упрощение. Но что-то не-
ладно стало в датском королевстве. Почему 
раньше было можно, а теперь нельзя? Юпитер, 
если ты сердишься, значит, ты не прав. Если 
тебе стало плохо от RT, значит, общество ме-
няется, и не в лучшую сторону. Значит, где-то 
рядом тут Кафка и, конечно же, Оруэлл, значит, 
мы опять отправляемся в 1984 год. 

Доморощенные либералы, к вам обра-
щаюсь я. Давайте и дальше разоблачать нашу 
галимую пропаганду на федеральных каналах. 
Но давайте будем хоть немножко вольтерьянца-
ми. Помните: «Я не согласен с вашим мнением, 
но я отдам жизнь за то, чтобы вы его могли 
высказать». Не надо радоваться, что где-то 
закрывают RT, лучше подайте свой голос в его 
защиту. Ведь либерализм не знает границ и 
принципы порой важнее содержания.

В своем детстве я еще застал то время, 
когда в СССР заступались за Анджелу Дэвис. 
Да, нам всем было дело до этой красивой ку-
дрявой смуглой женщины, а вовсе не до родного 
академика Сахарова. Есть такой поэт. Его зовут 
Гарик, фамилия Сукачев. Он сочинил такие 
стихи, которые потом спел: 

Свободу Анджеле Дэвис!
От Анджелы Дэвис руки!
Дайте свободу, дайте свободу,
Дайте свободу, суки!
Мне кажется, это очень хорошие стихи, 

правильные стихи. Дорогие либералы, под-
ставьте вместо «Анджела Дэвис» «Раша Тудей» 
и… три-четыре… Громко, все вместе: «Дайте 
свободу, суки!» В хорошем смысле. 

За нашу и вашу свободу.
Александр МЕЛЬМАН.

ЗЛОБА ДНЯ

ЧТО ДУМАТЬ?

ОППОЗИЦИЯ

КРИМИНАЛ
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О предотвращении крупного теракта на 
транспорте, который в Москве планировала 
законспирированная ячейка ИГ (организация, 
запрещенная в России), сообщила Феде‑
ральная служба безопасности. Силовики 
опубликовали кадры видеосъемки с мест 
задержаний подозреваемых. Те не стали 
запираться и признались, что изготавливали 
самодельные бомбы, начиненные гвоздями. 
Как выяснил «МК», среди задержанных — два 
родных брата, уроженцы Дагестана из вполне 
приличной семьи. 

На фрагментах опубликованной силовика-
ми оперативной съемки видно, что задержания 
проходили как минимум в двух местах. Первое 
происходит в квартире в Подмосковье. Ком-
поненты к взрывным устройствам — провода, 
пакеты с порошком, судя по всему, были спря-
таны на балконе. В квартире также обнаружен 
пистолет с полной обоймой. Задержанный 
— невысокий, худой, молодой мужчина кав-
казской внешности, очень взволнован, его со-
стояние выдает красное лицо, пылающие уши. 
Он поясняет, что собирал бомбы с сообщни-
ком, который находится «на стройплощадке». 
«Строитель?» — спрашивают его оперативники. 
Задержанный поясняет, что его сообщник занят 
в строительстве, но на другом объекте, а на той 
стройплощадке живет в бытовке.

Далее следуют кадры задержания, которое 
проходит в помещении, похожем на строительный 
вагончик. Здесь камера фиксирует двух мужчин. 
Один — в черной одежде — лежит на полу со 
скованными сзади руками. Другой — в красной 
олимпийке — на кровати. Камера выхватывает 
предмет, похожий на гранату, пистолет Макарова 
и компоненты взрывных устройств.

— Это вам принадлежит? — спрашивают у 
кого-то из обитателей бытовки.

— Да, — следует ответ.
— Что это? — задают ему вопрос.
— Взрывчатка.
— Или бомба? — уточняет оперативник.
— Бомба, — соглашается мужчина.

— Из этого делалось СВУ? Из этих пред-
метов — гвозди, а? — спрашивает оператив-
ник, показывая найденные предметы одному 
из задержанных.

Тот подтверждает.
По данным ФСБ, была пресечена деятель-

ность ячейки ИГ, которая готовила резонансные 
теракты в Московском регионе. Планировались 
взрывы «в местах массового скопления людей 
и на объектах транспортной инфраструктуры». 
По данным силовиков, управляли ячейкой ино-
странные эмиссары.

Как выяснил «МК», 30 сентября в бытовке 
на территории строящегося жилого комплекса 
«Фестиваль-парк» на улице Смольной были за-
держаны два сторожа — родные братья, уроженцы 
села Ново-Фриг Хивского района Дагестана, 
22-летний Исамудин Гамидов и 19-летний Хизри 
Гамидов. В бытовке оперативники нашли оско-
лочные гранаты «РГД-5» (одна лежала в сумке, 
принадлежащей Исамудину Гамидову), запалы 
для гранат, самодельное взрывное устройство 
осколочного действия с батареями и электрон-
ным замедлителем, изготовленным из электрон-
ных часов, а также два пакета с алюминиевой 
пудрой и пистолет Макарова, снаряженный 8 
патронами.

Коллеги рассказали «МК» о Гамидовых.
— Работали примерно полгода — охраняли 

стройматериалы, — рассказал один из строите-
лей. — На работу их брал прораб, но он не лично 
их нашел, а их ему предоставил ЧОП, который 
здесь нанят для охраны стройки. 

 По словам строителя, охранников видели не 
часто, поскольку работали они по ночам, к тому 
же вахтовым методом. — Видно, подрабатывали 
где-то еще, — предположил наш собеседник. 

За полгода, по его словам, с охраняемого 
объекта ничего не пропало, поэтому претензий 
к сторожам не было.

В селе Ново-Фриг, куда дозвонился «МК», 
о задержании братьев ничего не знают и были 
удивлены этому, поскольку считают, что они вос-
питывались в хорошей семье.

— Отец раньше работал в администрации 
села, — рассказал один из односельчан задер-
жанных. — Но позже ушел с этой работы и уехал 
на заработки. По слухам, сейчас работает в Мо-
скве. Мать живет здесь постоянно, работает в 
школьной столовой. Еще у Хизри и Исамудина 
есть старший брат Зелимхан. Семья приличная, 
ребята неплохо учились в школе, ничем вроде бы 
не выделялись. 

На странице Исамудина Гамидова в Одно-
классниках — ничего, что говорило бы о его воз-
можных связях с боевиками. Вполне обычные 
посты молодого человека, — правда, очень ве-
рующего. Одна из групп, в которой он состоял, — 
«Дагестанцы в Москве и МО». Просто так в группу 
не попадешь, она закрыта. А вот на страннице 
ВКонтакте, куда, похоже, Гамидов переместился 
в последнее время, он появлялся последний раз 
за два дня до задержания. До лета этого года у 
него здесь тоже вполне обычные посты. Тревогу 
вызывают те, что стали появляться на его стра-
нице с июля этого года — в них возникают слова 
о смерти, Гамидов начинает проклинать всех, кто 
притесняет мусульман. У родного брата, к слову, 
на странице присутствует один-единственный 
пост: «Как-то по-дурацки жизнь прошла»...

Уголовное дело, как стало известно «МК». 
было возбуждено против Исамудина Гамидова. 
Также в понедельник Мещанский суд по хода-
тайству управления ФСБ по Москве и области 
арестовал до 30 ноября  Магомедхабиба Гад-
жиева и Нурлана Махсудова, подозреваемых в 
подготовке теракта. 

Станислав ЮРЬЕВ, Евгения РУЧКИНА.

В МОСКВЕ ЗАДЕРЖАЛИ СТРОИТЕЛЕЙ ТЕРРОРИЗМА
Один из задержанных успел посетовать на бездарную жизнь

УМНЫХ НЕ НАДО
...Трудно поверить, что 14 процентов 
взрослого населения России (60 лет и 
старше) — удивительные идиоты. Но 
вот свежий опрос ВЦИОМ: «Известно 
ли вам, что в СССР в 30–40‑х годах 

XX века были репрессии по политическим мотивам, 
или вы слышите об этом в первый раз?»

13 процентов граждан нашей страны в возрасте 
60 и старше сказали, что слышат впервые. Еще 1% 
«затруднился».

Что касается молодых (18–24 года), то впервые 
услышали о репрессиях 46% — почти половина.

Значит, те 86 процентов взрослых, которые знают 
о репрессиях, почему-то не рассказали детям и внукам. 
Не сочли нужным. (В возрасте   старше 45 о репрессиях 
знают 84 процента.)

В руках этих знающих, в руках людей от 45 и старше, 
находится всё: школа, университет, радио, телевидение, 
газеты и вся высшая власть, какая только есть.

Если бы власть находилась в руках тех удивитель-
ных идиотов, которые о репрессиях не слышали, пока их 
не спросил ВЦИОМ, — удивляться невежеству молодых 
было бы странно. Но власть у тех, кто совершенно точно 
знает о репрессиях. Знает, но рассказывать не хочет. 
Не считает нужным.

Опрос ВЦИОМа очень нагляден.
«ИЗВЕСТНО ЛИ ВАМ, ЧТО В СССР 
В 30-х—40-х ГОДАХ XX ВЕКА БЫЛИ 
РЕПРЕССИИ ПО ПОЛИТИЧЕСКИМ 
МОТИВАМ ИЛИ ВЫ СЛЫШИТЕ ОБ ЭТОМ 
В ПЕРВЫЙ РАЗ?»

Опрос ВЦИОМ

Ответ «Слышу в первый раз»:

18-24 года

25-34

35-44

45-59

60 и старше

46%
36%

28%
16%

13%

В руках молодых самая современная электроника. 
Вокруг них — век информации. Если они не знают — 
значит, так выстроена информационная политика.

О числе жертв репрессий представления столь 
же фантастические. 25% — четверть взрослого насе-
ления — ответили, что от террора пострадали десятки 
тысяч людей и менее. 2–3% опрошенных считают, что 
пострадали всего лишь сотни.

Если бы речь шла о зарплате — никто бы не пере-
путал сотни рублей с миллионами.

...Сто лет назад Александр Блок написал:
Рожденные в года глухие
Пути не помнят своего.
Мы — дети страшных лет России — 
Забыть не в силах ничего.
Получается, по улицам ходит население, рож-

дённое в года глухие. За глухими обычно наступают 
страшные.

Александр МИНКИН.

Эрик ГАЛИМОВ, академик РАН, 
почетный профессор МГУ им. М.В.Ломоносова

ВЫБОРЫ В РАН: ТРУДНАЯ  
МИССИЯ НОВОГО ПРЕЗИДЕНТА
Готово ли руководство страны сделать ставку на Академию  
наук или ищет какие-то иные формы

Вновь избранный президент Российской 
академии наук опоздал на первое после своего 
избрания заседание общего собрания акаде-
мии, которое он должен был вести. Полторы 
тысячи членов Академии наук 50 минут сидели в 
ожидании, глядя на пустую сцену. Дело в том, что 
избранного президента РАН попросили прибыть 
в правительство, чтобы быть представленным 
его членам. Аудиенция была назначена на 12 ча-
сов. Ровно на это же время было еще за неделю 
до того назначено заключительное заседание 
общего собрания, о чем чиновники не могли 
не знать. Члены академии собрались точно в 
назначенное время. Чтобы защитить их честь, 
следовало бы объяснить, что президента ждет 
уважаемое собрание, и попросить перенести 
представление на следующее заседание прави-
тельства. Но этого не случилось. Случайно или 
нет, Академии наук в лице ее нового президента 
указали на ее место.

Проявленная, мягко говоря, неделикат-
ность правительственных чиновников к статусу 
президента академии, к сожалению, показатель-
ный признак отношения власти к академической 
науке, более показательный, чем произносимые 
иногда комплиментарные слова. 

Можно не сомневаться, что руководство 
страны прекрасно понимает жизненное зна-
чение науки, особенно сегодня. Его не надо в 
этом убеждать. Вопрос только в том, готово ли 
оно сделать ставку на Академию наук или ищет 
какие-то иные формы. То, что мы наблюдали 
до сих пор, говорит скорее о втором. Отсюда 
ФАНО, научные центры, ставка на университеты, 
Сколково и т.п. 

Нужно признать, что неверие в возмож-
ности Академии наук имеет основания. Ака-
демия наук крайне медленно реагировала на 
очевидную необходимость реформирования. 
Она не предложила руководству страны научно 
обоснованную экономическую модель в момент, 
когда страна нуждалась в ней. В результате ра-
дикальная экономическая перестройка, которую 
испытала наша страна, пошла по пути проб и 
ошибок, принесших наряду с положительны-
ми преобразованиями большие экономиче-
ские и социальные издержки. Другой пример, 
близкий мне, — это провал фундаментальных 
космических исследований. В этой сфере у 
академии сохранялись еще и организацион-
ные, и даже финансовые возможности. Но она 
упустила их. Почитайте мою книгу «Замыслы и 
просчеты» на этот счет. Мы катастрофически 
отстали в области, где были лидерами и могли 
оставаться лидерами. Так что сомнения власти 
можно понять.

Но, с другой стороны, в течение многих 
лет Академия наук, лишенная должной под-
держки, сохраняла научную продуктивность. 
Она и сегодня выше, чем у любых других наших 
науко-ориентированных структур. Но чтобы вый-
ти на современный уровень, финансирование 
отечественной фундаментальной науки должно 
многократно возрасти. Я уже писал о том, что 
бюджет одного Гарвардского университета в 
США составляет 30 миллиардов долларов, а 
бюджет Российской академии наук со всеми 
ее институтами составляет чуть более 1 мил-
лиарда долларов. 

Власти значение науки всегда рассма-
тривают через призму практических задач и 
приоритетов. Прикладная наука управляема 
и прогнозируема. Фундаментальная наука не 
имеет приоритетов, не нуждается в управле-
нии и не терпит планирования. Прикладные 

исследования — это область применения гран-
тов, фондов, а также бюджетных средств с при-
влечением бизнеса. Если сделать так, чтобы 
наука была востребована бизнесом, и возложить 
на его плечи посредством налоговых и прочих 
инструментов финансирование прикладной 
науки, тогда большую часть бюджетных средств, 
выделяемых на науку, можно направить на фи-
нансирование фундаментальной науки. 

При этом в фундаментальной науке нет 
функциональной связи между финансированием 
и отдачей, как в прикладных науках. Связь только 
вероятностная. Упрощенно говоря, одно откры-
тие, изменяющее мир, возникает при вложении 
в фундаментальную науку, скажем, каждых 100 
миллиардов долларов. Если вкладывается 100 
миллиардов в год, есть вероятность каждый год 
получать открытия такого уровня. Если вклады-
вается 1 миллиард в год, как, кстати, в случае 
Академии наук, то вероятность такого открытия 
будет раз в 100 лет. 

Фундаментальная наука помимо конкрет-
ных открытий создает высококомпетентную сре-
ду научного творчества. Успешная прикладная 
наука всегда содержит фундаментальную компо-
ненту. И если нет базы собственной фундамен-
тальной науки, то при прочих равных условиях 
страна обречена быть на вторых ролях. Необ-
ходимым условием развития фундаментальной 
науки является наличие научной среды, в кото-
рую можно вкладывать средства. Несмотря на 
способность создавать высокотехнологичную 
продукцию, отсутствие традиционной научной 
среды было органической слабостью Японии, 
Южной Кореи, до недавнего времени Китая. В 
Советском Союзе научная среда была, и это 
была Академия наук. За перестроечное время 
она в значительной степени деградировала. 
Мы к сегодняшнему дню уже серьезно отстали. 
Поэтому необходимо не только сопоставимое, но 
более высокое содержание науки, чем в США и 
других странах. Прежде всего это современные 
средства научного исследования: оборудование, 
приборы, материалы, опытное производство, 
инженерно-техническое сопровождение, ин-
фраструктура. Тогда мы можем рассчитывать 
не только на прекращение утечки талантливых 
людей, но и на обратный приток к нам.

 Задача избранного президента РАН состо-
ит в том, чтобы аргументировать перед властью 
единственный и важнейший тезис, что Академия 
наук является той научной средой, в которую 
следует вкладывать средства, что именно Акаде-
мия наук может стать тем локомотивом, который 
выведет Россию на путь технологического про-
гресса. Другой подготовленной научной среды 
у нас нет. Или, если искать ее в других формах, 
она возникнет очень нескоро.

 Сумеет ли избранный президент занять 
правильную позицию в защите интересов фун-
даментальной науки? Другая задача, которая 
встает перед президентом академии, — ор-
ганизоваться так, чтобы академия оказалась 
восприимчива к улучшению содержания. Чтобы 
была отдача. Потребуются, возможно, неорди-
нарные решения. Избранный президент должен 
быть готов к трудному взаимодействию не только 
с властью, но и с коллегами. Нужно уметь доби-
ваться целей при отсутствии единства. 

Хочется пожелать вновь избранному пре-
зиденту Российской академии наук быть на 
уровне его трудной миссии.

c 1-й стр.

Стройка, где работали задержанные. 

Кадр из оперативной съемки.

КТО Ж ЕГО ПОСАДИТ?
Навальный заявил,  
что митинги проводить  
не перестанет

ПУТИН В СТРАНЕ БЕЛЫХ ЧЛЕНОВОЗОВ
Президента наградили специально для него придуманным орденом

Президент и Аркадаг.
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  Станислав БЛАГИХ

В ближайшее время на рынке 
ОСАГО произойдет ряд измене-
ний —  масштабные поправки в 
закон предложил внести Минфин. 
Страховщики ждут пересмотра 
тарифов, законопослушные ав-
товладельцы — снижения цен.

Бонус для спокойных
Нововведения, разработанные Министер-

ством финансов, в первую очередь касаются 
увеличения срока действия ОСАГО и сумм, 
на которые можно застраховаться по данно-
му полису. Если поправки к закону вступят в 
силу, то водители смогут выбрать страховое 
покрытие — от 400 тыс. рублей для авто и 500 
тыс. для пострадавшего в ДТП (такие суммы 
предусмотрены законом об ОСАГО в настоя-
щее время) до 2 млн рублей и за материальные 
потери, и за ущерб жизни и здоровью. 

Кроме того, законопроект увеличивает 
срок действия полиса ОСАГО. В настоящее 
время оформлять автогражданскую ответ-
ственность в обязательном порядке следует 
каждый год. Минфин предлагает продлить 
действие полиса до трех лет. Однако стра-
ховщики данную поправку не поддерживают: 
инфляция может сделать убыточными такие 
договоры. 

В числе предложенных нововведений есть 

и пересмотры коэффициентов: по мощности 
двигателя, по стажу и возрасту и по террито-
рии использования транспортного средства. 
Другое новшество, которое сможет повлиять 
на стоимость ОСАГО, — использование во-
дителем телематического оборудования для 
фиксации манеры вождения. Так, аккуратные и 
законопослушные автолюбители смогут полу-
чить скидочные баллы, а за грубые нарушения 
ПДД, наоборот, стоимость полиса вырастет. 

Страховщики считают, что переход на 
освобожденный от регулирования тариф, по-
зволяющий учитывать риски, стиль вождения, 
опыт и стаж водителя, может помочь участни-
кам рынка. Напомним, сейчас действующий 
тариф ОСАГО в большей части регионов стра-
ны приносит компаниям убытки. «Последний 
раз мы пересмотрели подходы к тарификации 
в ОСАГО минувшей весной. Базовая ставка 
стала максимальной по Москве и Московской 
области. А это были два последних региона в 
стране, где компания все еще могла давать 
цены чуть ниже, чем в целом по стране, бла-
годаря не такой высокой убыточности порт-
феля», — сообщил руководитель управления 
методологии обязательных видов «Альфа-
Страхования» Денис Макаров.  

В настоящее время пересмотр тарифов 
активно обсуждается, но пока окончательного 
решения по «дорожной карте» либерализации 
тарифов ОСАГО еще не принято. Страховщики 
предполагают, что в обозримом будущем новая 
система тарификации ОСАГО будет похожа на 
систему каско: страховщики получат  доступ к 

дополнительной информации о водителях или 
им предоставят право запрашивать дополни-
тельную информацию у автовладельцев при 
заключении договора и корректировать тариф 
с учетом возможных факторов риска.

«Либерализация тарифов будет посте-
пенной, в первую очередь за счет расширения 
тарифного коридора. А в итоге она станет 
похожа на систему тарификации по каско: в 
ней сейчас учитывается огромное количество 
факторов», — полагает управляющий директор 
департамента страхования автотранспортных 
средств группы «Ренессанс страхование» Сер-
гей Демидов. По его мнению, от такой системы 
выиграют аккуратные водители: они получат 
снижение стоимости полиса и перестанут 
платить за лихачей.

Порция нововведений 
В этом году правила игры на рынке ОСАГО 

корректировались несколько раз. Напомним, 
с 1 января этого года электронные полисы, 
или e-полисы ОСАГО, обязаны продавать все 
страховые компании, работающие с обяза-
тельным страхованием автогражданской от-
ветственности. «Для оформления полиса ехать 
в офис страховой компании не нужно — полис 
оформляется на сайте страховщика. После 
оплаты клиенту предоставляется документ, 
подписанный усиленной квалифицированной 
подписью страховщика, распечатку которого 
необходимо возить с собой и при необхо-
димости предъявлять сотрудникам ГИБДД», 

— рассказали в СК «Согласие». Страховщики 
отмечают быстрое развитие электронной услу-
ги. «По состоянию на 1 августа 3 млн автовла-
дельцев оформили электронный полис, доля 
е-ОСАГО за I полугодие составила 12,2%», 
— отметил Демидов.

Еще одна поправка к закону об ОСАГО 
вступила в силу в сентябре: страхователи по-
лучили возможность прямого урегулирования 
(обращения в «свою» страховую компанию для 
получения компенсации) в случае ДТП с уча-
стием трех и более автомобилей. Ранее такое 
было возможно исключительно в том случае, 
когда в аварию попали только 2 автомобиля, 
пострадавших нет и оба участника дорожно-
транспортного происшествия застрахованы по 
ОСАГО. Если же в ДТП столкнулись три авто-
мобиля или более, то за возмещением ущерба 
необходимо было обращаться к страховщику 
виновника аварии.

Следующее нововведение — приоритет 
ремонта перед выплатой денежной компенса-
ции. Для договоров, заключенных с 29 апреля 
этого года, страховщик при наличии возмож-
ности ремонта предложит клиенту список 
станций техобслуживания, на которых можно 
отремонтировать автомобиль. При этом износ 
запчастей не учитывается, а автомобили не 
старше двух лет, имеющие гарантию, ремон-
тируются на СТО дилеров.

Как сэкономить?
Пока действующий пересмотр тарифов 

на ОСАГО только обсуждается, вариантов 
сэкономить для водителя при оформлении 
полиса обязательного страхования автограж-
данской ответственности не так много. Самый 
очевидный — отказаться от варианта «допуск к 
управлению любого водителя» (для такого по-
лиса применяется повышающий коэффициент 
1,8). Необходимо выбрать вариант страхования 
с поименным списком водителей. Если есть 
возможность, лучше, чтобы в перечень до-
пущенных к управлению водителей входили 
только те, у кого стаж вождения свыше 3 лет, 
а возраст более 22 лет, иначе за возраст и 
стаж также будет применяться повышающий 
коэффициент от 1,6 до 1,8. 

Также оптимально, чтобы у допущенных к 
управлению водителей была хорошая история 
вождения. «Если клиент  в предыдущем году 
не являлся виновником ДТП, то на следующий 
страховой год в отношении его будет приме-
нен понижающий коэффициент по ОСАГО за 
безубыточное страхование. А это уменьшит 
итоговую стоимость страховки», — рассказали 
в страховой компании «РЕСО-Гарантия».

Каждый водитель имеет индивидуальный 
коэффициент бонус-малус в зависимости от 
наличия страховых случаев, итоговый коэффи-
циент бонус-малус по полису выбирается по 
максимальному значению. Например, к управ-
лению автомобилем допущены три водителя с 
коэффициентами бонус-малус  2,45,  0,75 и 1. 
При расчете стоимости полиса в этом случае 
будет применен коэффициент 2,45. Чтобы его 
уменьшить, лучше исключить «аварийного» 
водителя с коэффициентом 2,45 из числа до-
пущенных к управлению, тогда по этому полису 
будет применен коэффициент 1.

«Необходимо водить аккуратно и соблю-
дать правила дорожного движения. Любые 
иные варианты сэкономить, как, например, 
покупка поддельного полиса, незаконные, и 
последствия у такой «экономии», как нетрудно 
догадаться, будут самыми печальными», — от-
метил Макаров. 

Такие водители, управляя автотранспор-
том без полиса ОСАГО, в случае ДТП остаются 
без средств для ремонта автомобиля, если 
являются пострадавшими в аварии. Кроме 
того, они лишают других участников дорож-
ного движения, в том числе пассажиров и 
пешеходов, возможности достойно и быстро 
получить страховую услугу в виде выплаты 
за вред жизни и здоровью или ремонта ава-
рийного авто.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

НОВОСТИ РЫНКОВ

МАКРОЭКОНОМИКА «РОЗ»: РАСПИЛ, ОТКАТ, ЗАНОС
Что мешает росту ВВП России? 

Турецкие помидоры 
дозрели до России

Поставки в РФ турецких помидоров будут 
восстановлены в октябре. Первые партии продук-
ции могут быть доставлены уже на этой неделе, о 
чем турецкие власти договорились с российским 
президентом Владимиром Путиным во время 
его визита в Анкару. Российские производители 
предложили Минсельхозу РФ разрешить импорт 
продукции только аккредитованным турецким 
поставщикам, чтобы избежать недобросовестной 
конкуренции и демпинга со стороны турецких по-
ставщиков томатов низкого качества. Напомним, 
Москва наложила эмбарго на ввоз значительной 
части плодоовощной продукции из Турции с 1 ян-
варя 2016 года после инцидента со сбитым на 
турецко-сирийской границе российским само-
летом Су-24. В октябре 2016 года, после норма-
лизации отношений между Москвой и Анкарой, 
ограничения частично были сняты, но запрет на 
ввоз томатов сохранился. В ответ Турция ввела 
заградительные пошлины на ввоз российской 
пшеницы (130%) и подсолнечного масла (36%), 
которые были сняты в мае 2017 года.

Сотрудникам все чаще 
разрешают работать дома
Российские работодатели готовы увеличивать 

зарплаты своим сотрудникам, но пока не спешат 
открывать новые вакансии. Такие выводы содер-
жатся в исследовании компании EY «Общеинду-
стриальный обзор заработных плат и компенсаций 
за 2017 год». C мая 2016 года по апрель 2017 года 
большинство опрошенных компаний увеличили 
зарплаты своим сотрудникам в среднем на 7,2%. 
В большинстве компаний при этом применяется 
индивидуальный подход к повышению зарплаты. 
Состав пакета льгот за этот период практически не 
изменился. По-прежнему наиболее популярными 
являются оплата мобильной связи (93%), программ 
добровольного медицинского страхования (93%) и 
страхования жизни (59%), корпоративных автомо-
билей (80%) и питания (59%). При этом доля компа-
ний, предоставляющих сотрудникам пенсионное 
обеспечение, выросла до 20% — это максимум 
с 2014 года (19%). Растет и число предприятий, 
позволяющих сотрудникам работать дома: более 
чем в 20% компаний удаленно могут работать как 
специалисты, так и высшее руководство. 

Самая дорогая аренда 
жилья — в Симферополе
Эксперты из Domofond.ru сравнили цены на 

жилье в разных регионах России и сопоставили 
их с доходами жителей каждого края. В среднем 
на аренду однокомнатного жилья семья из двух 
работающих человек тратит от 14 до 35% семей-
ного бюджета. Дороже всего поселиться в Крыму, 
а дешевле — в Нижнем Тагиле. Возглавляет рей-
тинг Симферополь. Там на аренду однокомнатной 
квартиры семья вынуждена будет потратить 35% 
своего дохода. Чуть меньше придется заплатить 
за жилье в Севастополе — 30% дохода и Сочи — 
28% дохода. Москва и Санкт-Петербург также не 
могут похвастаться доступной арендой жилья. Так, 
в столице семья с двумя работающими взрослыми 
тратит на съем 33% дохода, в Петербурге — 27%. 
В рейтинг городов с наиболее дорогими кварти-
рами также вошли Астрахань, Сургут и Казань. 
В самом конце рейтинга расположился Нижний 
Тагил. Там самая доступная аренда жилья в Рос-
сии. Специалисты подсчитали, что в этом городе 
Свердловской области на съем однокомнатной 
квартиры семья из двух работающих человек от-
даст 14% своего дохода — чуть больше 8 тыс. руб. 
Всего на 1% больше потратят семьи из Пензы, 
Стерлитамака, Курска, Кургана и Магнитогорска. 
16% дохода уйдет на аренду «однушки» у семей 
из Саранска, Кирова, Вологды и Волжского. Спе-
циалисты рынка отмечают, что годом ранее в самых 
недорогих городах россияне тратили на аренду 
однокомнатной квартиры минимум 17% от своих 
доходов. В целом за 12 месяцев аренда стала 
доступнее. Ранее сообщалось, что аренда самой 
дешевой квартиры в Москве отличается от аренды 
самой дорогой в сто раз. Так, малогабаритку в 
Перове можно снять за 18 тыс. руб., а шикарные 

апартаменты на Остоженке обойдутся в 1,8 млн 
руб. в месяц.

ФГУПы и МУПы 
ликвидируют
Замглавы министерства финансов Алексей 

Моисеев заявил, что до конца года произойдет 
ликвидация организационно-правовых форм 
собственности «федеральное государственное 
унитарное предприятие» (ФГУП) и «муниципаль-
ное унитарное предприятие» (МУП). «У нас есть 
программа по отказу от такой организационно-
правовой собственности. Мы должны ликвиди-
ровать все. Возможно, «Почта России» останется 
единственным ФГУПом. Даже Гознак уже пре-
образован в акционерное общество», — сказал 
чиновник. Он также подчеркнул, что ожидается 
«жесточайшее сопротивление», поскольку эта 
собственность является источником дохода для 
большого количества начальничков. В марте со-
общалось, что правительство установило госкон-
троль за закупками ФГУПов и МУПов.

Рейтинг самых «хлебных» 
профессий

Минтруд составил рейтинг высокооплачи-
ваемых профессий исходя из данных о вакансиях, 
заявленных работодателями в службы занятости 
в первом полугодии 2017-го. Топ-10 возглавил 
капитан океанского судна с окладом 500 тыс. 
руб. Две позиции в рейтинге заняли должности 
авиационной отрасли. Командир воздушного 
судна с зарплатой 320 тыс. руб. оказался на вто-
ром месте, а второй пилот с зарплатой 180 тыс. 
руб. — на десятом. На третьем месте — главный 
технолог золотодобывающей промышленности с 
зарплатой 312 тыс. руб. Другие позиции рейтинга 
заняли главный тренер по хоккею (300 тыс. руб.), 
начальник строительного участка (250 тыс. руб.), 
врач-стоматолог (200 тыс. руб.), риск-менеджер 
(200 тыс. руб.), инженер-электрик (195 тыс. руб.) и 
аналитик в области информатики и вычислитель-
ной техники (190 тыс. руб.). Напомним, по данным 
Росстата, в первом полугодии среднемесячная 
номинальная начисленная заработная плата в 
стране составила 38,7 тыс. руб. 

В Москве за три квартала 
ввели только один 
торговый центр 
По данным Knight Frank, только один торговый 

центр введен в эксплуатацию в Москве за три 
квартала 2017 года — показатель оказался мини-
мальным за последние пять лет. Арендопригодная 
площадь ТЦ составила 119,5 тыс. кв.м. Всего за три 
квартала 2017 года было введено в эксплуатацию 
142 тыс. кв.м, что является самым низким показа-
телем за соответствующий период с 2012 года. На 
фоне сокращения объемов ввода новых площадей 
пустующие помещения в торговых центрах до-
статочно активно заполняются арендаторами: 
итоговый показатель доли вакантных площадей, 
составлявший в конце 2016 года 12,9%, на текущий 
период не превышает 8,5%.

  Николай ВАРДУЛЬ

На днях замминистра финансов 
Владимир Колычев поделился с 
общественностью своим кредо: 
«Чего дальше ожидать от макроэ-
кономической политики? Здесь я, 
наверное, всех разочарую: здесь 
не стоит ждать ничего — макроэко-
номическая политика должна быть 
максимально скучной». Может ли 
какая угодно политика быть скуч-
ной?

Для Колычева по большому счету «макроэ-
кономическая политика» вовсе никакая не по-
литика. Это набор постулатов, которые следует 
соблюдать, и наверняка борьба с дефицитом 
бюджета — прежде всего. В каком-то смысле 
это уже политика, однако, конечно, это далеко 
не вся политика.

Должностную инструкцию чиновника можно 
назвать политическим манифестом, ведь она 
строится на неких ценностях — соблюдение 
интересов государства, честность как профес-
сиональное требование и готовность к борьбе 
с теми, кто путает государственный интерес с 
собственным, но на самом деле она еще вовсе 
не политика. Рядовой чиновник вне политики. Он 
выполняет законы и задачи, которые ему ставит 
политик, но сам политикой не занимается.

Министр — уже политический уровень. 
Замминистра — ступень промежуточная, кто-
то из коллег Колычева ее переступает, кто-то 
нет. Но есть специфика. Политика понимается 
по-разному. Есть политика как принятие ре-
шений, необязательно судьбоносных, просто 

решений: от того, как поступать с дивидендами 
«Роснефтегаза», «Газпрома» и «Роснефти», до 
того, как выбирать и стимулировать развитие 
приоритетных отраслей. Здесь все замыкается на 
Кремль, а точнее, на президента. И есть «скучная 
политика» — выполнение принятых решений. В 
принципе такое разделение существует не только 
в России, но важна дозировка.

Если больше «не стоит ждать ничего», если 
«макроэкономическая политика должна быть 
максимально скучной», то это не политика, а 
мечта чиновника о политике: поставьте задачу 
— и больше не трогайте! Получается, Колычев 
хочет оставаться чиновником, его политические 
виражи и рифы не влекут, что несколько странно, 
учитывая его молодость (34 года) и тот факт, что он 

дорос до замминистра, руководя департаментом 
долгосрочного стратегического планирования, 
что предполагает подготовку стратегических, а 
значит, политических решений.

На самом деле проблема шире выбора от-
дельного человека. Разделение труда есть везде, 
оно необходимо и полезно, но о том, что «у семи 
нянек дитя без глазу», забывать никак нельзя.

Для иллюстрации приведу одно из событий, 
произошедших в день выступления Колычева. 
СМИ сообщили, что Следственный комитет РФ 
расследует уголовное дело о крупнейшей в исто-
рии Минобороны взятке, ее размер следовате-
ли оценивают в 368 млн рублей. Это «откат» за 
контракты на поставку автомобильных цистерн, 
передвижных пекарен и прицепных кухонь.

Казалось бы, расследование ведется в Мино-
бороны, а не в Минфине, где макроэкономическая 
политика и где прицепные кухни для Миноборо-
ны? А разве так уж далеко? Разве госзакупки — не 
важнейшая часть бюджетной политики, которая 
точно является частью макроэкономической, 
разве последняя остается «скучной»?

Другое дело, что по бюрократической логике 
распределения задач по кабинетам чиновников 
расстояние между этими кабинетами значи-
тельное. Но суть в том, что если сокращение 
бюджетного дефицита будет сопровождаться 
рекордными взятками, макроэкономический 
эффект окажется, мягко говоря, смазанным. Рос-
сийская экономика недобирает в использовании 
потенциала роста и потому, что часть бюджетных 
расходов уходит совсем не туда, куда следует. 
Сохраняющийся и, как выясняется, достигаю-
щий рекордных высот коррупционный налог — 
это макроэкономическая проблема, как бы ни 
умывали руки те, кто отвечает за одноименную 
политику.

ОСАГО ГОТОВЯТ  
К ЛИБЕРАЛИЗАЦИИ
Для аккуратных водителей снизят стоимость полиса

По оценке Всероссийского 
союза страховщиков,  
на 40 млн действующих 
полисов ОСАГО 
приходится до 4 млн 
поддельных полисов,  
еще около 10 млн 
водителей ездят вообще 
без полисов

15,8 млн 

цифра

сделок с недвижимостью за восемь 
месяцев зарегистрировал Росреестр. 
В январе—августе зарегистрировано 
423 тыс. договоров участия в долевом 
строительстве жилья и более 1,7 млн 
ипотечных сделок.
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  Николай ВАРДУЛЬ

На днях состоялось несколько 
событий, которые привели к росту 
курса американского доллара на 
мировом валютном рынке. «ЭВ» 
решил разобраться в причинах этого 
явления.

Как и чему стоит учиться у США — вопрос, 
конечно, открытый. Они опять, как в далекие 
дни моих студенческих занятий на обязатель-
ной тогда военной кафедре, стали «страной 
потенциального противника». Да что там «по-
тенциального»! То из Москвы, то из Вашингтона 
доносятся слова об уже идущей между нашими 
странами «гибридной войне», которую, впро-
чем, каждый понимает так, как ему требуется. 
Строго говоря, «гибридная война» — разновид-
ность «холодной» с примесью пограничных с 
уже горячими зон, где война ведется, но не 
прямо между Россией и США. Именно это и 
делало обязательными занятия на военной 
кафедре, так что в том, что происходит сейчас, 
по сравнению с тем, что было лет 30–50 назад, 
ничего принципиально нового нет. Разница в 
том, что тогда дело закончилось, как казалось, 
окончательным завершением любых войн между 
Россией и США, а чем закончится теперь — 
далеко не ясно. 

Но если в силе правило: война войной, а 

обед по расписанию, то я не о войне, а об обе-
де. Точнее, об экономике.

Именно в экономике урок и просматривает-
ся. Причем урок не отвлеченно академический, 
а имеющий самое непосредственное отношение 
к повседневности. Начну с вопроса: почему 
доллар стал крепнуть по отношению не только 
к рублю, но и к ведущим мировым валютам со 
времени заметной после недавнего заседания 
ФРС полосы слабости? 

Главных причин две. Первая: Дональд Трамп 
вернулся к теме налоговой реформы и огласил 
некоторые ее контуры. Согласно представлен-
ному американским президентом документу, 
корпоративный налог может быть уменьшен 
с 35 до 20%. Планируется ликвидация суще-
ствующих в настоящее время семи ступеней 
подоходной налоговой шкалы от 10 до 39,6%. 
Вместо них предполагается ввести три сту-
пени — 12, 25 и 35%. При этом за конгрессом 
остается право повысить налоги для наиболее 
состоятельных граждан.

Попробуем разобраться, что это за урок. 
Итак, налоги предлагается сократить, вместе 
с ними должны сократиться и доходы бюджета. 
Увеличивается поле для его дефицита. Налицо 
все признаки роста инфляции и обесценения 
доллара. Но он растет! Значит, рынок видит 
совсем другую перспективу. Доллар растет, 
потому что эта перспектива — рост эконо-
мики. Снижение налогов — мощный стимул 

экономического роста, а рост в свою очередь 
приведет к увеличению сборов в бюджет при 
снижении налоговых ставок. 

Все это не открытие Америки. Но одно 
дело, когда об этом говорят не несущие ответ-
ственности за свои предсказания эксперты, и 
совсем другое — когда именно такого развития 
событий ждет рынок, который живет игрой на 
опережение. 

Вторая причина: 26 сентября выступила 
председатель ФРС Джанет Йеллен, она сделала 
весьма любопытное заявление. Его суть: со 
стороны регулятора было бы неверно ожидать 
ускорения инфляции до 2% для того, чтобы по-
вышать ставки. Другими словами, ФРС признает 
фетишем свою традиционную цель: для реши-
тельного подъема ставки надо добиться роста 

инфляции в 2%. Теперь следует ждать более 
скорого подъема ставки. Он означает подоро-
жание доллара, на что рынок и реагирует.

Урок получается достаточно прозрачным. 
Динамика сильнее статики. Снижение ставки 
налогов — точно стимул роста экономики, а 
рост экономики — динамичный ресурс компен-
сации бюджетных потерь от снижения ставок. 
Применительно к одной, но острой проблеме 
российской экономики — величине ставки «со-
циального налога», то есть взносов в пенсион-
ный и другие социальные фонды — это аргумент 
в пользу снижения их ставок без «компенсаци-
онного» роста ставки НДС. Именно так можно 
решительно продвинуться к выведению значи-
тельной части экономики из тени и к настоящей 
поддержке малого и среднего бизнеса. При 
соблюдении интересов социальных фондов.

Догмы костенеют и устаревают. Это, как 
признает Йеллен, относится и к инфляционным 
таргетам. Какой уровень инфляции нормален 
для экономики, решают не регуляторы, а сама 
экономика. Задача регуляторов — не давить, 
а внимательно следить за динамикой эконо-
мических процессов и делать выводы исходя 
из интересов экономики, а не собственных 
лозунгов. 

Клятву Гиппократа «Быть полезным и не 
навредить!» должны давать и те, кто берет 
на себя ответственность за регулирование 
экономики.
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— На октябрь мы смотрим с умеренным 
оптимизмом: риски военного конфликта амери-
канцев с КНДР и техдефолта по госдолгам США 
не реализовались. Президент США Дональд 
Трамп объявил скорректированные параметры 
налоговой реформы, а котировки нефти марки 
Brent смогли выйти в диапазон 55–60 долл./барр. 
в условиях постепенной балансировки мирового 
спроса и предложения энергоносителей.

Вектор движения мировым рынкам в октя-
бре, на мой взгляд, зададут успешность обсуж-
дения в Конгрессе США реформы налоговой 
системы, сезон отчетности в США, а также съезд 
Коммунистической партии Китая, способный 

привести к корректировке приоритетов эконо-
мической политики страны.

В отсутствие негатива мы можем увидеть 
продолжение роста рынка акций США и уме-
ренное укрепление доллара при стабильности 
товарных рынков, а значит, российский рынок 
акций, даже несмотря на риски некоторого отката 
в рубле, сможет вырасти ввиду невысоких оценок 
к нефти и сохранения позитивных тенденций в 
российской экономике.

Мы видим перспективу выхода индекса 
ММВБ в октябре в зону 2100–2200 пунктов бла-
годаря спросу на акции нефтегазового сектора, 
где выделяем «Сургутнефтегаз», «Газпром» 
и «Лукойл». Мы также верим в такие «силь-
ные» истории, как Сбербанк, «Аэрофлот» и 
«Норникель».

Евгений ЛОКТЮХОВ, 
руководитель направления 
анализа отраслей и рынков 
капитала Промсвязьбанка:
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— В последнюю неделю сентября рубль тор-
говался в диапазоне 57,25–58,50 под воздействи-
ем разнонаправленных факторов. Поддержку ру-
блю оказали налоговый период, продажа валюты 
экспортерами и существенный рост цен нефть. 
Так, стоимость марки Brent достигла годового 
максимума 59,50 доллара за баррель на фоне 
референдума о независимости в Курдистане.

Негативными факторами выступали ухудше-
ние глобального аппетита к риску и значительный 
спрос на долларовую ликвидность на межбан-
ковском рынке.

На текущей неделе возможно ослабление 
рубля до 58,50–59,00 за доллар в связи с окон-
чанием налогового периода, а также в связи с 
ожидаемой коррекцией на рынке нефти. Но в 
целом мы ждем сохранения торгового диапа-
зона по рублю в районе 57,50–58,50 за доллар и 
67,50–68,50 за евро.

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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Максим ТИМОШЕНКО, директор 
департамента операций  
на финансовых рынках банка 
«Русский Стандарт»: 

ДЕНЬГИ

ТРАМП ВСПОМНИЛ О ПРЕДВЫБОРНЫХ ОБЕЩАНИЯХ
Почему дорожает американский доллар?

Россия — чемпион  
по скорости появления 
долларовых миллионеров
В 2016 году скорость роста числа людей, спо-

собных свободно инвестировать сумму в $1 млн, 
оказалась в России самой высокой в мире, сви-
детельствует свежий отчет о состоянии мирового 
богатства World Wealth Report консалтингового 
агентства Capgemini. Среднегодовой номиналь-
ный курс рубля в 2016 году составлял 66,9 руб./$ 
против 60,7 руб./$ в 2015 году, в результате реаль-
ное рублевое благосостояние российских богачей 
увеличилось более чем на 20%, а в долларовом 
выражении — превысило $1 трлн, что сопостави-
мо с объемом ВВП страны в $1,3 трлн. При этом 
реальные располагаемые доходы граждан РФ в 
целом в 2016 году сократились на 5,9%, а число 
бедных выросло на 0,3 млн человек (до 19,8 млн 
человек). По данным РАНХиГС, в 2016 году свое 
материальное положение как плохое или очень 
плохое оценивали 26% пенсионеров, 24% людей 
без образования и 22% жителей сел. Трудности 
с приобретением продуктов питания и одежды 
испытывали соответственно 54%, 46% и 45% из 
них. К ноябрю доля населения, неспособного 
оплатить услуги ЖКХ, достигла 27%, а неспособ-
ных приобрести медикаменты — 17%. 

Депозиты продолжают 
дешеветь
Средняя максимальная ставка топ-10 рос-

сийских банков по депозитам физических лиц 
в рублях за вторую декаду сентября составила 
7,29%, сообщил Банк России. Как сообщалось 
ранее, за первую декаду сентября ставка рав-
нялась 7,35%. В третьей декаде августа ставка 
находилась на минимальном за всю историю 
наблюдений ЦБ (с середины 2009 года) уровне 

7,338%. Таким образом, теперь установлен но-
вый исторический минимум. На пиковой отметке 
15,635% максимальная ставка топ-10 банков по 
рублевым вкладам была в конце декабря 2014 
года, после резкого повышения ключевой ставки 
Центробанком (сразу на 6,5 процентного пункта 
— до 17% годовых) для стабилизации ситуации 
на валютном рынке. 

Капитал возвращается
Международные инвесторы, воодушевлен-

ные перспективами роста мировой экономики и 
динамикой цен на нефть, впервые с февраля на-
чали возвращаться на российский рынок акций. 
По данным Emerging Portfolio Fund Research, 
объем вложений в российский фондовый рынок 
за минувший месяц превысил $324 млн — мак-
симальную величину с начала года. В сентябре 
резко вырос спрос на большинство региональных 
и страновых фондов. Инвесторы вновь ищут 
недооцененные активы и акции российских 
компаний. По данным аналитиков BofA Merrill 
Lynch, российские компании торгуются исходя 
из коэффициента P/E (отношение капитализа-
ции компании к прогнозной чистой прибыли за 
2017 год) на уровне 6, а это в два-три раза ниже 
среднего показателя для других развивающихся 
стран. Аналогичный показатель для китайских 
компаний составляет 13,7, для бразильских — 
13,1, для индийских — 17,9. Наряду с дешевизной 
российского рынка инвесторов привлекает вы-
сокая дивидендная доходность акций — 4,9%, 
что более чем вдвое выше среднего показателя 
для развивающихся стран (2,3%). Дополнитель-
ную поддержку рублевым активам оказывает 
ситуация на рынке нефти. Поэтому в последние 
недели управляющие наблюдают возросший 
интерес иностранцев к вложениям в российские 
ценные бумаги.

  Ольга КВАСОВА

В Москве у апартаментов нет 
никаких шансов стать массовым 
продуктом рынка недвижимости. 
Столичные власти категорически 
против создания законодатель-
ной базы для приравнивания 
этого формата к жилью. 

В настоящее время на первичном рынке в 
границах старой Москвы выставлено на про-
дажу 9,2 тыс. апартаментов в 88 комплексах, 
это чуть меньше 20% общего объема предло-
жения в новостройках, который насчитывает 
47,6 тыс. объектов в 280 жилых комплексах, 
сообщил руководитель АЦ компании «ИНКОМ-
недвижимость» Дмитрий Таганов.

В «Метриум групп» привлекательность 
апартаментов связывают с увеличением числа 
доступных предложений. Вторым фактором 
роста консультанты называют экономическую 
стабилизацию. Благодаря этому на рынок 

вернулись ограничившие свою активность в 
кризис обеспеченные покупатели, создав-
шие спрос на апартаменты бизнес-класса. 
В-третьих, поддержала спрос на этот формат 
жилья дешевеющая ипотека. Доля ипотечных 
клиентов на рынке апартаментов по итогам 
первого полугодия выросла с 21% до 30%. 
В результате летом средняя площадь при-
обретаемой недвижимости в этом сегменте 
выросла на 8% (до 51,9 кв. м).

Несмотря на рост спроса на апартаменты, 
этот сегмент постепенно насыщается — два 
года назад предложение могло увеличиваться 
на 100% за год. Сейчас активность девело-
перов ниже. «Квартиры остаются в приори-
тете у потенциальных покупателей: спрос на 
них в десять раз превышает популярность 
апартаментов, при этом год назад разница 
составляла 8,3 раза», — отметил Таганов. По 
его мнению, на выбор покупателей влияет 
несколько факторов: в квартирах можно за-
регистрироваться без судебного решения, 
ежемесячные коммунальные платежи в них 
на 10–25% ниже, чем в апартаментах, а ставка 

налога на имущество физлиц составляет 0,1–
0,3% кадастровой стоимости объекта, тогда 
как владельцы апартаментов должны выпла-
тить от 0,5 до 2%.

К тому же по такому важному фактору, 
как цена, апартаменты не всегда выигрывают, 
напоминает эксперт. Так, в старых границах 
Москвы апартаменты дороже квартир почти на 
30% (средняя стоимость квадратного метра в 
квартире составляет 194 тыс. руб., в апарта-
ментах — 250 тыс. руб.) в основном за счет пре-
стижности локации. В Подмосковье и в Новой 
Москве объектов этого формата практически 
нет. Кроме того, в общем объеме предложе-
ния в сегменте апартаментов нет вариантов 
экономкласса. 44% — это комфорт-класс, 
50% — бизнес-класс, 6% — элитные объекты. 
Но при условии расположения лотов одинако-
вой классности в одной локации апартаменты 
будут на 10–15% дешевле квартир.

Как считает Таганов, в Москве у апарта-
ментов нет перспектив стать массовым фор-
матом спроса. Например, такие объекты могут 
быть востребованы в районах транспортно-

пересадочных узлов. Но покупатели должны 
не забывать, что объект может быть построен 
на месте бывшей промзоны и без оснащения 
необходимой социальной инфраструктурой. 

Отметим, что представители мэрии Мо-
сквы неоднократно сообщали о том, что не со-
бираются приравнивать апартаменты к жилью. 
«Столичные власти не готовят законодатель-
ной базы для приравнивания апартаментов к 
жилью», — заявил на днях глава Москомстрой-
инвеста Константин Тимофеев. Он напомнил, 
что документально около 50% продающихся в 
Москве апартаментов имеют промышленное 
назначение, еще 30% — гостиничное. И только 
20% объектов имеют в документах форму-
лировку «с наличием мест для пребывания 
населения». Чиновник подчеркнул, что такие 
объекты не являются жильем по существую-
щим нормативам и их узаконивание в качестве 
жилья практически невозможно.

Так что интерес к столичным апартамен-
там продолжит снижаться, уверены аналитики. 
Соответственно, будет снижаться и их стои-
мость. За исключением элитных лотов.

Спрос на апартаменты в 10 раз ниже, чем на квартиры
НЕМОДНЫЙ ФОРМАТ
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  Николай МАКЕЕВ

Правительство намерено обложить 
новыми налогами заграничный шо-
пинг российских туристов. Предел 
беспошлинного ввоза товаров в 
личном багаже через границу, как 
следует и пояснительной записке в 
проект бюджета России на 2018-й 
и прогнозам на 2019 год, будет 
ограничен 20 евро. Если перевоз-
ишь сверх этого, изволь доплатить. 
Впрочем, существенно бюджету, 
дыры в котором каждый год будут 
равняться примерно 1 трлн рублей, 
большой пользы это не прине-
сет — дополнительные доходы от 
крайне неприятной для рядовых 
россиян меры смогут приносить 
всего по 60 млрд в год. Непонятно, 
как будет работать система оценки 
товаров из багажа — на какие вещи 
будут распространяться пошлины, 
а на какие таможенники закроют 
глаза.
Пояснительная записка к проекту закона о 

федеральном бюджете 2018–2019 годов является 
одним из самых любопытных документов из все-
го массива идей чиновников по поводу будущего 
нашей казны. Из нее можно узнать, какие законо-
дательные изменения станут драйверами роста 
доходов бюджета, а какие приведут к снижению 
поступлений. Всего законотворческие новации 
кабинета министров должны добавить в бюджет 
более 146 млрд рублей в будущем году и более 
203 млрд — годом позднее.

В первую очередь бросается в глаза резкое 
снижение доходов, которые правительство рас-
считывает получить за счет изменения законов 
в нефтегазовом секторе. Если в следующем 
году на этом кабинет министров намерен по-
лучить дополнительно более 13 млрд рублей, то 
в 2019 году объем таких поступлений снизится 
до 1 млрд.

Зато увеличатся поступления от повышения 
акцизов — с 38 млрд почти до 75 млрд рублей. 
Наибольшие сверхдоходы принесет повышение 
акцизной ставки на бензин — с каждого литра 
государство планирует собирать на 50 копеек 

больше, чем в настоящее время. Причем такие 
повышения будут происходить каждые полгода. 
Это дополнительно принесет в будущем году 
25 млрд, а в 2019-м — почти 45 млрд рублей. 
Акцизы будут собирать с производителей, но 
главный удар такой меры примут на себя обыч-
ные автолюбители — стоимость литра бензина 
после каждого повышения акциза будет вырас-
тать на 1,2 рубля.

Еще 23 млрд рублей принесет увеличение 
на 15% сбора на покупку машины, причем как за 
рубежом, так и внутри страны, правда, в этом 
случае такой налог касается только сделки с 
частным лицом. В 2019 году эффект от изменения 
сбора достигнет 30 млрд рублей.

Впрочем, наибольшее недоумение вызыва-
ет пункт о снижении порога беспошлинного ввоза 
товаров, что называется, личного пользования. 
С 1 июля 2018 года он может сократиться с 1 тыс. 
до 20 евро. Тем самым в будущем году чиновники 
намерены собрать 30 млрд, а в 2019-м — 60 млрд 

рублей. Аналогичное налоговое ужесточение 
коснется и покупок в зарубежных интернет-
магазинах.

Это изменение можно считать революцией 
в отечественной фискальной базе. Возникает 
множество законных вопросов: как будет проис-
ходить теперь регулирование этого сбора? Грубо 
говоря, как чиновники будут определять, какие 
товары, которые человек везет из-за границы, 
входят в предельную сумму беспошлинного 
ввоза, а какие не попадают в этот список? Во-
ображение рисует самые страшные картины, 
как таможенники роются в твоем багаже и све-
ряют каждую обновку с ценником и магазинным 
чеком.

Но ведь ярлычок с сорочки или пары брюк 
можно сорвать. И так же поступить с любым 
другим товаром, стоимость которого выходит за 
сокращенные лимиты. На границе можно сказать, 
что эту вещь тебе подарили, а о ее реальной стои-
мости ты даже не подозреваешь. В таком обмане 

не будет ничего зазорного. Многие товары, ко-
торые за границей стоят копейки, в российских 
магазинах за счет надбавок обрастают косми-
ческими наценками, в результате их стоимость 
вырастает на порядок. Что путного можно купить 
на 20 евро? Безделушку, не более. Такая покупка 
не обременит и на родине. Признаваться, что 
купил что-то дороже, не будет смысла. Равно 
как и доказать, что действительно ввозимый 
товар является покупкой. Тогда таможенникам 
и в самом деле придется копаться в вещах и 
фиксировать все предметы, перевозимые через 
границу.

Более всего удивительно, что такой мерой 
правительство старается закрыть дыры в феде-
ральном бюджете. Складывается впечатление, 
что казну собирают с миру по нитке. В 2018 году 
бюджетный дефицит обещает составить около 
1,2 трлн рублей. Два последующие года — почти 
по 900 млрд снижение ценза на беспошлинный 
ввоз товаров, в том числе и повседневного поль-
зования, погоды не сделает. Притом что одно-
временно ослаблять налогообложение добычи 
нефти и газа.

Видимо, эти вопросы возникают у пред-
ставителей законотворческого крыла. Спикер 
Совфеда Валентина Матвиенко уже высказала 
недовольство качеством экономических про-
гнозов правительства. Косвенно то же мнение 
подтвердила и глава Счетной палаты Татьяна 
Голикова, которая полагает, что в 2018–2020 годы 
бюджет может недосчитаться 150–200 млрд 
рублей. То есть на эту сумму вырастет дефицит 
казны.

Вместе с этим окончательное утверждение 
главного финансового документа страны тради-
ционно состоится только в декабре. Время на 
коррективы и редакции бюджета еще есть. Оста-
ется надеяться, что в преддверии президентских 
выборов чиновники откажутся от законодатель-
ных нововведений, которые рискуют вызвать 
волну недовольства среди электората и даже 
привести к локальным социальным взрывам.

КАЗНУ СОБИРАЮТ С МИРУ ПО НИТКЕ
Таможенникам могут разрешить рыться в личном белье пассажиров
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В российских СИЗО и колониях сегодня поч-
ти 50 тысяч женщин, из которых больше 34 
тысяч — репродуктивного возраста, то есть 
они могут стать матерями после освобожде-
ния или... даже в неволе! Руководство ФСИН 
запретило своим сотрудникам на местах 
критиковать, ругать женщин, забеременев-
ших за решеткой, и тем более отправлять их 
на аборты. Так что сейчас можно ожидать 
настоящего тюремного беби-бума. 
А еще в ведомстве разработали поправки в 
правила внутреннего распорядка: женщины 
в жаркое время года получат право еже-
дневной помывки (сейчас — один раз в не-
делю). 
Обо всех женских тяготах за решеткой и по-
пытках их облегчить с помощью новаций 
— наша беседа с заместителем директора 
ФСИН России генералом Валерием МАКСИ-
МЕНКО. 

— Валерий Александрович, число женщин 
в местах лишения свободы, несмотря на гу-
манизацию, совсем не уменьшается? 

— Уменьшилось, но незначительно. Вот, 
к примеру, в 2013 году их было 54 659, в 2016 
году — 50 733. По состоянию на начало августа 
нынешнего года их было 48 442. В основном со-
кращение идет за счет того, что женщин стали 
реже брать под стражу. А вообще доля женщин от 
общей численности подозреваемых, обвиняемых 
и осужденных, содержащихся в учреждениях 
ФСИН России, составляет 7,7%.

— С ними сложнее, чем с мужчинами за 
решеткой? 

— Наоборот, они более дисциплинированы, 
реже нарушают правила внутреннего распорядка. 
Ну а фактов, чтобы женщины устраивали бунты 
против администрации, за последние годы я лично 
не припомню. 

Но самим женщинам сложнее за решеткой, 
чем мужчинам. Как бы это ни печально звучало, 
их чаще бросают супруги. Мы проводили иссле-
дование, так вот если больше 90 процентов жен 
осужденных мужчин дожидаются их освобожде-
ния, то процент мужей, которые бы несколько лет 

носили передачки, писали письма за решетку, в 
разы меньше. 

— Одинокие арестантки просят ФСИН 
создать службу знакомств. 

— Идея интересная. Вообще мы поддер-
живаем переписку осужденных женщин из ко-
лонии с вольными мужчинами, в том числе по 
объявлениям в газетах. Но сами создавать такое 
СМИ или какую-то службу знакомств не будем. 

Во-первых, потому что выступать в роли свахи 
ФСИН не совсем удобно. Во-вторых, искать жени-
хов — дело неблагодарное. Вот если разойдутся 
потом, то претензии будут высказывать тем, кто 
познакомил. 

— Правда, что с учетом дефицита бюд-
жета ФСИН перестала выдавать бесплатные 
тампоны и прокладки?

— Тампоны мы никогда не выдавали. А про-
кладки женщинам полагаются согласно постанов-
лению правительства из расчета 10 штук на месяц. 
Никто не отменял это и не собирается. Более 
того, мы распорядились, что если вдруг какой-то 
женщине не хватило, то выдавать дополнительно 
по требованию. Если этого не происходит, пусть 

официально обращаются, будем разбираться. 
— А что с помывкой? Сейчас в СИЗО 

женщин выводят в баню раз в неделю на 15 
минут! 

— Таков норматив, и он одинаков для всех 
полов. Но мы выступили с инициативой внесения 
изменения в ПВР, чтобы все заключенные мылись 
2 раза в неделю, а женщины в летнее время — 
ежедневно. До конца года, надеемся, новшество 
будет введено. 
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В 2013 году под медицинским наблю-
дением в учреждениях УИС находи-
лись 1999 беременных женщин, в 2014 
году — 1858, в 2015 году — 1761, в 2016 
году — 1521. 

— Много в СИЗО и колониях 
беременных? 

— За 8 месяцев 2017 года в учреждения УИС 
поступила 651 беременная. Но бывают случаи, ког-
да женщина беременеет уже за решеткой, во вре-
мя длительного свидания со своим мужчиной. 

— И тогда сотрудники колонии при-
тесняют такую осужденную, говорят, что 
она это сделала, чтобы облегчить условия 
содержания...

— Укорять забеременевших в неволе, при-
менять к ним какие-то санкции ФСИН запретила 

категорически. Кстати, замечу, что за последние 
два года ни одна (!) осужденная, родившая за 
решеткой, не отказалась от своего ребенка. 

— Мне, как правозащитнику, звонила аре-
стантка, которая подверглась репрессиям 
из-за того, что забеременела от осужден-
ного (они были в одной колонии, но на изо-
лированных участках, и как-то умудрились 
встречаться). 

— С этим случаем мы разобрались, у жен-
щины все в порядке. Но вообще контакты между 
осужденными разных полов запрещены, не слу-
чайно у нас нет совмещенных женских-мужских 
колоний. Однако если произошло такое, то на-
казывать уже поздно, нужно просто помочь. 

— Сколько вообще родилось детей в 
неволе? 

— В 2016 году — 457 детей, по состоянию 
на 1 сентября 2017 года — 252. И не было заре-
гистрировано ни одного случая ни материнской, 
ни младенческой смертности в нынешнем году. 
Кстати, теперь введено повсеместно правило: 
в течение первых 3–5 дней после родов ново-
рожденные наблюдаются в родильных домах и 
перинатальных центрах муниципальной и госу-
дарственной систем здравоохранения. 

— А потом они возвращаются за 
решетку?

— Да. У нас сегодня 13 домов ребенка, где 
воспитываются 550 детей, в том числе в возрасте 
до 1 года — 262. Два года назад была утверждена 
«дорожная карта» по планомерному переходу на 
совместное проживание осужденных матерей с 
детьми. В первую очередь мы занялись ремонтом 
старых и строительством новых домов ребенка, в 
итоге появилось 130 мест для совместного про-
живания осужденных женщин с детьми в домах 
ребенка. К концу года их будет 200. 

— Матери жалуются, что им не выдают в 
достаточном количестве подгузники. 

— Такая проблема есть, потому что нор-
мами довольствия предусмотрено по 2 штуки 
в день. Это мало, мы понимаем. Подготовили 
изменения в приказ, число подгузников будет 
доведено до 4. 

— Можете описать среднестатистиче-
скую осужденную? 

— 35–40 лет, со средним образованием, с 
букетом болезней. Вообще 80–85% всех при-
бывающих в учреждения УИС женщин имеют 
хронические заболевания. 40% страдают гине-
кологическими (хронические воспалительные 
заболевания органов малого таза, фибромиомы, 
инфекции, передающиеся половым путем), 16% 
— ВИЧ-инфекцией, 11% — наркоманией, 9% — 
хроническим алкоголизмом, 2% — туберкулезом 
органов дыхания. 

— Гинекологов за решеткой не хватает?
— Не хватало. Сейчас ситуация более-менее 

выравнивается. 114 гинекологических кабинетов 
медико-санитарных частей ФСИН России недавно 
были дооснащены необходимым оборудованием, 
210 врачей-гинекологов прошли профильное обу-
чение на курсах повышения квалификации. 

— А что насчет робы, то есть форменной 
одежды для осужденных женщин? Та, в кото-
рой они сейчас отбывают наказание, скажем 
откровенно, весьма неприглядная. 

— В следующем году мы начнем разработку 
более удобной, а главное — женственной формы. 
Особенно это будет касаться летней одежды. Это, 
конечно, не будут мини-юбки или обтягивающие 
кофты с большим вырезом. Но женщина должна 
оставаться женщиной и за решеткой, так что мы 
против мешковатой формы. Мы попросим осуж-
денных самим подключиться к процессу дизайна. 
Свои предложения они могут передавать через 
руководство колоний или, к примеру, присылать 
в вашу газету, а вы уже принесете их нам. 

— А что скажете о коррупции в женских СИЗО 
и колониях? Ведь и туда проносят мобильники и 
другие запрещенные предметы... 

— Скажу так: телефоны у женщин в камерах 
находят в десятки раз реже, чем у мужчин. И в 
этом году я не припомню случая, когда бы за-
ключенная давала взятку сотруднику учреждения 
(по крайней мере, за руку не хватали). Думаю, 
женщины в принципе более законопослушны даже 
за решеткой.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Полтора года назад в подмосковном 
Щелкове при загадочных обстоятель-
ствах скончалась молодая женщина, 
военный психолог Наталья Глазкова. С 
первого мгновения у близких не было 
сомнения: это убийство, виновен член 
деструктивной секты. Однако было сде-
лано все мыслимое и немыслимое, что-
бы выдать произошедшее за несчастный 
случай, а погибшую — за хроническую 
алкоголичку (стражи порядка не учли, 
что девушка до последнего момента 
была кормящей матерью и наблюдалась 
у врачей). Расследование превратилось 
в фантасмагорию. 
Хотя подозреваемый изначально был 
— гражданский муж Натальи. Не какой-
то мажор или высокопоставленный чи-
новник, а обыкновенный гастарбайтер, 
гражданин Таджикистана. Есть, правда, 
нюанс: его родной брат — проповедник 
молодежного направления известной 
в Подмосковье религиозной общины. 
«Несущие слово божье» юным россия-
нам таджикские братья оказались также 
любителями оружия и, может быть, кое-
чего еще более страшного. 
Обо всем этом — в расследовании «МК». 

 Любовь гастарбайтера 
Москвичка Наталья Глазкова была единствен-

ной дочерью у матери, а точнее, даже у трех «ма-
терей» (две ее родные тети — бездетные, так что 
Наталья с детства была отдушиной и радостью 
для всех трех сестер). 

Добрая, спокойная, симпатичная девушка с 
высшим образованием психолога. У нее дома — 
сотни книг по психологии и военной документа-
листике. Наталья долгое время работала в одной 
из воинских частей. По слухам, спасла жизнь се-
мерым солдатам (вовремя подобрала «ключики» к 
ним, решившим умереть по разным причинам). 

— Она частенько говорила, что в воинской ча-
сти ей тяжело морально, да и зарплата маленькая, 
— рассказывает мать, Галина Александровна. — В 
общем, она решила уйти в коммерческую фирму, 
а потом устроилась в отделение связи, где я сама 
работала и работаю до сих пор. 

Наталья вместе с мамой часто бывала на 
даче у родной тети Любы в Подмосковье и там 
познакомилась с гражданином Таджикистана 
Александром Константиновым, которого наняли 
строить террасу. 

— Он сразу стал за ней ухаживать, — при-
соединяется к нашему разговору тетя. — Нас про-
сил: «Отпустите со мной Наташу в кино», или: «На 
велосипедах поедем покататься». При этом мне он 
объяснил, почему он с братом переехал в Россию: 
якобы спасался от уголовного преследования. Я 
говорила Наталье: «Зачем он тебе нужен, этот 
гражданин Таджикистана без работы и жилья и 
с темным прошлым?» Ну как запретишь? Ей все-
таки не 13 лет, а 25 тогда было. Работник он в итоге 
оказался никудышный, я от его услуг отказалась, 
но они стали втайне от нас встречаться. Он был 
очень настойчив, если не сказать привязчив. 

— А потом она его ко мне в московскую квар-
тиру привела, — подхватывает мать. — Деваться 
некуда, я приняла. Они очень часто ссорились. Но 
она упорно не хотела с ним расставаться. Затем 
выяснилось, что Наташа беременна. Я решила 
купить им квартиру в Щелкове, в новом районе, 
трехкомнатную. Оформила жилье специально на 
третью сестру, чтобы его там даже не прописывать. 
С сестрами сделали ремонт, купили всю мебель. 
Думали, пусть живут! Но жизнь у них не ладилась, 
особенно плохо все стало в 2015 году. Мы тогда 
понятия не имели, что у него на родине была семья 
и что накануне он перевез ее в Россию. 

Ответ из МВД и Генпрокуратуры Республики 
Таджикистан:

«Проведен допрос соседей Александра Кон-
стантинова, проживавшего по адресу: город Гу-
листан, улица Дружбы Народов. Константинов, по 
их словам, женат, имеет дочь. В 2014 году забрал 
обеих в Россию». 

Из допроса свидетеля Р.А.Лутфуллоевой: 
«Александра знаю давно, жил напротив моего дома 
с братом, женой, матерью и сестрой. Женился 
он сразу после армии. Знаю, что у жены его были 
серьезные проблемы со здоровьем. Она неодно-
кратно лечилась». 

Забегая вперед, замечу, что брат Александра 

— проповедник церкви «Слово жизни» в подмо-
сковном Орехове-Зуеве. Николай уверял меня: 
якобы соседи подразумевали под женой именно 
Наташу и их дочку. Но он не учел, что те говорят: 
сами видели жену, она жила с ним. А Наталья ведь 
никогда даже не была в Таджикистане! Но на вранье 
обоих братьев я ловила еще не раз. 

Вернемся к тому, как развивались события. 
— Я довольно часто приезжала к ним в го-

сти, — продолжает Галина Александровна. — В 
последний раз была в феврале. Наташа позвала: 
«Мамочка, приезжай, он меня загубит». Я тут же 
оформила отпуск, хотя должна была брать его 
только летом. Примчалась. Мы с ней провели две 
недели. Она излила мне душу. Рассказывала, что 
Александр часто не ночует дома, приводит без 
спроса в их квартиру одетых с иголочки таджиков 
(они закрываются на кухне, о чем-то говорят на 
своем языке, а потом он везет их к брату в церковь 
в Орехово-Зуево). Кстати, брата он запрещал на-
зывать просто по имени, мы должны были величать 
его не иначе как «пастор». Еще Наташа показывала 
тайник в туалете, где нашла пакеты с белым порош-
ком. Я ей поверила, потому что в ноябре 2015 года 
у них же дома я сама обнаружила похожий пакет, 
когда открыла прикроватную тумбочку (внучка 
Настя чуть об угол не ушиблась, когда ползала, вот 
я и думала, куда тумбочку переставить). Потом в 
декабре был случай — зять меня вез на машине. 
Остановился, стал копаться в багажнике. Я тоже 
вышла на улицу — собачку выгулять. Подхожу к 
багажнику и вижу пластмассовый чемоданчик, а 
там свертки с белым порошком. Зять сам побелел, 
захлопнул багажник. Мы молча сели в машину, он 
поехал. Единственное, что он вымолвил по дороге: 
«Забудьте, что вы это видели». 

«Вы отдаете отчет, в чем обвиняете мужа до-
чери? Понимаете всю ответственность?» — этот 
вопрос я задавала Галине Глазковой не раз. Она 
отвечала, что даже писала заявления об этом 
в полицию, но уже после смерти дочери. И при 
жизни они обе вроде как думали позвонить в пра-
воохранительные органы, но Наташа в последний 
момент умоляла не делать этого — все-таки муж, 
дочка растет... 

— За время, что я была в последний раз у 
Наташи, — продолжает повествование мать, — 
видела его всего три-четыре раза. И когда он 
приходил, то сразу отправлялся в спальню. Отпуск 
закончился, и я уехала (хоть на сердце было очень 
тревожно). Это было днем 17 февраля, а вечером 
Наташа погибла. 

Смерть от яда 
Трагедия произошла примерно в 22.30 17 

февраля 2016 года в щелковской квартире, где 
жила Наташа с гражданским мужем и дочкой. 

Соседи снизу (их квартира аккурат под квар-
тирой Натальи) — молодая сотрудница местного 
угрозыска, капитан полиции Анна Калашникова, 
и ее муж. 

Оба они рассказывают одно и то же — слыша-
ли, как в квартире сверху супруги сильно ссорились 
(Калашниковы даже обсудили это между собой). А 
потом Анна услышала вскрик, вздох и звук, похо-
жий на глоток (слышимость в доме очень сильная) и 
после этого — сильный плач ребенка. Анна сказала 
своему мужу: мол, кажется, произошло убийство. 
Она схватила полицейскую «корочку» и побежала 
наверх. Дверь ей открыл Александр Константинов. 
В квартире все окна были нараспашку, ребенок 
сидел на полу замерзший. Анна прошла в гости-
ную, потому что слышала, где именно был скандал 
(планировка их квартир совершенно идентичная). 
Но женщины там не оказалась. Калашникова пошла 
в спальню и увидела труп, вызвала сотрудников 
из своего подразделения. Вскоре подъехала и 
«скорая», которая констатировала смерть. 

Из допроса Калашниковой от 15 марта 2016 
года: «Когда мой муж уже купался, я зашла к нему 
в ванную комнату и 
сказала, что наверху 
у соседей что-то слу-
чилось. Сказала: «Мне 
кажется, что муж убил 
жену…» 

...Я обратила 
внимание, что на лбу 
над правым глазом 
была припухлость. 
Я спросила мужчи-
ну, что это такое на 
голове женщины. Он 
отодвинул меня в 
сторону, подошел 
к телу женщины 
и, сдвинув прядь 
волос ей на 
лицо, стал 
закрывать 
припухлость, 
говоря, что 
это у нее всег-
да так было. 
Как я предпо-
ложила, что это 
от удара, так 
как у меня если 
ребенок ударя-
ется о стены или 
пол, образуют-
ся аналогичные 
припухлости. Также я обрати-
ла внимание, что на левой ноге было несколько 
кровоподтеков». 

Когда подъехали полицейские, стали опра-
шивать мужчину. Тот утверждал, что пришел до-
мой и обнаружил Наташу в спальне уже мертвой. 

Стражи порядка спросили, в чем он был одет в тот 
момент, когда перешагнул порог дома. Он стал 
перечислять, назвал в числе прочего шапку. В 
этот момент полицейские перевернули Наталью 
— шапка лежала прямо под ней! Как она могла 
там оказаться? 

— Когда я с сестрами подъехала к дому, 
увидела группу сотрудников угрозыска. И все 
говорили одно и то же: «Убийство, крепитесь» и 
«Муж убил жену». Я была в истерике... — говорит 
Галина Александровна.

Рыдающую женщину полицейские не пускали 
к телу, но разве есть какая сила, которая удержит 
мать, рвущуюся к своему дитя? 

— Наташа лежала поперек кровати, — про-
должает мать. — Постель была чем-то залита, 
волосы мокрые, а губы и кончики пальцев до-
чери — черного цвета. Уже потом я позвонила 
в НИИ скорой помощи, где мне сказали, что так 
быстро конечности могли почернеть только в 
случае отравления сильнейшим ядом. Эксперт 
на другой день после вскрытия написал: «Отрав-
ление неизвестным веществом». Я сама видела 
в комнате бутыль с синим содержимым, похожую 
на стеклоочиститель. Еще на руке Натальи был 
след от укола. 

Мужа Натальи увезли в отделение, но вско-
ре... отпустили. 

Частица «не» выпала  
из доказательств 
Казалось бы, дело плевое. Но нет. Следствие 

проявило удивительную лояльность к мужу Ната-
льи (являющемуся по факту иностранным граж-

данином, да еще без пропи-
ски) — с него не взяли даже 
подписку о невыезде. 

Дело по статье УК РФ 
105 «Убийство» было воз-
буждено не сразу, а только 4 
марта 2016 года, после мно-
гочисленных жалоб близких 
Натальи. Зато в постановле-
нии было четко сказано, что 
труп обнаружен с признаками 
насильственной смерти, и на-
писана фраза «отравление 
неизвестным ядом». 

Но расследовать его ни-
кто не спешил. Следователя 
приходилось буквально за-
ставлять выполнять свою 
работу. Родные Натальи 
бросились в ГСУ СК по 
Московской области. Кри-
миналист ведомства, пол-
ковник юстиции Тишкина, 
сразу же выявила массу 
нарушений, потребова-
ла их срочно устранить 
и выполнить следующее 
(цитирую): 

«Изъять одежду Кон-
стантинова, в которой он вернулся с 

работы.
Получить у него образцы крови для 

исследования. 
Произвести выемку в щелковском отделении 

БСЭМ предметов одежды и биологических об-
разцов с трупа Глазковой.

Допросить мать Глазкову по существу 

произошедшего...» 
И так 32 пункта!
И вы думаете, что все это было сделано сра-

зу и правильно после указания Тишкиной? Как 
бы не так! Подмосковные стражи порядка будто 
не были в этом ничуть заинтересованы (забегая 
вперед, скажу, что не заинтересованы они в этом 
и сейчас).

Родные добились, чтобы Константинов про-
шел полиграф. Цитата из заключения специалиста-
полиграфолога от 14 марта 2016 года: «В ходе бе-
седы получено устное заявление, что он заикается 
с 4 лет и у него имеется постоянное учащенное 
сердцебиение и насморк». 

«Какое заикание?» — возмущаются родные 
Натальи. Говорят, что за пять лет ничего подобного 
у него не замечали. И сам факт, что Константинов 
сделал такое заявление полиграфологу, наво-
дит на нехорошие мысли: обычно так поступают 
преступники, чтобы в случае плохого результата 
списать все на «особенности» здоровья. Тем не 
менее полиграфолог сделал интересный вывод: 
«Не выявлены психофизиологические реакции, 
свидетельствующие о том, что Константинов не 
причастен к совершению убийства гражданки Глаз-
ковой». Формулировка дает вполне конкретные 
основания подозревать Константинова. 

«Так в чем же дело? Почему он не в стату-
се обвиняемого?» — справедливо вопрошали 
близкие Натальи. Но после того как они стали 
обращаться в вышестоящие инстанции, показывая 
это заключение, случилось «чудо». Незаметно в 
материалах дела оно было заменено на другое. 
Там все то же самое, но пропадает частица «не» 
применительно к слову «причастен». В данном слу-
чае судьбоносная частица. И это «подправленное» 
заключение щелковский следователь показывал 
руководству из центрального аппарата. Я смотрю 

на две бумажки. Разницы почти никакой, но эта 
частица «не»... Узнали об этом родные случайно, 
после того как сменился шестой по счету следо-
ватель этого дела: он «в порыве доброты» дал им 
сфотографировать материалы. После этого мать 
Натальи на приеме у высокопоставленных лиц уже 
показывала два заключения, те возмущались. 
И неожиданно в материалах появился протокол 
допроса специалиста-полиграфолога ГУ МВД 
«Щелковское» Андрея Карпова. И тот поясняет, 
что с частицей «не» произошла ошибка — она 
закралась в документ случайно. 

Но дело не в одном только полиграфе. Даже 
показания главной свидетельницы Калашниковой 
изменились. В новых уже говорится, что соседи 
ругались не целый час, а всего 10 минут, что она 
слышала якобы крики: «Наташа, не умирай». 

— Вроде бы все это мелочи, но они дали 
возможность зятю уйти от ответственности, — 
говорит мать. — Мы с сестрами пришли к Ане, 
спрашиваем: «Как же так?» Она намекнула, что на 
нее надавили. Но ей было, видимо, жалко нас, она 
хотела помочь нам добиться справедливости. И 
нам она твердила: «Всегда требуйте мои перво-
начальные показания! Никогда не забывайте, что 
под ней была его шапка! И помните про шишку! 
Это важно». 

Следователь не изъял на экспертизу постель-
ное белье, а одежду, в которой была Наталья, 
распорядился уничтожить в морге. Удивитель-
ным образом результаты работы оперативно-
следственной группы с участием эксперта на месте 
происшествия, где были обнаружены следы крови, 
из материалов уголовного дела исчезли. 

Как «спаивали» кормящую 
мать 
Гражданский муж Наташи с самого начала на-

стаивал: она была пьяная в день смерти и вообще 
много и постоянно пила. Врачи «скорой помощи» 
у себя сделали пометку: «Со слов мужа три дня 
была в запое. Он сам трое суток отсутствовал, 
когда приехал, то обнаружил ее без признаков 
жизни лежащей на кровати и две пустые бутылки 
из-под водки». 

Главная свидетельница Анна Калашникова 
в показаниях четко говорит: запаха алкоголя не 
почувствовала. Но две бутылки водки в квартире 
видела (которые потом куда-то исчезли и отсут-
ствуют в списке вещдоков). 

Результаты экспертизы в щелковском БСЭМ 
показали наличие в крови 6 промилле (то есть 
смертельная доза). И вывод: смерть наступила 
от отека головного мозга в результате отравления 
этиловым спиртом. Еще одна экспертиза была 
проведена во Фрязине, и там, так же как в Щел-
кове, сделан вывод о ежедневном многолетнем 
злоупотреблении алкоголем. 

«Жировая атрофия печени, хронический гепа-
тит, очаговый фиброз и липоматоз поджелудочной 
железы, алкогольная кардиомиопатия...» Если 
говорить простым языком, то от алкоголя у На-
тальи якобы пострадали практически все органы, 
включая сердце. 

Независимые эксперты, к которым я обра-
щалась, говорили одно и то же: чтобы подобное 
произошло, человек должен был пить на протя-
жении десятилетия и постоянно. Но во всех ее 
медицинских документах написано, что женщина 
абсолютно здорова. Врач, которая вела беремен-
ность, уверяет: никогда от Натальи не было запаха 
спиртного. В медкарте родившейся дочки черным 
по белому указано: грудное вскармливание до 12 
месяцев. Тогда как же может быть правдой то, что 
написали щелковские эксперты?

— По ошибке либо по другой неизвестной 
причине исследовалось другое тело, — считает 
адвокат Марина Русакова. — Об этом свидетель-
ствует описание в экспертизе состояния органов 
давно, в огромном количестве и систематиче-
ски пьющего человека, который действительно 
скончался от алкогольного отравления. Об этом 
свидетельствуют и указанные в описательной 
части экспертизы данные, что у Глазковой частично 
отсутствуют зубы, в то время как у нее они были 
все сохранены. Из заключения также следует, 
что из сосков не было выделений, в то время как 
Глазкова на момент смерти являлась кормящей 
матерью. Мать неоднократно обращала внимание 
следствия на эти факты.

Когда я показывала результаты патологоа-
натомам, те спрашивали: «Сколько лет было этой 
пьющей старухе?» 

Чтобы доказать, что Наталья не пила, мать 
отказалась хоронить дочь, хотя на этом настаивал 
следователь. Тогда супруг погибшей Константинов 
решил похоронить ее сам: взял повторное свиде-
тельство о смерти (сказав, что первое мать якобы 
потеряла), в МФЦ выписал Наталью из квартиры 
(к которой сам, повторюсь, никакого отношения 
не имел) и с этими двумя документами явился в 
морг. Только стечение обстоятельств помешало 
ему выполнить задуманное. Иначе бы, как гово-
рится, все концы в воду. 

— Мы попросили сделать экспертизу в МО-
НИКИ, чтобы она показала, чьи органы были из-
начально исследованы, — говорит мать. — Туда 
передали образцы (правда, те ли?). И я лично 
слышала, как следователь просил замначальника 
отдела по генетике потянуть как можно дольше с 
этим анализом, поскольку ему нужно выиграть 
время. Они меня заметили у двери кабинета, оба 
покраснели. В итоге анализ делали 3,5 месяца. 
Говорили, что якобы реактивы не поступили, они 
застряли на границе, не прошли растаможку из 
Германии. Мы обратились к директору депар-
тамента Минздрава Оксане Гусевой и получили 

письменный ответ: реактивы всегда есть в наличии 
и они не заканчиваются. 

Про мытарства с экспертизами можно рас-
сказывать долго. Скажу только одно — из-за них 
тело Натальи вот уже полтора года не предано 
земле... 

А правоохранители меж тем собирали и со-
бирали доказательства пьянства Натальи. 

«Осенью-зимой 2015 года вызывал сотруд-
ников МЧС с целью открыть дверь квартиры, за 
которой находилась пьяная Наталья Глазкова, — 
это цитата из допроса Константинова. — Она там 
уснула, закрыв дверь изнутри. В квартире находи-
лась маленькая дочь, которая громко кричала». 

— Когда мы это прочитали, то были поражены, 
— говорит мама Наталья. — Как же можно все пере-
вернуть с ног на голову! Мне дочка рассказывала, 
как однажды он явился совсем пьяный, ломился в 
дверь, и она не открыла. В итоге он выломал, за-
шел, упал и заснул на пороге. Она сделала тогда 
фотографию на телефоне и прислала мне! Вот 
снимок, смотрите. 

На фото на полу лежит мужчина. По требова-
нию матери сделали запросы в МЧС — верно ли, 
что дверь ломали спасатели? Пришел ответ, что 
факт вскрытия двери не подтвердился. Разумеет-
ся, мать этот документ и фото показывала следо-
вателю: мол, зять все врет, разве вы не видите? А 
следователь подшивает к делу непонятно откуда 
взявшийся акт (без подписи, печати и вообще 
любых опознавательных знаков), где сказано, что 
наряд аварийно-спасательной службы Щелкова 
якобы выезжал по адресу в связи с сообщением 
«ребенок за дверью». Кстати, найти тех, чьи фами-
лии указаны как спасателей, мне не удалось. 

В рамках журналистского расследования я 
обошла все магазины в округе с фото Натальей и 
вопросом — не покупала ли вот эта женщина тут 
спиртное? Никто из продавцов ее не вспомнил. 

Сейчас Галина Глазкова в отпуске по уходу за 
ребенком — внучкой Настей (бабушку официально 
признали опекуном). Девочка растет здоровой, 
послушной. Но про маму не забыла, просит: «Тетя, 
пойдемте, поищем мою маму...» 

Зять пытался забрать девочку, но Симонов-
ский суд Москвы ему отказал, более того, решается 
вопрос о лишении его родительских прав. 

Но почему органы правопорядка встали на 
его защиту? Может, дело в порошке, который ви-
дела Галина Александровна? Или в секте, куда 
входит Александр Константинов и где его брат 
является пастором? Сами приверженцы церкви 
«Слово жизни» считают себя неодесятниками, 
ссылаются на то, что их церковь не запрещена. 
Но вот Российская ассоциация центров изуче-
ния религии и сект под руководством известно-
го исследователя современного религиозного 
сектантства Александра Дворкина причисляет 
организацию к тоталитарным сектам с деструк-
тивным уклоном, оказывающим сильное влияние 
на психику адептов. 

— Наша церковь в этой истории совсем ни 
при чем, — говорит Николай Константинов. — На 
тот момент, когда они жили вместе, ни мой брат, 
ни Наталья в церковь к нам не ходили. В Библии 
написано: кто роет яму другому, тот сам в нее 
однажды попадет, ложь всегда станет явью, как 
бы ее ни прятали. 

А ведь вы правы, господин пастор. Ложь ста-
новится явью. Я обнаружила в группе вашей церкви 
фотографии, на которых Александр запечатлен во 
время «богослужений». Более того, он был даже 
рекламным лицом молодежного направления 
религиозной организации. А это направление 
гордится своей деятельностью по реабилитации 
наркозависимых.

Со мной Александр общаться не захотел, а 
его брат-пастор вел диалог ровно до того момента, 
как узнал, что я журналист. 

— Несмотря на возбуждение уголовного дела 
по ч. 1 ст. 105 («Умышленное убийство»), престу-
пление практически не расследуется до сих пор, 
— говорит адвокат Русакова. — И только после 
приема у руководителя процессуального контро-
ля СК России Житенева были даны указания об 
изъятии простыни со следами крови погибшей, 
а также со следами вещества синего цвета (к во-
просу об отравлении). 

Мать девушки не так давно побывала на 
приеме у главы СК Александра Бастрыкина. Он 
был поражен тем, как расследуется дело, дал 
ряд указаний (в том числе по выяснению, что за 
яд был в организме девушки). Ни одно из них так 
и не было выполнено. Вместо этого щелковские 
полицейские прислали в СК кучу бумаг про пьян-
ство Наташи... 

И мне кажется, будто я вижу у них на лбу 
слово «коррупция» бегущей строкой...

Дело сейчас расследует 1-е управление 
СКР по Московской области. Нынешний сле-
дователь Юрий Гришин на мой прямой вопрос 
у него в кабинете, где материалы дела Наташи 
и частицы изъятых органов лежат прямо на 
полу в бумажных коробках, честно сказал 
про Александра: 

— Он не говорит правды. Много стран-
ного в деле. 

И все, господин следователь? Это все, 
на что вы способны? Но почему вы сами не 
предпринимаете, по сути, никаких действий, 
чтобы заставить Константинова эту самую 
правду говорить? Почему не переведете его в 
ранг подозреваемого (он до сих пор проходит 
в качестве свидетеля)?! У меня лично к вам, 
господин Гришин, очень много вопросов. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 
Просим считать эту публикацию офици-

альным обращением к главе Следственного 
комитета РФ Александру Бастрыкину. 

ПОДГУЗНИКИ ДАДИМ,  
РОБЫ ОТМЕНИМ

Кто и зачем пытается 
выдать  убийство 
женщины-психолога  
за несчастный случай

БОГ НЕ ВЫДАСТ, 
ЗАКОН НЕ СЪЕСТ
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Погибшая Наталья.

Александр и его брат Николай 
любили не только сниматься  
на рекламных плакатах церкви,  
но и позировать с оружием.

Так проходят служения в церкви, 
которую эксперты считают сектой. 

Муж и жена обездвижены, только 
Наталья мертвая, а ее муж незадолго 
до этого заснул у порога.
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Какие изменения ждут 
российских женщин  
в тюрьмах
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КРОССВОРД НАГРАДА ПРОЦЕСС

ОБРАЗОВАНИЕ

СКАНДАЛЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Брага после змеевика. 4. 
Внезапная «атака» кашля. 10. Отвага и самопо-
жертвование защитников Брестской крепости. 
11. Веселая байка про Петьку и Василия Иваны-
ча. 13. Царское кресло. 14. Спор джентльменов. 
15. Богатей с капиталом с шестью нулями. 16. 
Мегера, отправившая бедную девочку зимой за 
подснежниками в сказке «Двенадцать месяцев». 
18. «Балтиморочка» из семейства сельдевых. 
20. «Рядовая» из армии Мойдодыра. 22. Жи-
вой щит для террориста. 23. Огромная яма 
на стройке. 24. Карандашный эскиз картины. 
27. Спорт, где преуспела Юлия Ефимова. 30. 
Явление перед началом восхода солнышка. 32. 
Атласная «примета» смокинга. 34. Собствен-
ная точка зрения, высказанная человеком. 35. 
«Полати» с шапками и сапогами в квартире. 36. 
Человек, считающий себя носителем высшей 
интеллектуальности и изысканных вкусов. 38. 
Противник конфедерата в Гражданской войне в 
США. 39. Счастливчик, переехавший в только 
что построенный коттедж. 40. Парламентские 
коридоры. 41. «Хамелеон», написанный Антоном 
Чеховым. 42. Содержание жильцов на полном 
довольствии.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Солнце с «хороводом» 
планет. 2. Знак зодиака родившегося первого 
апреля весельчака. 3. «Пенал» с патронами. 5. 
Необычная перспектива у фотографа. 6. Связ-
ка, уложенная в копну. 7. Монарх в восточных 
сказках. 8. Герой не робкого десятка. 9. За-
куток в городском лабиринте. 10. Желтоватая 
приправа к холодцу и сосискам. 12. Песенная 
ростовчанка на четырех колесах. 17. Сильный 
мороз на улице. 19. Выставка новейших об-
разцов иномарок. 20. Бывший пост Мистера 
Твистера. 21. Перерыв в театральном пред-
ставлении. 25. Распродажа по завышенным 
ценам. 26. «Супница», стоящая на плите. 27. 

Перечень вопросов, подлежащих обсуждению 
на собрании. 28. Праздник у Кристины в песне 
группы «Секрет». 29. Специальный альбом, 
предназначенный для хранения марок. 31. Утес 
по сравнению с маленькой тучкой золотой в 
стихотворении. 33. «Дресс-код» для похода 
в парилку. 34. Блестящее «боа» на хвойной 
новогодней красавице. 37. Надпись на круж-
ке, подаренной директору. 38. Второй «этаж» 
детской кровати.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Колледж. 4. Поручик. 10. Ксерокс. 11. Афоризм. 13. Ларь. 14. Дань. 15. 
Горожанин. 16. Гильза. 18. Аджика. 20. Манатки. 22. Пожарник. 23. Сановник. 24. Эндоскоп. 
27. Династия. 30. Нирвана. 32. Древко. 34. Замена. 35. Пальпация. 36. Ожог. 38. Село. 39. 
Куратор. 40. Оболтус. 41. Тюльпан. 42. Скрипка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коллега. 2. Лось. 3. Дорога. 5. Охрана. 6. Уезд. 7. Кульман. 8. Источник. 
9. Тарантас. 10. Крыльцо. 12. Мафиози. 17. Заработок. 19. Древесина. 20. Манекен. 21. Из-
нанка. 25. Номерок. 26. Портьера. 27. Диапазон. 28. Интерес. 29. Адвокат. 31. Заколка. 33. 
Оправа. 34. Зяблик. 37. Гусь. 38. Суши.

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» И «РОДНАЯ РУСЬ»

ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 Г.

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г.
первоначальный взнос 50%, СКИДКИ ДО 15.10.17

26.05.2018-
13.06.2018
от 61400 р.

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ»           
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
КИЖИ- ВАЛААМ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-
БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-МЫШКИН-МОСКВА

10.08.2018-
24.08.2018
от 58140 р.

«АРХАНГЕЛЬСК- МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-  СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)- 
О.КИЙ-ПОВЕНЕЦ )-СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)-МЫШКИН-МОСКВА

14.06.2018-
28.06.2018

от 61400 р.

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК 
(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: 
(СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-
КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

13.06.2018-
24.06.2018
от 20950 р.     

«СОЛЬВЫЧЕГОДСКО-ПЕРМСКИЙ СТРОГАНОВСКИЙ ПРОМЫСЕЛ»
ЯРОСЛАВЛЬ-Н. НОВГОРОД-ЧИСТОПОЛЬ-ПЕРМЬ (КУНГУР)-ЧАЙКОВСКИЙ-
НИЖНЕКАМСК-ЧЕБОКСАРЫ-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ 
УСТЮГ, СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ТУРОВЕЦ, ТОТЬМА, ИВАНОВО, ШУЯ, ПАЛЕХ)-
ПЛЁС-КОСТРОМА (НЕРЕХТА, ЛАВРОВО, ГАЛИЧ)-ЯРОСЛАВЛЬ 

21.05.2018-
01.06.2018
от 20950 р.

 «В ПРЕКРАСНОЕ ДАЛЕКО МЫ НАЧИНАЕМ ПУТЬ»
МОСКВА-УГЛИЧ (СОЛЬБА)-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК)-ЯРОСЛАВЛЬ 
(РОСТОВ ВЕЛИКИЙ) ГОРОДЕЦ (ДИВЕЕВО, МУРОМ)-МАКАРЬЕВО-СВИЯЖСК-КАЗАНЬ-
БОЛГАРЫ-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)-Н. НОВГОРОД-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА 
(ВЕЛИКИЙ УСТЮГ, СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ТУРОВЕЦ, ТОТЬМА, ИВАНОВО, ШУЯ, ПАЛЕХ)-
ПЛЁС-КОСТРОМА (НЕРЕХТА, ЛАВРОВО, ЧУХЛОМА, ГАЛИЧ)-ЯРОСЛАВЛЬ
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«Я люблю тебя, жизнь, что само по себе 
и не ново… Вот уж звезды зажглись, я шагаю 
с работы устало. Я люблю тебя, жизнь, и хочу, 
чтобы лучше ты стала». Когда-то эту песню пел 
Бернес. Совсем недавно, на свое 80-летие, 
— Кобзон. И вот теперь… да, президент Ре-
спублики Казахстан Нурсултан Назарбаев. 
Хорошо пел, с душой. И ни капельки даже не 
позировал на камеру. 

О Назарбаеве Леонид Млечин снял до-
кументальный фильм, показанный по ОТР 
(Общественное телевидение России). Это 
фильм-открытка, практически поздравитель-
ная. Не ищите здесь страстей, противоречий 
в характере и поступках. Назарбаев хороший, 
и точка. 

Этого мало? Возможно. Но если отстра-
ниться и посмотреть на нашего героя с высоты 
птичьего полета… нет, истории недавней, со-
временной истории. До ужаса современной. 
Ведь все познается в сравнении. 

Сравните Казахстан с другими бывшими 
республиками Средней Азии. Сравните его 
с Туркменией, Таджикистаном, Киргизией, 
Узбекистаном. Одни ушли в совершенно дикий 
феодализм, другие втянулись в гражданскую 
войну. Это же зависит от традиций, культуры, 
отношения к современности. Так вот, Казах-
стан Назарбаева на фоне своих ближних и 
дальних родственников (не только средне-
азиатских, но и всех остальных, пожалуй, от 
Молдовы до Белоруссии с Россией) выглядит 
высокоразвитой цивилизацией.

Назарбаев не хотел выхода из СССР, 
всегда был примирителем, посредником. И 
здесь на фоне неимоверных амбиций своих 
коллег он всегда выглядел спокойным, здра-
вомыслящим политиком. Можно еще сказать 

трезвым, но это будет выглядеть как намек. 
Более того, он мог бы стать вторым прези-
дентом СССР после Горбачева. Не сошлось. 
Когда в Беловежье подписывали «декларацию 
распада», Назарбаева даже не предупредили, 
он ничего не знал.

Самые ценные кадры фильма — высту-
пления Назарбаева уже в независимом Ка-
захстане. На заводе, на ферме, на съезде. 
Абсолютный антураж России, только замени 
Назарбаева на Ельцина. На самом деле все не 
так просто. Приватизация в Казахстане была 
сделана гораздо умнее, профессиональнее 
и без таких тяжких последствий, как у нас. В 
своей экономической политике Назарбаев 
ориентировался, брал пример вовсе не с Рос-
сии, берите выше — с Сингапура, с премьер-
министра Ли Куан Ю. 

Есть ли в Казахстане демократия? Есть, 
и ее гораздо больше, чем в большинстве со-
седних стран. Да, она суверенна и Назарбаев 
незаменим, потому что надо знать историю и 
менталитет народа. Но, может, когда-нибудь 
он возьмет пример с Китая: два срока по пять 
лет, и до свидания. Только это уже будет ка-
саться его преемников. 

А в международных делах Назарбаев про-
сто ювелир, это очень хорошо видно из нашего 
московского далека. Ни в каких глобальных, 
гибридных войнах не участвует, он и здесь 
миротворец. 

Есть ли проблемы? А где их нет. Но в филь-
ме Леонида Млечина недостатки уходят на 
второй план, Нурсултан Назарбаев состоит 
из одних достоинств. Это тоже позиция, воз-
даяние должного. 

Александр 
МЕЛЬМАН

РЕПЛИКА НЕЗАМЕНИМЫЙ 
НАЗАРБАЕВ

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ взгляд в будущее.
Бизнес, семья,
любовь 
т. 8-905-509-08-80

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28.

продаю

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ открытки, календарики,

фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

куплю
❑ материнские платы, 

К52, СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87.

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ городской центр 
юридической помощи. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ отдых

ПО МОСКВЕ 

т. 8-495-409-64-45.

❑ отдых 

т. 8-926-217-01-15.

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 

т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! 

т. 8-903-222-57-76

❑ расслабление 

т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 

м. "Отрадное" 

т. 8-966-000-03-30

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!

ПОДПИСКА В ЦСО
3 октября с 11.00 до 14.00

«Зябликово», ул. Шипиловская, д. 48, корп. 1
«Богородское», ул. Бойцовая, д. 10, корп. 5
«Соколиная Гора», ул. Буракова, д. 17/2
«Головинский», ул. Онежская, д. 2
«Чертаново Северное», ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1
4 октября с 11.00 до 14.00
«Измайлово», ул. Первомайская, д. 3, корп. 1
«Таганский», ул. Земляной Вал, д. 68, стр. 1
«Раменки», ул. Пырьева, д. 5а
«Хамовники», ул. Тимура Фрунзе, д. 3, стр. 4
«Черемушки», ул. Наметкина, д. 9
5 октября с 11.00 до 14.00
«Тверской», ул. Малая Дмитровка, д. 27
«Вешняки», ул. Реутовская, д. 6а
«Красносельский»,  
Малый Краснопрудный тупик, д. 1, стр. 1
«Пресненский», Тверской бульвар, д. 14, стр. 2
«Крылатское», Рублевское шоссе, д. 36, корп. 2
«Арбат», Трубниковский пер., д. 21, стр. 1
«Восточный», ул. 9 Мая, д. 14а

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 октября с 15.00 до 20.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»

м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12, у аптеки
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А,  
у к/т «Энтузиаст»
4 октября с 15.00 до 20.00
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1,  
у к/т «Восход»
р-н Чертаново, ул. Кировоградская, д. 17Б,  
у почтового отделения
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
В ближайшую субботу, 7 октября, у каждого читателя 
«МК» есть возможность стать счастливым обладателем 
приглашения на два лица в МОСКОВСКИЙ ГУБЕРНСКИЙ 
ТЕАТР или одного из многочисленных подарков от ре-
дакции. Чтобы стать участником нашей акции, оформите 
подписку на «Московский комсомолец» в одном из по-
чтовых отделений Московского региона или подписном 
пункте «МК» (в т.ч. ЦСО). Приходите 7 октября на встречу 
с «МК», предъявляйте свой абонемент на подписку на 
первое полугодие 2018 года — и один из призов ваш!  
Место и время встречи, все подробности читайте в одном 
из ближайших номеров «МК».
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Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп для оформления льготной подписки во всех 
редакционных пунктах необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

«Войну и мир» мы изучать начинаем. 
Достали тексты все и их открываем. 
Вот дом Ростовых среди сада на пригор-
ке. 
А вот Кутузова с Наполеоном терки». 
Не исключено, что примерно так, в стиле 
рэп, вскоре пойдут уроки литературы в 
школе. Во всяком случае, как заявили на-
кануне Дня учителя эксперты в области 
образования, неформальные практики 
вроде недавнего рэп-баттла с участием 
Оксимирона и Гнойного неизбежно при-
дут в традиционную систему образова-
ния. А по сути дела — уже пришли.

Молодежные субкультуры существовали 
всегда. Но если до сих пор они не просто не имели 
доступа к формальной системе образования, 
а предавались там жесточайшей анафеме, то 
сейчас времена изменились. 

Осознав, что нынешнее поколение школь-
ников и студентов с их клиповым мышлением и 
активной сетевой жизнью ничем не походит на 
своих предшественников, педагоги стали ис-
кать новые методики обучения. Самыми эффек-
тивными оказались неформальные. И вот уже 
Российское географическое общество запускает 
проект по созданию рэп-урока по географии. 
А школы — пока, правда, в виде эксперимента 
— для лучшего усвоения материала начинают 
использовать рэп-баттлы.

— Школьник с его клиповым мышлением 
не может долго слушать объяснения учителя. 
Чтобы он учился, его обязательно надо вовлечь в 
процесс, — считает создатель образовательного 
центра LUDI Илья Созонтов. — Но если учитель 

просто выдаст объяснение нового материала 
в виде рэпа, толку не будет: его послушают, ну, 
может, скажут, что он классный, сфоткают, и все 
— я видел такие уроки. А вот рэп-баттл — один 
из способов вовлечения школьников в процесс 
обучения. У меня, к примеру, был рэп-баттл по 
теме нэпа, где вместе со мной участвовала одна 
ученица. Один из нас ругал нэп, другой хвалил. И 
ей, чтобы уложить смысл в форму, потребовалось 
промучиться несколько часов. А за это время, как 
она потом сама говорила, она все запомнила на 
всю жизнь! Так что если мы хотим учить детей, 
пусть они пишут рэп и соревнуются друг с другом, 
доказывая свою точку зрения!

Особенно охотно школьники и студенты 
двинутся по этому пути теперь, после того, как 
рэп-баттл с участием Оксимирона и Гнойного 
посмотрели в Интернете миллионы человек, не 
сомневается судья Versus-баттла, модератор 
хип-хоп-форума Дмитрий Егоров. Задача, по его 
словам, лишь сделать эти шоу более конструктив-
ными — так, чтобы участники аргументировали 
свои точки зрения не матерной руганью, а при-
мерами из художественной литературы, включая 
классическую. А это ли не дело школы?!

Как оказалось, школа уже вступила на этот 
нелегкий (чтобы не сказать скользкий) путь. 

Учителя, сообщила завлаб социокультурных об-
разовательных практик Московского городского 
педагогического университета (МГПУ) Екатерина 
Асонова, «уже создают методологическую ко-
пилку использования неформальных практик в 
формальной системе образования, и первыми 
баттл заинтересовал молодых словесников»: чис-
ло новаторов, по ее оценке, составляет никак не 
меньше 3% от общего числа педагогов. 

Российские вузы также уже применяют прак-
тику баттлов. Например, через сайенс-баттлы, 
где те или иные достижения науки представ-
ляются в форме шоу. А в том же МГПУ, уточнил 
ректор вуза Игорь Реморенко, в форме баттлов 
проходит защита тематики дипломных работ в 
магистратуре:

— Ребята делятся на две группы — завучи и 
директора школ. Одним (завучам) нужно доказать, 
почему учебному заведению необходимо про-
вести ту или иную реформу, например, открыть 
дополнительный художественный профиль. А 
другим (директорам) доказать, почему этого не 
нужно. Ну а потом они меняются ролями.

Отметим в скобках, что данную методику 
подготовки к дискуссиям изобрели не московские 
педагоги XXI века, а папские иезуиты XVI века. 
Однако для нашей системы образования она, 
безусловно, является новаторской. Впрочем, 
тотального новаторства, в том числе в виде рэп-
уроков и рэп-баттлов, нашей системе образования 
опасаться не стоит, заверил «МК» Илья Созонтов: 
«Эти методики будут лишь сосуществовать с дру-
гими. А ожидать, что в школе будет сплошной рэп, 
было бы странно!»

Марина ЛЕМУТКИНА.

В понедельник в Стокгольме объявили 
трех нобелевских лауреатов в области 
физиологии и медицины. Это три аме-
риканца — Джефри Холл, Майкл Росбаш, 
Майкл Янг, — которые открыли молеку-
лярные механизмы, лежащие в основе 
наших биологических часов, а точнее, 
суточных колебаний параметров орга-
низма.

Представьте себе, что внутри вашего моз-
га некто невидимый все время переворачивает 
песочные часы с «сонным порошком». Когда его 
накапливается много в одной части, часы пере-
ворачиваются, и организм засыпает. Затем про-
цесс повторяется с точностью до наоборот — и 
наступает пробуждение. 

Заслуга Холла, Росбаша и Янга в том, что они 
сняли маску с этого загадочного незнакомца. И на 
деле он оказался не один. Ровно семь основных 
генов в организмах живых существ влияют на 
выработку белков period, а они — на наши цир-
кадные ритмы. 

Об истории открытия нам поведал заме-
ститель директора новосибирского Института 
физиологии и фундаментальной медицины СО 
РАН Константин ДАНИЛЕНКО:

— Цикличность по типу биологических часов 
люди заметили еще у растений, — говорит ученый. 
— Цветок, оставленный в темноте, распускал и 
складывал свои лепестки с периодичностью в 
24 часа. Это очень древний механизм, который 
связан с движением Земли вокруг своей оси. Он 
и закрепился у нас на генном уровне в ходе много-
миллионной эволюции.

 Сначала открыли сами белки — Per1, Per2, 
Per3, потом гены биологических часов, о которых 
нам сообщили во время международных конфе-
ренций по биологическим ритмам в середине 90-х 
годов. Помню, как один из наших коллег, голланд-
ский физиолог Еус Ван Сомерен, который также 

был известен как рок-певец, прямо на конферен-
ции во Флориде сочинил и исполнил песню про 
белки и гены биологических часов. Очень весело 
получилось. 

 Открытия в этой области делались вплоть до 
конца 90-х годов. Холл c Росбашем (они — коллеги) 
и Янг соревновались и дополняли друг друга, что 
очень часто бывает в научном мире. В итоге все 
вместе пришли к Нобелевской премии. 

— Так что первично для наших 

биологических часов — семь генов биоло-
гических часов, работающих в автономном 
режиме, или все-таки солнечный свет?

— Основными являются гены. Они составля-
ют основу наших биологических часов — группы 
нейронов, находящихся в гипоталамусе (области 
мозга, которая регулирует многие процессы, вклю-
чая сон и бодрствование. — Авт.). Свет, как винтик, 
может эти часы подводить назад или вперед.

 — А в какой роли выступает гормон — ре-
гулятор суточных ритмов мелатонин?

— Мелатонин можно представить в образе 
стрелок — он, проникая во все органы и системы, 
«показывает» всем клеткам организма, какое вре-
мя на наших биологических часах.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

СОН, ГЕНЫ  
И РОК-Н-РОЛЛ

За что вручили первую  
в этом году Нобелевскую 
премию

РЭП ПРО НЭП
Школа пожнет лавры 
Гнойного

После почти месячного перерыва в суде 
подмосковного Железнодорожного про-
должили слушать дело о ДТП, в резуль-
тате которого погиб 6-летний «пьяный» 
мальчик. В суде допросили нескольких 
соседей, ставших свидетелями аварии. 
Все свидетели показали, что Алисова 
двигалась по двору, где сбила мальчика, 
со скоростью около 40 километров в час.
Первым допросили жильца дома, напротив 
которого произошла трагедия. Владимир 
Дроздов 23 апреля в районе 19.00 вышел из 
подъезда. Внимание мужчины привлек авто-
мобиль черного цвета, который на достаточ-
но большой скорости ехал в сторону тупика. 

— Я едва успел закурить сигарету и услы-
шал сильный удар. Обернулся и увидел, что 
машина, которая пронеслась ранее мимо меня, 
переехала ребенка задним правым колесом.

Потом свидетель добавил: «У меня перед 
глазами до сих пор стоит, как тело ребенка 
вращалось под днищем автомобиля». Мужчина 
почти сразу достал фотоаппарат, чтобы сфо-
тографировать машину и водителя:

— Просто я подумал, что девушка может 
скрыться с места ДТП. Через минуту из авто-
мобиля вышла женщина, очень спокойная, в 
руках у нее был телефон. Она сделала несколько 
шагов вперед, потом — в сторону задней ча-
сти автомобиля. И вернулась на водительское 
сиденье. К мальчику она не подходила, хотя я 
видел, что через некоторое время у ребенка 
потекла кровь. 

Судья: «Можете предположить, что это 
спокойствие подсудимой было обусловлено 
шоковым состоянием?»

— Возможно, но ведь она могла бы хотя 
бы к ребенку подойти. 

Прокурор: «Где мальчика осматривали 
врачи?»

— Внутри машины подсудимой. 
— Кто перенес ребенка туда? 
— Точно не могу сказать, рядом вились 

какие-то женщины, потом подошел мужчина. 
Надо заметить, что на предыдущем за-

седании другой свидетель рассказал суду, 
что мальчика перенесли в автомобиль некие 
молодые люди кавказской национальности, 
подошедшие к Алисовой. 

На вопрос прокурора о скорости авто-
мобиля свидетель Дроздов уверенно сказал: 
«Километров 45–60». И даже предоставил суду 
формулу, по которой он самостоятельно рас-
считал эту скорость и выслал свои подсчеты 
следователю:

— Это простейшие подсчеты, которые 
может провести даже школьник. 

Правда, адвокат Алисовой Наталья Ку-
ракина заметила, что рассчитывать скорость 
автомобиля — прерогатива не стороннего сви-
детеля, а экспертов. 

Целый блок вопросов был посвящен след-
ственному эксперименту, в котором участвовал 
свидетель. 

— Припаркованные машины стояли вдоль 
дороги сплошным рядом, как это было в мо-
мент ДТП? — спросила у свидетеля адвокат 
Алисовой.

— Нет, в день следственного экспери-
мента машин было меньше. Но ведь задача 
эксперимента была оценить скорость движе-
ния автомобиля.

Сразу после допроса первого свидетеля 
Ольга Алисова встала и попросила допро-
сить ее. «У меня есть что сказать». Но судья 
принял решение сперва допросить свиде-
телей. Следующей допросили соседку отца 
мальчика. Девушка рассказала, что перед 
столкновением разглядела в руке Алисовой 
телефон: «Она то ли разговаривала, то ли 
набирала номер». 

В этот раз Ольга Алисова включилась в 
допрос свидетельницы: 

— Когда меня отвели в машину ГИБДД, 
кто-то стоял вокруг автомобиля? 

— Да, жильцы дома. 
— Были с их стороны механические воз-

действия на данный автомобиль? 
— Пару раз стукнули по капоту. 
Третьим свидетелем был Вадим Васи-

ленко, который в тот вечер возвращался с 
женой из магазина: 

— Я услышал крик мужчины, как я узнал 
впоследствии, дедушки мальчика. Он кричал 
внуку: «Стой, стой, куда бежишь!» Видимо, 
он хотел остановить мальчика, который шел 
вприпрыжку с детской площадки. Я обернулся 
на этот звук и увидел, как машина сбила маль-
чика правым колесом. Звука торможения не 
было. Но я слышал звук столкновения — будто 
машина ударила человека. 

Молодой человек уверен: скорость ав-
томобиля, которым управляла Алисова, была 
явно не 20 км/ч.

— Я как раз сейчас сдаю на права, езжу 
с инструктором по городу. И на скорости 20 
км/ч легко можно среагировать, это малень-
кая скорость.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ДЛЯ «ПЬЯНОГО» 
МАЛЬЧИКА 
РАССЧИТАЛИ 
СМЕРТЕЛЬНУЮ 
СКОРОСТЬ
В деле о громком ДТП 
в Железнодорожном 
выступили свидетели 
трагедии

Известный писатель Владимир Войнович взбудоражил в 
понедельник общественность неожиданным обращением 
— к жене премьер-министра РФ.

Классик отечественной литературы рассказал, что на днях 
отмечал свое 85-летие в ЦДЛ, со сцены «решил похвалиться» 
письменным поздравлением от Медведевой перед собравши-
мися, «но зал отреагировал непочтительным дружным и громким 
хохотом». Войнович удивился такой реакции и в своем публичном 
письме решил ее проанализировать: «Заметил, что конверт-то 
казенный, с надписью большими буквами: «ПРАВИТЕЛЬСТВО 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», а само письмо адресовано не про-
сто любимому писателю и человеку, а лауреату государственной 
премии Российской федерации. Исходящий номер в нижней части 
письма указывал на то, что письмо продиктовано не искренним 
чувством, а является видом казенной почести невысокого сорта. 
И огорчился уже не столько за себя, сколько за Вас».

В финале письма Войнович назвал Медведеву «Светочка, до-
рогая» и дал ей «стариковский совет»: «Если Вам впредь захочется 
выразить кому-то письменно хорошее или плохое свое отношение, 
обращайтесь к нему как частное лицо, пишите от себя лично, но ни 
в коем случае не от инстанции, в которой не состоите. Иначе над 
Вами будут смеяться, а мне за Вас будет больно».

В пресс-службе Правительства РФ «МК» сообщили, что за 
рассылку поздравлений, равно как и соболезнований, отвечает 
особый отдел — референтура. У его сотрудников есть специальные 
формы официальных посланий на эти случаи. «Они знают, кого 
поздравлять и когда», — отметили в пресс-службе.

Отдел культуры

c 1-й стр.
Изначально, как ранее писал «МК», заявление о снятии с Ме-
динского ученой степени было подано докторами исторических 
наук Вячеславом Козляковым и Константином Ерусалимским, 
а также представителем «Диссернета» Иваном Бабицким. И вот 

2 октября, как сообщил Бабицкий в соцсетях, «экспертный совет ВАК по 
истории подавляющим большинством голосов принял решение, вопреки 
заключению белгородского совета, поддержать наше заявление о лишении 
Мединского ученой степени доктора исторических наук. Решение было объ-
явлено в моем присутствии. Также на заседании были представители Ме-
динского — Мягков, Аверьянов и Черняховский». 

— Не все еще у нас прогнило, как бы ни хотелось властям предержащим 
верить в обратное! — особо подчеркнул Бабицкий, говоря о новом повороте 
«дела Мединского».

Между тем говорить о том, что благодаря решению экспертного совета 
ВАК министр культуры уже лишился незаслуженно, с точки зрения подписан-
тов, присужденной ему степени, преждевременно. Ситуацию «МК» разъяснил 
сопредседатель совета Общества научных работников Андрей Цатурян:

— Решение экспертного совета по истории — очень мужественный 
шаг. Думаю, что некоторое давление на членов совета было оказано, но они 
смогли ему противостоять, и это радостная новость. Тем не менее ВАК может 
решить дело Мединского по-другому. Дело в том, что вопрос о лишении уче-
ной степени проходит определенные стадии. Вот и дело Мединского вначале 
рассматривалось на заседаниях диссоветов, и там с третьей попытки было 
принято решение о сохранении за ним степени доктора наук. Сейчас по этому 
поводу собрался экспертный совет ВАК по истории и высказал свое мнение. 
Однако оно носит лишь рекомендательный характер: окончательное решение 
примет президиум ВАК, который соберется впоследствии. И это мнение может 
не совпасть с рекомендацией экспертов-историков.

Некоторые признаки того, что так и будет, уже налицо, дал понять «МК» 
Цатурян:

— Уже сейчас по приказу главы Минобрнауки Ольги Васильевой на 
заседания гуманитарной секции президиума ВАК перестали пускать чле-
нов советов, специализирующихся по естественнонаучным направлениям. 
Например, отсекли группу математиков, а также доктора биологических и 
кандидата физико-математических наук Михаила Гельфанда, кстати, яв-
ляющегося членом совета Общества научных работников. Так что говорить 
о победе еще рано. 

Рискнет ли ВАК пренебречь мнением специалистов-историков во имя 
того, чтобы крупный чиновник «сохранил лицо», мы скоро узнаем. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

... ЗАШАТАЛАСЬ СТЕПЕНЬ
Поздравление 

жены премьер-
министра 

вызвало бурную 
реакцию

ВОЙНОВИЧ 
ДАЛ ОТПОВЕДЬ 
МЕДВЕДЕВОЙ
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Большинство осенних туров премьер-
лиги мы рассматривали в основном через 
еврокубковую призму, прикидывая, гото-
вы ли наши европейские представители 
после матчей с «Тосно» и «Амкаром» к 
встречам с «Ливерпулями» и «Бенфика-
ми». Но в туре отчетном на первый план 
вышли уже сами аутсайдеры, здорово по-
трепавшие лидеров первенства. Отсюда 
и столь внушительное представительство 
в нашей символической сборной футбо-
листов из клубов, занимающих места в 
нижней части турнирной таблицы.

Говорить о смене баланса сил в премьер-лиге, 
конечно, не приходится. Лидирующий в чемпи-
онской гонке «Зенит» даже после потери очков 
в матче с занимающим последнее место «Анжи» 
продолжает видеться очевидным фаворитом, 
догнать которого будет крайне сложно. Едва ли 
не лучший матч в сезоне провел и отстающий от 
питерцев теперь всего на два очка «Локомотив». 
Довольно популярно мнение, что команда Юрия 
Семина явно перебрала очков в первой трети 
первенства, но своей игрой в дерби с «Динамо» 
«железнодорожники» показали, что имеют все 
основания не считаться временным попутчиком 
«Зенита» к титулу, а являются полноценным и до-
вольно перспективным конкурентом команды 
Роберто Манчини. Постепенно вписывается в 
командные действия Эдер, заработавший свой 
второй гол в составе «Локо» упорством и харак-
тером. В прекрасной форме раззабивавшийся 
Фернандеш, креативен Алексей Миранчук. При 
таких вводных именно красно-зеленые представ-
ляются на данный момент командой, имеющий 
наибольшие шансы составить-таки конкуренцию 
сине-бело-голубым.

Не подкачал в отчетном туре и «Спартак», в 
кои-то веки сыгравший на ноль в обороне. Причем 
для этого в матче с «Уралом» даже не понадо-
бился третий центральный защитник. Впрочем, 
как уже говорилось, по итогам тура хвалебных 
слов в первую очередь заслуживают команды из 
подвала турнирной таблицы. По крайней мере 
подавляющее их большинство. 

Первая домашняя Победа «Тосно»

Команда Дмитрия Парфенова произвела 
своей игрой приятное впечатление еще в первых 
турах, но с набором очков у тосненцев были явные 
проблемы. Не факт, что после первой домашней 
победы в сезоне, коим и ста л выигрыш у «Ах-
мата», проклятие будет снято, но взбодриться 
и получить подтверждение правильности вы-
бранного курса и тренерскому штабу, и игро-
кам должно помочь. Грозненцы далеки от опти-
мального состояния, а в самом начале второго 
тайма после удаления Антона Швеца остались 
в меньшинстве, но полученное преимущество 
хозяева поля разыграли как по нотам, не оставив 
команде Олега Кононова шансов даже на ничью. 
Своей обученностью и игровой дисциплиной 
«Тосно» здорово напоминает прошлогодний 
«Оренбург» Роберта Евдокимова — команду, 
безусловно, симпатичную, но в итоге из 
элиты вылетевшую. Хочется надеяться, что 
тосненцам удастся избежать подобной 
участи, хотя... 

«динамо» оПусТилось  
в зону вылеТа

А вот московское «Динамо» ни-
как не нащупает свою игру. С фаво-
ритами первенства бело-голубые в 
текущем сезоне играют довольно 
уверенно и продуктивно (вспом-
ните почетные ничьи с ЦСКА, 
«Зенитом», «Спартаком»), но 
в матче с «Локомотивом» 
произошел сбой. Во-первых, 
как говорилось выше, «же-
лезнодорожники» выдали, 
пожалуй, лучшую игру в 
сезоне, а во-вторых, 
нельзя сбрасывать 

со счетов кадровые проблемы команды Юрия 
Калитвинцева.

Потеря главного бомбардира Кирилла Пан-
ченко стала настоящим ударом под дых бело-
голубым. А когда в минувшем туре из-за по-
вреждения был вынужден покинуть поле Самба 
Соу, стало и вовсе тоскливо. Определяющий 
командный рисунок игрок уступил место Алексан-
дру Зотову, после чего Игорь Денисов, Дмитрий 
Тарасов и партнеры получили преимущество в 
центральной зоне. А учитывая проблемы «Локо» с 

атакующими действиями на флангах в нынешнем 
сезоне, вольница в центре — прекрасный подарок 
для подопечных Юрия Семина от соперника.

После поражения «Динамо» опустилось на 
предпоследнюю строчку турнирной таблицы и 
оказалось в зоне прямого вылета. Учитывая, что 
среди участников РФПЛ нет команд, которые сме-
ло можно было бы назвать главными претенден-
тами на понижение в классе, необходимо срочно 
что-то делать. Впрочем, календарь на оставшиеся 
осенне-зимние туры у москвичей не самый напря-
женный (СКА, «Рубин», «Тосно», «Урал», «Ахмат», 
«Амкар», «Ростов», «Анжи»), и рассчитывать на 
набор очков в этих встречах просто необходимо, но 
проблема в том, что свой последний гол в премьер-
лиге бело-голубые забивали еще в августе. Рас-
считывать на победы без голов математически 
невозможно, а ничьи с конкурентами не лучший 
вариант для «Динамо» в его положении. 

Преображение «амкара»
Сказать, что уверенная турнирная поступь 

«Амкара», одержавшего в последних пяти матчах 
четыре победы, стала откровением, было бы 

явным преувеличением. Скорее вызывали не-
доумения неудачи дружины Гаджи Гаджиева 

на старте. Пермяки верны традиционной фут-
больной философии, пропуская в среднем 
меньше одного гола за матч (меньше в РФПЛ 

пропускает лишь «Зенит»), но постепенно 
налаживается и атакующая игра. В мат-

че с нестабильным «Рубином» никогда 
не претендующие на контроль мяча 
пермяки уступили практически по 

всем статистическим показателям, 
но ударов в створ ворот нанесли 
больше казанцев. Рациональность 

и осторожность в очередной раз 
стали залогами успеха «Амкара», 
который под руководством Гад-

жи Гаджиева вряд ли отойдет 
от выбранного курса.

Александр ПОКАЧУЕВ.

— Здравствуйте, вас случайно не Алек-
сей зовут?
— Вообще-то я женщина! 
— Вы очень страшная женщина, 
Алексей.

40 лет — самый прикольный возраст. 
Одна подруга стала бабушкой, другая 
— ушла в декрет.

Поспорили как-то русский, француз и 
американец, что такое счастье.
Американец:
— Счастье — это когда сидишь на веран-
де своей виллы, потягиваешь не спеша 
виски, смотришь на океан и любуешься 
своей яхтой...
Француз:
— Нет, счастье — это когда сидишь в 
крутейшем ресторане, пьешь «Клико», 
у тебя на одной ноге сидит девушка, на 
другой сидит девушка, и знаешь, что 
дома тебя ждет еще одна девушка...
Русский:
— Да ну, разве это счастье, счастье — 
это когда выходишь поутру из своего 
особняка, идешь к бассейну, и тут вдруг 
подъезжают два автобуса: из одного 
вываливает ОМОН, из другого налого-
вая, окружают тебя, валят на землю и 
спрашивают:
— Это Лесная, дом 8?
А ты им отвечаешь:
Не-а, 12.

— Здравствуйте, дайте мне, пожалуйста, 
Вluеtооth-гарнитуру самую дешевую.
— А какая у вас модель телефона?
— Да нет у меня телефона. Я просто на 
улице сам с собой разговариваю, хочу, 
чтобы люди не шарахались.

Жена говорит мужу:
— В воскресенье схожу в церковь, 
исповедуюсь.
Муж:
— Валидол возьми — вдруг батюшку 
прихватит...
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Луи А рагон  (1897–1982), поэт, 
писатель
Пьер Боннар (1867–1947),  художник-
импрессионист
Армен Джигарханян (1935), актер теа-
тра и кино, театральный режиссер, на-
родный артист СССР
Илья Древнов (1977), актер театра и 
кино
Сергей Есенин (1895–1925), русский 
поэт, один из крупнейших поэтов 
ХХ века
Томми Ли (1962), барабанщик Motley 
Crue
Эдуард Сагалаев (1946), прези-
дент Национальной ассоциации 
телерадиовещателей
Игорь Таланкин (1927–2010), киноре-
жиссер («Сережа», «Дневные звезды»)

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
1…3°, днем в Москве 5…7°. Облачно с 
прояснениями, без осадков, ветер юж-
ный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 6.34, заход Солнца 
— 18.02, долгота дня — 11.28.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, заметных возмущений 
геомагнитной обстановки не будет.

ДАТСКИй УГОЛОК
День ОМОНа МВД РФ.
День немецкого единства.
1782 г. — в России Екатериной II учреж-
ден орден Святого Владимира.
1932 г. — Ирак получил независимость 
от Великобритании.
1942 г. — в Германии состоялся пер-
вый запуск баллистической ракеты 
«Фау-2».
1952 г. — Великобритания провела 
первое испытание ядерного оружия.
1987 г. — Канада и США достигли до-
говоренности о свободной торговле 
между собой.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Осенний призыв-2017
В среду, 4 октября, с 15.00 до 16.00 на вопросы призывников и их родителей в режиме 

онлайн-конференции ответят гости «Московского комсомольца»: военный комиссар Мо-
сквы Виктор Алексеевич Щепилов, военный прокурор 231-й военной прокуратуры Дмитрий 
Николаевич Рябоконь и начальник второго отдела надзора Московской городской военной 
прокуратуры Александр Юрьевич Павлов.

134 тысячи россиян планируется отправить на срочную службу во время осенней призывной 
кампании, в прошлом году осенью ушли служить 152 тысячи призывников. С чем связано такое 
снижение? Как будет осуществляться транспортировка призывников до места службы? Какие 
изменения произошли за год в призывной кампании? Как попасть в войска своей мечты? В каких 
случаях можно взять отсрочку?

Эти и другие вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» в 
комментариях к анонсу или оставить по телефону 8(495)781-47-12 с 12.00 до 15.00 2 и 3 октября.

ЭТо радосТь, а не боль —  
«мк» выиГрал 5:0!

Стартовавший в минувший уик-энд в ро-
зыгрыше осеннего Кубка Москвы по футболу 
среди женских любительских команд-2017 
коллектив издательского дома «МК» традици-
онно порадовал. Но даже мы в отделе спорта 
не ожидали, что девчонки в бело-синей форме 
«Московского комсомольца» настолько раз-
духарятся: в первом матче — победа 5:0 над 
«Такскомом».

При этом соперник был вполне достой-
ным, а игра — напряженной и ожесточенной. 
Но, по словам нашего капитана Веры Вайс, 
«просто в этот день лучшие женщины все-
ленной вышли с решительным настроем и 
выдали феерию»! Авторы голов: Гайдамак, 
Носова, Богатова, Касенова, Китаева. Так 
держать, девчонки!

Юрий СТЕПАНОВ.

Главный детский хирурГ МОсквы и ЦФО Ответит  
на вОпрОсы О здОрОвье шкОльникОв

Во вторник, 3 октября, с 17.00 до 18.00 в пресс-центре газеты «Московский комсомо-
лец» состоится онлайн-конференция главного детского хирурга Москвы, зав. кафедрой 
детской хирургии РНИМУ им. Н.И.Пирогова, Главного детского хирурга ЦФО РФ, президента 
Российской ассоциации детских хирургов Александра Разумовского.  

С какими заболеваниями дети чаще всего попадают на хирургический стол? Какие меры 
профилактики помогают избежать хирургического вмешательства? Какие мифы существуют в 
детской хирургии? Какие новые методы лечения стали применять в детской хирургии за последние 
несколько лет? Эти и другие вопросы по профилактике заболеваний вы можете задать главному 
детскому хирургу Департамента здравоохранения г. Москвы Александру Разумовскому уже сейчас 
на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу, а также оставить по телефону 
8(495)781-47-12 с 12.00 до 15.00 до 3 октября.   

Наши звезды: слева направо — Марина Богатова,  
Вера Вайс, Анастасия Буркова, Виктория Ваганова.

ГОСТИ

первый пас От «динаМО» — в «Мк»
В четверг, 5 октября, в 15.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» состоится 

презентация женского волейбольного клуба «Динамо» (Москва) перед началом нового 
сезона. В ходе мероприятия генеральный директор Владимир Зиничев и новый главный тренер 
Зоран Терзич расскажут о планах клуба, а игроки команды поделятся мнением о новом сезоне. 
В числе приглашенных: 

— Марина Бабешина, новичок «Динамо», серебряный призер Олимпийских игр 2004 года 
и чемпионка мира-2006;

— Наталия Гончарова, многократная чемпионка России, чемпионка Европы, мира, финалист 
Лиги чемпионов и обладатель Кубка России; 

— Вера Ветрова, чемпионка России, чемпионка мира;
— Яна Щербань, чемпионка России, обладатель Кубка вызова, серебряный призер Гран-

при;
— Ирина Фетисова, чемпионка России, Европы, обладатель Кубка вызова, серебряный 

призер Гран-при. 
Читатели «МК» из числа любителей волейбола могут задать свои вопросы на сайте mk.ru в 

разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу или по телефону 8 495 781 47 12. 

Цифровая сценография и возвращение в мир 
приматов, современная хореография и ви-
део, религиозные образы и мистика — все это 
«Теория чудес» Карла Бискюи, опробованная 
в рамках французского сезона фестиваля 
«Гаврош». 

По российским меркам тихий и даже сонный 
Грасс, связанный с именем Ивана Бунина и парфю-
мерной промышленностью, — глубоко провинци-
альный городок. В голову не придет, что там может 
быть самобытный театр. Для Европы зрелище, соз-
данное компанией «Система Кастафьоре», вполне 
обыденное, для нас — все еще экстраординарное, 
особенно для детей. Хотя «Теория чудес», конечно 
же, спектакль, специально не адресованный какой 
бы то ни было целевой аудитории. Он для всех. Но, 
когда его смотрят дети, не привычные к такого рода 
постановкам, эффект особый. Юная зрительница, 
выходя после спектакля, говорит: «Буду о нем рас-
сказывать на каждом углу, чтобы все посмотрели». 
Даже посмеивающиеся поначалу над необычными 
видениями мальчишки постепенно затихают. 

Спектакль Карла Бискюи напоминает лекцию. 
На сцене появляется молодая особа (актриса Фло-
ранс Рико), но не во плоти, а на экране. При этом 
создается иллюзия ее живого присутствия. Она 
смотрит в зал и, подобно комментатору научно-
популярного кино, рассказывает о жизни на земле — 
прошлой и настоящей, приматах и вечности, смысле 
бытия, научных открытиях и загадках мироздания. 

Ее разъяснения иллюстрируют живые актеры, уча-
ствующие в создании причудливых картин в духе 
старых мастеров. Они сумрачные, овеянные веками. 
Мы видим их в основном через прозрачный экран, 
подобный капрону. Всего 11 эпизодов из жизни 
необычных существ. 

Декораций как таковых нет, если говорить о 
них в привычном смысле слова. Вернее, они есть, 
и в то же время их нет. Пощупать их нельзя. Де-
корации Жан-Люка Турне созданы при помощи 
проекций. Сценография здесь цифровая. Где сон, 
а где явь — бог весть. Перед нами — вселенская 
иллюзия, нечто умопомрачительное, особенно для 
ребенка. В основе повествования — манускрипт 
XVI века о чудесах былых времен. На сцене — певица 
Камий Жутар, сидящая к нам в профиль, одетая в 
ярко-красное платье. Она исполняет григорианские 
хоралы на тексты Священного Писания, преиспол-
ненные красоты и величия. Такое можно услышать 
разве что в соборе. На долю Камий Жутар выпало 
больше всего детских аплодисментов. 

Современный танец (хореография — Марсиа 
Барселлос), на котором построен спектакль, ис-
полняют Каролин Шомон, Дафнэ Може, Майра 
Морелли, Сара Паскье, Агали Вандам. Танцовщи-
цы совершают магические движения, созвучные 
их причудливому облику — женщины с головами 
единорога, зловещих птиц с огромными клювами, 
жутковатой особы с гигантским глазом вместо 
лица. Ассоциации рождаются разные. Кого тут 
только не вспомнишь — Босха с его «Садом зем-
ных наслаждений», рассказы Генри Миллера. 
На смену нашим фантазиям постановщик под-
кидывает современный сюжет — задачку для 
смекалистых. Как гостиница может принять бес-
конечное количество постояльцев? Главное в этом, 
казалось бы, безнадежном деле — переселение 
жильцов из номера в номер. Таким образом будут 
высвобождаться комнаты для новых клиентов. 
Начинается дождь. Он тоже из света, и возникнет 
очередная иллюзия его материальности. Дождь 
словно бы имитирует заезженную, потрески-
вающую от долгой эксплуатации архивную ки-
нопленку. Возможно, авторы спектакля ничего 
подобного и не закладывали, но каждый зритель 
волен считывать что-то свое. 

Режиссер Карл Бискюи назвал спектакль пара-
дом комет, демонов и чудес, которые чрезвычайно 
необходимы современному человеку. Мы действи-
тельно способны многое объяснить в отличие от 
людей прошлых эпох, всему находивших разве что 
магическое толкование. При этом современные 
зрители перестают предаваться анализу, забывают 
о своих знаниях и погружаются в пучину необъ-
яснимого, завораживающую архаику, от которой 
немного не по себе. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Эфемерную «Теорию 
чудес» из Грасса 
испытали в Москве 

ХОРАЛ ДЛЯ ПРИМАТОВ 

Музей Есенина  
обещает перевернуть 
представления о поэте

Сергей Есенин родился 3 октября 1895 года — 
122 года назад. Дата не круглая, но в этом году 
день рождения поэта в Государственном музее 
С.А.Есенина отметят сенсацией: сотрудники 
подготовили экспозицию из вещей, которые 
были спутниками поэта в американском тур-
не и стали свидетелями первых симптомов 
внутреннего разлада, приведшего Есенина 
к гибели.

«Да, я вернулся не тем. Много дано мне, но и 
много отнято. Перевешивает то, что дано», — гово-
рит Есенин в своих записях из Америки, получивших 
при публикации название «Железный Миргород». 
Безграничный океан и здания на берегу, заслонив-
шие горизонт, почти упирающиеся в небо, и за ними 
происходит «что-то такое великое и громадное, что 
дух захватывает». Каждое новое впечатление — от 
«старинной усадьбы Европы» до парохода «Париж», 
на котором Есенин со своей возлюбленной Айсе-
дорой Дункан прибывает в Нью-Йорк, — делает 
поэта иным.

Директор московского музея Есенина Свет-
лана Шетракова убеждена, что именно в период 
путешествия по Америке произошел надрыв в душе 
и перелом в судьбе поэта, который в 1925 году при-
вел его к гибели.

— За последние два года были сделаны откры-
тия о жизни и творчестве поэта, которые способ-
ны перевернуть привычное представление о нем. 
Скоро будут впервые обнародованы уникальные 
вещи, которые ранее не были продемонстрированы 
широкой публике, — рассказывает «МК» директор 
музея. — Очень интересные экспонаты связаны с 
одним из самых загадочных и мало отраженных 
в кинематографе периоде жизни поэта — с 1921 
по 1923 год. На это время как раз приходилось 
знакомство и короткий брак поэта с балериной 
Айседорой Дункан. Это время, когда поэт вместе со 
своей супругой отправились почти на полтора года 
в путешествие по Западной Европе и Америке. 

Помимо презентации «сакральных» предметов 
в день рождения поэта в музее Есенина пройдет и 
еще одно символическое действо — официально 
заработает проект «Есенин-центр». Его художе-
ственный руководитель, режиссер и актер Театра на 
Таганке Влад Маленко (теперь возглавляет поэтиче-
ский театр), поясняет, что одна из площадок музея 
в переулке Чернышевского была отреставрирована 
специально для создания поэтического центра. 
Именно здесь в 15.00 откроется арт-проект «Рязань, 
я люблю тебя!», где современные художники пред-
ставят взгляд на образ Есенина из разных городов 
России. Новые образы поэта, получившие на выстав-
ке кодовое название «Есенин NEW», обязаны своим 
появлением своеобразным техникам живописи: 
поп-арт, декоративный символизм, примитивизм, 

урбанистическая графика, полигональная живопись. 
Поэт, так сильно интересовавшийся эксперимента-
ми над формой и содержанием, исповедовавший 
«громадину-образ, образ без всякого подобия», 
наверняка был бы впечатлен.

Тем, для кого живописных образов в этот день 
окажется недостаточно, в 16.00 в «Есенин-центре» 
представят два фильма по произведениям поэта — 
«Сыпь, гармоника! Скука... Скука...» и «До свиданья, 
друг мой, до свиданья» режиссера Ивана Оганесова. 
Кроме того, наиболее активным и юным гостям 
организаторы предложат попробовать свои интел-
лектуальные силы в «Арт-лабиринте». 

Об Октябрьской революции 1917 года Есенин 
пишет много, «мешает действительность со сказ-
кой», как трезвонят о нем «Петроградские ведомо-
сти». В газетах поэта называют приспособленцем, 
затем сам он пишет о себе как о «дезертире», а по-
сле и вовсе раззадоривается и становится «певцом 
революции» наравне с Блоком времен «Двенадцати» 
и Маяковским с его «Левым маршем». Рукописи, 
поэтические сборники и автографы нового смутного 
времени Музей Есенина также покажет зрителям в 
день рождения поэта в рамках выставки «Револю-
ция на земле и на небесах», открытой к столетию 
Октябрьской революции.

Кроме того, «МК» узнал, как день рождения по-
эта будет отмечать Сергей Безруков, посвятивший 
поэту более 20 лет своей актерской карьеры.

— Сергей Витальевич, в последние годы 
день рождения Сергея Есенина всегда был 
ознаменован яркими событиями с вашим уча-
стием. Какие планы в этом году? 

— Я буду играть в этот день спектакль «Хулиган. 
Исповедь» на сцене Московского губернского теа-
тра. Для меня это традиция — в этот день выходить 
на сцену. Читать стихи Сергея Есенина. Мне кажется, 
это правильно — отмечать таким образом день рож-
дения поэта. Помнится, я в этот день четыре года 
назад устраивал большой флешмоб на Тверском 
бульваре у памятника Есенину. Тогда было очень 
много молодежи, которые читали Есенина нон-стоп 
вплоть до самого вечера. Я начал этот флешмоб 
и потом ушел читать Есенина в Кремль — играть 
свой спектакль «Хулиган. Исповедь», шесть тысяч 
зрителей в Кремлевском дворце слушали Есени-
на. Еще одно важное для меня событие было два 
года назад, когда праздновали 120-летний юбилей 
поэта — тогда состоялся благотворительный спек-
такль «Хулиган. Исповедь» на родине Есенина, в 
селе Константиново. Была построена сценическая 
площадка под открытым небом, и там собралось 
около пяти тысяч людей на празднование юбилея 
Есенина, весь берег Оки был в зрителях, которые 
слушали стихи.

— Открыли ли вы для себя за эти годы 
какие-то новые детали его биографии? Ис-
следователи все еще бьются над загадкой 
его смерти. 

— Честно говоря, я уже отчаялся бороться 
за то, чтобы расставить все точки над «i» в рас-
следовании гибели Есенина. Единственное, я жду 
наступления 2025 года — надеюсь, доживу до этого 
времени, осталось не так много. Через 8 лет испол-
нится 100 лет со дня смерти Есенина. 100 лет — это 
срок давности, после которого многие документы и 
дела, находящиеся под грифом «секретно», могут 
быть обнародованы. Вот тогда мы и узнаем всю 
правду.

— Ваша судьба много лет связана с поэтом. 
Как изменился ваш взгляд на его личность?

— Когда я впервые сыграл Есенина, мне 
было 22, я был младше его. Сейчас я его намного 
старше, ведь он дожил всего до 30 лет, а мне уже 
почти 44. Меняется, наверное, и то, как я читаю его 
стихи. Я взрослею, и, конечно же, взрослеет и сама 
поэзия Есенина. 

— Ваш театральный и телевизионный об-
раз Есенина все-таки тяготеет к XX веку. Но 
каким бы был Есенин, если бы родился через 
сто лет, не в 1895-м, а в 1995-м? Не кажется 
ли вам, что образ трогательного и лиричного 
хулигана не вписался бы в современность? 

— Я думаю, что хулиганов любили во все вре-
мена, к ним было пристальное внимание. Смелые 
и открыто выражающие свои эмоции люди всегда 
вызывали восхищение. Любые скандалы, в том 
числе в наше время, всегда воспринимаются как 
яркое культурное событие. Поэтому я думаю, что 
Есенин с его такой яркой харизмой вписался бы в 
любое время. Потому что мы живем в России, а у 
нас всегда любили таких отчаянных, ярких.

Ольга ЖАДАНОВА.
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«Я РАЗЛЮБИЛ  
НИЩУЮ РОССИЮ…»

Сергей Есенин  
с Айседорой Дункан.

Положение команд
 И В Н П М О 
1.Зенит 12 8 4 0 23-5 28 
2.Локомотив 12 8 2 2 18-10 26 
3.Краснодар 12 6 3 3 17-11 21 
4.ЦСКА 12 6 3 3 14-9 21 
5.Ахмат 12 5 2 5 14-16 17 
6.Спартак 12 4 5 3 18-17 17 
7.Ростов 12 4 4 4 11-10 16 
8.Урал 12 3 7 2 13-12 16 
9.Амкар 12 4  2 6 7-9 14 
10.Рубин 12 4 2 6 15-12 14 
11.Арсенал 12 4 2 6 11-14 14 
12.Уфа 12 3 5 4 8-13 14 
13.Тосно 12 3 3 6 11-15 12 
14.СКА-Хаб. 12 2 5 5 8-14 11 
15.Динамо 12 2 4 6 9-14 10 
16.Анжи 12 2 3 7 11-27 9 
Последние результаты:

ЦСКА (Москва) — «Уфа» — 0:0
Не забил пенальти: Натхо (Ц), 89 (вратарь). 
«Арена ЦСКА», 10 127 зрителей. 
«Локомотив» (Москва) — «Динамо» (Москва) 
— 3:0 (2:0)
Фернандеш, 23 (1:0). Эдер, 32 (2:0). Миранчук, 
58 (3:0). 
«РЖД-Арена», 12 007 зрителей.
«Анжи» (Махачкала» — «Зенит» (Санкт-
Петербург) — 2:2 (1:0)
Данченко, 20 (1:0). Кокорин, 57 (1:1). Кацаев, 59 
(2:1). Паредес, 85 (2:2). 
Каспийск, «Анжи-Арена», 5150 зрителей.  

ОБСУжДЕНИЕ   
на сайте 
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